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Festival de Turismo de JP 
põe Paraíba em evidência
Evento, que acontece no Centro de Convenções da capital, recebe mais de 3,5 mil visitantes da Argentina e de 25 estados. Página 5

Prefeituras acumulam débito 
de R$ 6 milhões com Energisa

Teatro Lima Penante, em JP, 
recebe Balé Popular da UFPB

Polícia Civil e Tribunal de 
Justiça firmam parceria

Lojas de decoração começam a 
investir nos produtos natalinos

Aluno da rede estadual mostra 
projeto em feira de tecnologia

Sindicato ainda não tem índice 
de reajuste das mensalidades

Entre os maiores devedores em energia elétrica na 
Paraíba figuram 60 prefeituras, o equivalente a 25% 
das 223 administrações municipais do Estado. Página 13

Intitulado ‘Avá’, que significa canoa em tupi-guarani, o 
espetáculo do Balé Popular da UFPB é uma montagem 
dirigida pelo coreógrafo Maurício Germano. Página 9

Acordo será para a implantação do ‘Programa Delegado 
Conciliador e Núcleo de Práticas Restaurativas da Zona 
Norte’, nas Delegacias de Manaíra e Tambaú. Página 6

Ainda faltando pouco mais de dois meses para o Natal, 
as lojas de decoração em João Pessoa já iniciaram 
investimento em produtos do período natalino. Página 8

Sheldon Sobral Carneiro, estudante da Escola Cidadã 
Integral Técnica de Bayeux, vai representar a Paraíba na 
maior feira de tecnologia da América Latina. Página 7

Reajustes para as mensalidades das escolas particulares 
na Paraíba só serão conhecidos no início do mês de 
novembro, diz Sindicato das Escolas Particulares. Página 7

Políticas

Paraíba

Sport e Vasco jogam hoje para 
fugir da zona do rebaixamento
Ambas equipes brigam contra o rebaixamento e o rubro-
negro de Recife tem preocupação a mais: o meia do Vasco 
Yago Pikachu, carrasco dos pernambucanos. Página 21
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A notícia vem do Canadá, e já faz 
fumaça em outras partes do mundo: 
acaba de ser liberado naquele país o 
plantio, o comércio e o consumo de 
maconha. Outros países têm dado 
sinais de que poderão seguir nesta 
mesma linha. Aqui pertinho, no Uru-
guai, de forma menos abrangente, o 
uso da maconha para fins recreati-
vos não é mais tratado como caso de 
política. Ao contrário, obedecendo-
se determinados critérios, está libe-
rado. Para quem não concorda com a 
descriminalização da canabis sativa, 
a pergunta é uma só: não seria esta 
decisão uma porta de entrada para o 
consumo de drogas mais pesadas?

Esta é uma questão que o tempo 
responderá, mas faz sentido. Afinal, 
os números são assustadores e ter-
rivelmente preocupantes: no Brasil, 
pelo menos três milhões de pessoas 
já usaram cocaína de forma inalada 
ou fumada nos últimos doze meses. 
Na Paraíba, os dados revelam que 
pelo menos 130 mil já provaram o 
entorpecente e o mais grave é que 
deste total mais de 10 mil são ado-
lescentes. Garotos que independente 
de classe social são atraídos para o 
vício, muitas vezes sem ter a noção 
exata do quanto isto lhes será preju-
dicial no futuro próximo. 

Há dois anos, levantamento di-
vulgado pela Universidade Federal 
de São Paulo, através do Instituto 
Nacional de Pesquisa de Políticas 
Públicas do Álcool e outras Drogas, 
faz uma constatação ainda mais 
estarrecedora: apesar de todas as 
campanhas de combate ao uso das 
drogas, o consumo aumentou, e 
muito em 2016. Nas festinhas, nos 
embalos e até mesmo nas escolas o 
consumo de drogas parece já ter se 

transformado numa perigosa rotina. 
Outras pesquisas confirmam esse 

crescimento recente do uso de cocaí-
na no Brasil, comparando-o com ou-
tros países. Nos Estados Unidos, por 
exemplo, quando os consumidores 
são questionados se já usaram cocaí-
na uma vez na vida, o número chega a 
15% da população. No próprio Cana-
dá, o total é de 11% e na Argentina e 
Espanha, 8%. No Brasil, esse total é de 
4%, o que representa seis milhões de 
consumidores. Os dados brasileiros, 
a exemplo do que ocorreu em levan-
tamentos anteriores, só se destacam 
dos demais quando é considerado o 
consumo nos últimos 12 meses. 

Estudiosos consideram que des-
de 2013 o Brasil já é o maior mer-
cado de crack do mundo e o segun-
do maior de cocaína. Eles explicam 
que essa preferência pelo crack se 
deu porque houve uma mudança na 
forma de pagamento da droga en-
tre os traficantes. Até os anos 1980, 
quando ainda dominavam o tráfico 
de cocaína, os colombianos recom-
pensavam seus intermediários em 
dinheiro. Com isso, a maior parte da 
droga apenas fazia escala no Brasil. 
Nos anos 1990 a regra mudou e parte 
do pagamento passou a ser feito em 
cocaína mesmo. Isso obrigou os tra-
ficantes a procurar uma maneira de 
vender o produto. Assim cresceram 
os mercados domésticos para a droga 
e suas variações como o crack. Se es-
ses números, por si só, já perturbam 
a sociedade brasileira, o que dizer 
dos dramas familiares que eles en-
cerram? As famílias desses milhões 
de viciados convivem impotentes 
com o sofrimento e a dor de terem de 
assistir à destruição física e psicoló-
gica de seus parentes.
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Fumaças do Canadá

Portugal está mui-
to bem, obrigado. Desde 
os primeiros resultados 
do governo socialista de 
Antônio Costa que o “an-
tigo jardim da Europa à 
beira-mar plantado” co-
meça a fazer jus à frase 
centenária de chamamen-
to das páginas que a Reade’s Digest dedi-
cou a Portugal em “Janelas para o mun-
do”, seleta feliz  que começa por Brasília 
de 1960 com texto de ninguém menos 
que John dos Passos.

Enquanto Europa inteira se queixa 
dos maus ventos globais, inclusive a es-
tabilíssima Alemanha, a pátria da sauda-
de desponta de economia retemperada 
por entre a antiguidade legendária de 
suas fortalezas mouriscas e de suas tor-
res e igrejas. 

Digo que está bem, não pelas alvís-
saras de suas colunas de economia ou 
de turismo, mas por uma manchete de 
página principal (a do Diário de Notícias, 
via Internet ) focando o beijo carinhoso   
de uma linda menina vestida de verme-
lho com laço azul nos cabelos loiros num 
velhote fardado de guarda republicano. 

- Bom dia, vô! Deixa eu te beijar!”
E o tremendão fardado se inclina e 

deixa, expondo-se, sem querer, ao clic do 
fotógrafo que viera tomar aires na praça.

Um país (ou um momento dele) que 

abre manchete colorida 
sobre uma foto dessas, 
francamente, é um país 
que vai bem, apesar dos 
anos. 

Discute-se lá – a 
pretexto da foto – se a 
educação deve cobrar 
o beijo da criança nos 

parentes mais velhos. Presume-se que 
é costume.  

Aqui, na página que acabei de ler 
antes de ir a Portugal, a professora 
emérita de comunicação da UFPB, Joa-
na Belarmino, se queixa por escrito da 
violência gestual das torcidas jovens 
diante da camisa contrária. Eu acres-
centaria: seja de cor política ou espor-
tiva. Diz Joana: “Se saímos às ruas com 
adesivos ou camisas vermelhas, somos 
atingidos por gestos que simulam dis-
paros de armas, alguns dos quais, infe-
lizmente, já se concretizaram”. 

Cumpre-me lembrar: em 21 de 
abril de 1500 fomos muito mais ordei-
ros e amorosos  diante das vestes ver-
melhas do Frei Henrique. Não apon-
tamos nenhuma seta para elas. Nosso 
único desrespeito ao frade, à religião 
e aos grandes navegadores foi assistir 
à missa com as coisas de fora. Mas o 
escrivão explicou ao rei: eram tão apa-
radinhas que faziam gosto às nossas 
esposas.   

O exemplo português
Discute-se lá – a 

pretexto da foto – se a 
educação deve cobrar o beijo 
da criança nos parentes mais 

velhos. Presume-se que é 
costume    

 Crônica Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com
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O PSB deverá indicar o candidato a 
vice-prefeito na chapa encabeçada por 
Victor Hugo (PRP) na eleição extraor-
dinária para a disputa da Prefeitura de 
Cabedelo. De acordo com o Presidente 
estadual da legenda, Edvaldo Rosas, o 
prefeito interino da cidade ficou ao lado 
de João Azevêdo na eleição de gover-
nador da Paraíba, por isso os socialistas 
vão retribuir o apoio.

O Tribunal de Justiça da Pa-
raíba, o Instituto de Educação 
Superior da Paraíba (Iesp), e a 
Secretaria de Segurança Pública 
assinaram convênio para im-
plantação do projeto-piloto ‘De-
legado Conciliador do Núcleo de 
Práticas Restaurativas na Zona 
Norte’, em delegacias do bairro 
de Tambaú, em João Pessoa. A 
proposta é promover um novo 
modelo de Justiça voltado para 
a mediação, conciliação e práti-
cas restaurativas.

E o presidente do PT da Paraíba, Jackson Ma-
cedo, elogiou a postura do governador Ricardo 
Coutinho (PSB) neste segundo turno da eleição 
presidencial: “Tem ajudado muito, conversando 
com prefeitos e várias lideranças do Estado pelo 
apoio a Haddad”, afirmou. De acordo com o 
dirigente, o foco é aumentar a vitória do petis-
ta na Paraíba e vencer em João Pessoa, onde 
Haddad não liderou no primeiro turno.

Campanha por haddad

projeto piloto

Brasileiros querem o deBate, Bolsonaro não

agora, dirigente o povo deCidiu

não existisse o tal do “se”, teríamos outro Cenário

Sem mandato na próxima 
legislatura, o senador Cás-
sio Cunha Lima assumirá 
a presidência do PSDB da 
Paraíba, em lugar de Ruy 
Carneiro, que se elegeu 
para a Câmara Federal. 
A mudança na direção do 
partido deverá ocorrer em 
fevereiro do próximo ano. 
Cássio ficou em quarto lu-
gar na disputa pelo Sena-
do Federal, na eleição do 
dia 7 de outubro.

O governador eleito da Para-
íba, João Azevêdo (PSB) re-
velou um dado, em entrevista 
a uma emissora de rádio de 
João Pessoa, que mostra a re-
ceptividade de sua campanha 
pela população em municípios 
em que os prefeitos eram da 
oposição e atuaram contra sua 
candidatura: o socialista foi o 
mais votado em 209 dos 223 
municípios paraibanos, sendo 
que em 60 deles, os gestores 
defendiam outros candidatos.

Há quem o chame de “fujão”, por se negar a participar de debates com Fernando Haddad (PT). 
Há quem enxergue nisso uma estratégia de campanha. O fato é que, mesmo liberado pelos mé-
dicos, Jair Bolsonaro (PSL) já disse que não irá participar dos debates que estavam programados 
em inúmeras emissoras de rádio e televisão. Pesquisa Datafolha registra que 73% dos eleitores 
brasileiros consideram que Bolsonaro deveria comparecer aos debates.

psB em CaBedelo

Se o Congresso tivesse feito seu pa-
pel, fiscalizador, sem fingimentos, 
sem partidarismo, de modo repu-
blicano, sem o chamado ‘toma lá, 
dá cá’, liberando as investigações 
das denúncias que pesavam contra 
o presidente Michel Temer (foto), 
possivelmente o país não estaria 
vivenciando essa situação atípica 
de extremismos no âmbito da atual 
eleição presidencial. Isso por que, 
conforme estamos vendo agora, a 
Polícia Federal enxergou indícios robustos de sua participação em desvios de recursos públicos no 
inquérito dos Portos, e por isso ele está indiciado por organização criminosa, corrupção passiva 
e lavagem de dinheiro. Se o Congresso tivesse autorizado a investigação, certamente, teríamos 
outros cenário político neste momento, até por que, em que pese a presunção de inocência, difi-
cilmente o presidente não teria sido apeado do cargo. E se isso tivesse ocorrido, teríamos, agora, 
um ambiente menos polarizado por extremismos a la Bolsonaro, de um lado, e flexibilizações 
– não radicalizações – à esquerda, de outro. Sim, por que foram também as flexibilizações desta 
última, no tocante à manutenção de uma hegemonia política – não ideológica, longe disso! – 
que contribuíram para essa situação de anacronismo que o país enfrenta. Não existisse tantos 
“se”, o Brasil seria outro, agora.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação
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Ministério Público do Distrito Federal foi provocado pelo Instituto Brasileiro de Defesa do Consumidor (Idec)
O Idec (Instituto 
Brasileiro de De-
fesa do Consumi-
dor) encaminhou 
representação à 

Comissão de Dados Pessoais 
do Ministério Público do 
Distrito Federal solicitando 
abertura de inquérito civil 
público para investigar em-
presas que estariam finan-
ciando um esquema milioná-
rio de propaganda eleitoral 
por meio do compartilha-
mento de mensagens pelo 
WhatsApp.

Na edição da quinta feira 
(18), o jornal Folha de S.Pau-
lo noticiou que empresários 
têm financiado a compra de 
distribuição de mensagens 
contra o PT pelo WhatsApp. 
As empresas - entre elas, a 
rede de lojas Havan - esta-
riam apoiando o candidato 
Jair Bolsonaro (PSL)  através 
da compra de pacotes de dis-
paros em massa de mensa-
gens. A prática é ilegal, pois 
se trata de doação de cam-
panha por empresas, vedada 
pela legislação eleitoral, e 
não declarada. 

Empresas de marketing 
digital teriam sido contra-
tadas para prestar serviços 
de disparos de mensagens 
pelo WhatsApp ou por SMS 
e estariam utilizando bases 
de usuários do candidato à 
presidência Jair Bolsonaro e 
também vendidas por agên-
cias de estratégia digital - as 
quais são, de acordo com a 
notícia, fornecidas ilegal-
mente por empresas de co-
brança ou por funcionários 
de empresas telefônicas. Se-
gundo apuração da jornalis-
ta Patrícia Campos Mello, os 
contratos chegariam a R$ 12 
milhões.

Para o Idec, além da 
violação do direito eleitoral, 
a denúncia evidencia gra-
ves violações do direito dos 
consumidores em razão do 
uso indevido de dados pes-
soais. Na representação, o 
Idec pede a apuração dos 
fatos e a violação do Código 
de Defesa do Consumidor, 
especialmente as regras de 
boa-fé nas relações de consu-
mo e formação de cadastros 
de consumidores. O Idec so-
licita que, após abertura do 
inquérito, as empresas pres-
tem depoimento sobre como 
obtiveram bases de telefones 
e quais as origens dessas in-
formações.

Mesmo sem a entrada 
em vigor da Lei de Dados 
Pessoais (Lei 13.709/2018), 
o uso de bases de dados de 
terceiros, por empresas de 
“estratégia digital”, eviden-
cia uma grave violação à le-
gislação consumerista. Para 
Rafael Zanatta, líder do pro-
grama de direitos digitais, “as 
denúncias precisam ser ave-
riguadas em inquérito não 
só pela ausência de comuni-
cação prévia do repasse de 
informações pessoais para 
essas empresas, mas tam-
bém porque o uso desses da-
dos para o fim de propagan-
da eleitoral configura desvio 
de finalidade de sua coleta 
- uma vez que só foram for-
necidos pelos consumidores 
a fornecedores com o intuito 
de realizar uma compra”.

MP pode investigar uso de dados 
em campanha pelo WhatsApp

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Wéric

Possíveis erros 

TCE-PB emite 15 alertas a gestores
O Tribunal de Contas 

do Estado da Paraíba, por 
meio de seus conselhei-
ros, emitiu 15 alertas com 
o intuito de prevenir fatos 
que possam vir a compro-
meter resultados na gestão 
orçamentária, financeira e 
patrimonial dos entes res-
pectivos. As inconsistên-
cias  foram encaminhadas 

aos gestores no decorrer da 
semana que encerrou nessa 
sexta-feira(19).

Os alertas seguem 
entendimentos técnicos 
contidos em Relatórios de 
Acompanhamento da Ges-
tão construídos pela equi-
pe técnica de auditores da 
Corte de Contas, e foram 
destinados aos seguintes 

municípios: Nazarezinho, 
Guarabira, Riachão, Cama-
laú, Serra Branca, Sapé, Pau-
lista, Lagoa Seca, Juru, Mari-
zópolis, Boa Vista, Princesa 
Isabel e Pedra Lavrada. 

As inconsistências 
apontadas aos municípios 
referem-se às mais varia-
das áreas da gestão, mas, 
principalmente, a proble-

mas nos respectivos re-
gimes próprios de Previ-
dência Social – tema em 
11 dos 15 alertas. Já a Câ-
mara Municipal de Espe-
rança foi alertada quanto 
à falta de informações em 
seu Portal da Transparên-
cia, enquanto a Secretaria 
de Estado da Segurança e 
da Defesa Social recebeu 

orientações relativas a 
processos licitatórios.

Os alertas constam pu-
blicados no Diário Oficial 
Eletrônico do TCE-PB. Todas 
as edições podem ser con-
sultadas no portal do Tri-
bunal, em http://tce.pb.gov.
br/, ou por meio do aplicati-
vo Nosso TCE PB (disponível 
para Android e IOS).

Foto: Divulgação/TCE-PB

As inconsistências apontadas 
aos municípios referem-se às 
mais variadas áreas da gestão

Uma investigação 
preliminar da Procurado-
ria Geral da Arábia Saudi-
ta apontou a morte do jor-
nalista Jamal Khashoggi, 
que desapareceu no co-
meço do mês em Istam-
bul, na Turquia, informou 
a agência de notícias esta-
tal saudita SPA.

A agência afirma que 
a investigação continua 
e que 18 pessoas de na-
cionalidade saudita estão 
presas preventivamente 
por suposta ligação com 
o caso.

No último dia 2, o 
jornalista sumiu após 
entrar no consulado da 
Arábia Saudita em Is-
tambul, na Turquia, para 
resolver questões buro-
cráticas. Khashoggi fazia 
oposição ao governo sau-
dita e criticou diretamen-
te o príncipe herdeiro 
Mohammad bin Salman e 
o rei Salman.

No mesmo dia de seu 
desaparecimento, horas 
após o jornalista ter entra-
do no consulado, um com-
boio de seis veículos saiu 
do edifício diplomático e 
seguiu para a residência 
do cônsul, segundo infor-
mações da imprensa turca 
com base em imagens de 
câmeras de segurança.

Arábia 
confirma 
morte de 
jornalista

A Assembleia Legis-
lativa da Paraíba (ALPB) 
realizou essa semana, uma 
sessão especial para ho-
menagear os 30 anos da 
Constituição de 1988 – a 
Constituição Cidadã. Na 
ocasião, foram lembra-
dos ainda os 29 anos da 
Constituição da Paraíba. 
Participaram da sessão, 
proposta pelo deputado 
estadual Raniery Paulino, 
o presidente da Casa de 
Epitácio Pessoa, deputado 
Gervásio Maia, represen-
tantes de diversas enti-
dades de classe, além dos 
deputados constituintes e 
seus familiares.

Na solenidade, o presi-
dente da Assembleia Legis-
lativa destacou a importân-
cia da sessão especial para 
o debate democrático. “Vi-
vemos um momento muito 
delicado, apesar do fortale-
cimento de nossas institui-
ções. Por isso, esta sessão 
especial é tão importante 
como uma forma de a so-
ciedade refletir sobre a 
democracia, que deverá se 
consolidar cada vez mais”, 
afirmou Gervásio Maia.

Já o deputado Raniery 
Paulino disse que, ao com-
pletar 30 anos, o grande 
desafio da Constituição 
Cidadã é consolidar os di-

reitos sociais previstos na 
Carta Magna. “A nossa Car-
ta ainda está em consolida-
ção – apesar de muito bem 
escrita. A Constituição está 
muito bem fundamentada, 
com direitos à moradia e à 
saúde. No entanto, a vida 
da população precisa avan-
çar para está de acordo com 
o que foi escrito”, destacou.

Agassiz Almeida foi um 
dos deputados federais a 
participar da Constituição 
de 1988. Na sessão espe-
cial da Assembleia Legisla-
tiva, o constituinte desta-
cou a preocupação com as 
ameaças que a Constitui-
ção Cidadã vem sofrendo. 

Assembleia Legislativa da Paraíba 
homenageia deputados constituintes

Agassiz Almeida foi um dos deputados federais a participar da Constituição de 1988 e foi homenageado

“O clima de elaboração da 
Constituição de 1988 era 
de esperança, de sonhos, 
após uma longa noite de 
sombras, que foi a Ditadura 
Militar. A Constituição Fe-
deral é o resultado de uma 
grande mobilização social, 
com a participação de ín-
dios, de negros, de todos os 
segmentos da sociedade”, 
acrescentou.

Para o constituinte 
estadual Pedro Medeiros, 
o grande desafio na elabo-
ração da Constituição da 
Paraíba foi seguir os prin-
cípios da Constituição Fe-
deral. “Estava no primeiro 
mandato quando, junto 
com os meus colegas, aju-
dei na elaboração da Cons-
tituição Estadual, seguindo 
os princípios da Constitui-
ção Federal”, disse. “Foi um 
momento de muita emo-
ção e, ao mesmo tempo, de 
muita responsabilidade”, 
prosseguiu.

Todos os constituintes 
presentes à sessão espe-
cial da Assembleia Legisla-
tiva foram homenageados 
com a entrega de troféus. 
O presidente da Casa Le-
gislativa, Gervásio Maia, 
representou o avô, o depu-
tado federal constituinte e 
ex-governador da Paraíba 
João Agripino Maia.
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Partido entrou com ação nessa sexta-feira no Tribunal Superior Eleitoral pedindo a anulação do 1º turno, realizado no dia 7

O PDT entrou 
ontem com uma 
ação no Tribunal 
Superior Eleitoral 
pedindo a anula-

ção da votação do primei-
ro turno, realizada no dia 7 
deste mês, e de cassação da 
candidatura de Jair Bolsona-
ro, do PSL, à Presidência da 
República. A base do pedido 
é a denúncia feita pelo jor-
nal Folha de S.Paulo em re-
portagem publicada anteon-
tem (18), segundo a qual 
empresários apoiadores de 
Bolsonaro custearam servi-
ços de envio de mensagens 
em massa pela plataforma 
WhatsApp.

Segundo o PDT, o episó-
dio corresponde à conduta de 
abuso de poder econômico, 
vedada pelo Código Eleitoral. 
Para os advogados do parti-
do, o emprego de sistemas de 
disparo em massa ocasionou 
desequilíbrio na disputa, com 
gastos e estrutura maiores 
beneficiando a candidatura 
de Jair Bolsonaro, violando o 
princípio da “paridade de ar-
mas”.

O partido também pede 
que se apure se houve recur-
so não contabilizado (caixa 2) 
para a campanha do PSL. “O 
financiamento da propagan-
da eleitoral foi constituído de 
forma ilícita, na medida em 
que a doação empresarial é 
vedada de forma direta ou 
indireta, logo, seja por dis-
ponibilização de dinheiro ou 
por realização de gastos de 
campanha, como a menciona-
da contratação. O uso de re-
cursos empresariais é termi-
nantemente vedado”, afirma 
a ação.

De acordo com o PDT, o 
abuso de poder econômico 
e a ilegalidade dos repasses 
justificam a anulação das 
eleições. Diz o Artigo 222 do 

Código Eleitoral: “É também 
anulável a votação, quando 
viciada de falsidade, fraude, 
coação ou emprego de pro-
cesso de propaganda ou cap-
tação de sufrágios vedado 
por lei”. “As fake news [notí-
cias falsas] foram responsá-
veis, sim, pelo resultado das 
eleições, e isso é crime pre-
visto no Código Eleitoral. Não 
há outra via senão o pedido 
de cancelamento das elei-
ções”, afirmou o presidente 
da legenda, Carlos Lupi.

A ação pede, além da 
anulação, a inelegibilidade 
do candidato Jair Boslonaro 
e seu vice, General Mourão, 
bem como a investigação da 
participação destes e das 
empresas supostamente 
contratadas para o disparo 
em massa e de empresários 
que financiaram o serviço. 
Entre os atos solicitados 
estão a quebra de registro 
bancário e telefônico e dis-
ponibilização de relatórios 
contábeis e fiscais das em-
presas apontadas.

Denúncia
A reportagem da Folha 

de S.Paulo diz que empresas 
contrataram firmas de mar-
keting digital que comercia-
lizam serviços de disparo de 
centenas de milhões de men-
sagens no WhatsApp em con-
tratos de até R$ 12 milhões. 
Segundo o texto, um dos 
apoiadores é Luciano Hang, 
da rede de varejo catarinense 
Havan e apoiador público de 
Boslsonaro.

Foram citadas entre as 
companhias de assessoria 
digital contratadas para efe-
tuar os disparos em massa as 
firmas Quickmobile, Yacows, 
Croc Services e SMS Market. 
Conforme o texto, Jair Bol-
sonaro declarou ter gasto 
apenas R$ 115 mil com a em-
presa AM4 Brasil Inteligência 
Digital para serviços relacio-
nados a mídias digitais.

Jonas Valente 
Da Agência Brasil

PDT pede anulação das eleições 
e cassação de Jair Bolsonaro

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Segurança na metodologia

Equipe multiprofissional tem capacitação 
no Hospital Dom José Maria Pires

Integrantes da equipe 
multiprofissional participa-
ram, ontem, de capacitações 
realizadas no Hospital Me-
tropolitano Dom José Ma-
ria Pires. As ações tiveram 
como objetivo orientar so-
bre protocolos de diagnósti-
co de morte encefálica, bem 
como sensibilizar a equipe 
sobre o atendimento à famí-
lia e ao paciente nos cuida-
dos paliativos.  

A equipe de médicos in-
tensivistas e de urgência foi 
capacitada sobre os procedi-
mentos técnicos para o diag-
nóstico correto da morte 
encefálica, além da orienta-
ção sobre doação de órgãos, 
caso seja possível. Além 
disso, houve uma explica-
ção sobre como deve ser 
preenchida a documentação 

em relação ao diagnóstico e 
encaminhamento. 

O médico integrante da 
Central de Transplantes do 
Hospital Metropolitano, Dr. 
Gustavo Patriota, explicou 
que a capacitação torna o 
profissional apto a julgar as 
respostas fisiológicas do pa-
ciente a um coma e realizar o 
diagnóstico de morte encefá-
lica, conforme os protocolos. 

“Assim, o médico poderá 
julgar a irreversibilidade dos 
casos, trazendo segurança 
nessa metodologia. Esse é 
um exame chancelado pelo 
Conselho Federal de Medici-
na. Com isso, os profissionais 
poderão ajudar não só no 
diagnóstico, mas também no 
encaminhamento de órgãos 
para transplante”, explanou 
Dr. Gustavo. 

Em relação ao recebi-
mento da notícia da morte 
encefálica, um dos médicos 
ministrantes da capacitação, 
dr. Igor Mendonça, explicou 
que muitas vezes, quando 
um paciente vem a óbito, o 
profissional se vê frustrado 
diante dos esforços reali-
zados e sente dificuldades 
de comunicar isso para a 
família. Ele ensinou que é 
preciso superar essa dificul-
dade e tratar o familiar com 
empatia, oferecendo acom-
panhamento profissional e 
informando o diagnóstico 
corretamente. 

“Ouvir é um processo 
passivo e fisiológico. Escutar 
exige mais, é um processo 
ativo de compreensão. É isso 
que precisamos fazer”, disse 
Dr. Igor Mendonça, que é in-

tegrante da Sociedade Parai-
bana de Medicina Intensivis-
ta e já participou de diversas 
centrais de transplante em 
hospitais públicos e particu-
lares do Estado. 

Equipe assistencial
Outro momento de ca-

pacitação envolveu diversos 
integrantes da equipe assis-
tencial na sensibilização em 
relação ao atendimento ao 
paciente e familiares no con-
texto dos cuidados paliativos. 
A atividade foi conduzida 
pela psicóloga Indaya Macha-
do, que possui formação em 
estudos tanatológicos para 
acompanhamento a pessoas 
enlutadas, além de ser inte-
grante da Comissão de Cui-
dados Paliativos do Hospital 
Universitário da Paraíba. 

Foto: Secom-PB

Capacitação orienta sobre protocolos de diagnóstico de morte encefálica, bem como sensibiliza a equipe sobre o atendimento à família e ao paciente nos cuidados paliativos

André Richter
Da Agência Brasil

A procuradora-geral 
da República, Raquel Dod-
ge, enviou parecer ontem 
ao Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) contra o pedido 
feito pelos jornalistas Mô-
nica Bergamo, da Folha de 
S. Paulo, e Florestan Fer-
nandes para que o ex-pre-
sidente Luiz Inácio Lula da 
Silva conceda entrevistas 
dentro da prisão.

No parecer, a procu-
radora defendeu a liber-
dade de expressão e de 
imprensa, mas ressaltou 
que, em algumas situações, 
há a possibilidade de proi-
bir que presos concedam 
entrevistas.

Discrição e sobriedade 
Para Dodge, entre as 

finalidades da condena-
ção de presos está o ob-
jetivo de cumprimento 
da pena “com discrição e 
sobriedade”. “O fato é que 
ele [Lula] é um detento 
em pleno cumprimento 

de pena e não um comen-
tarista de política”, disse a 
procuradora.

“Conclui-se que a 
proibição de que Luiz Iná-
cio Lula da Silva conceda 
entrevistas em áudio e/
ou vídeo, apesar de ser 
restritiva da sua liberda-
de de expressão, é medida 
proporcional e adequada 
a garantir que as finalida-
des da pena a ele imposta 
sejam concretizadas, sen-
do, portanto, compatível 
com a ordem jurídica do 
país”, disse.

No início do mês, uma 
guerra de decisões limina-
res sobre os pedidos termi-
nou com a decisão do pre-
sidente do STF, Dias Toffoli, 
que impediu a concessão 
das entrevistas.

Desde 7 de abril, Lula 
cumpre pena de 12 anos e 
um mês de prisão em Curi-
tiba, imposta pelo Tribunal 
Regional Federal da 4ª Re-
gião (TRF4), pelos crimes 
de corrupção passiva e la-
vagem de dinheiro no caso 
do tríplex do Guarujá (SP).

Dodge diz que Lula 
não pode dar entrevista

O Sistema Nacional 
de Empregos da Paraí-
ba (Sine-PB) oferece 193 
oportunidades de empre-
go a partir desta segunda-
feira (22), distribuídas em 
sete municípios paraiba-
nos. A maioria das vagas 
está concentrada na cida-
de de Guarabira, com 100 
oportunidades de empre-
go para costureira em ge-
ral. As demais vagas estão 
distribuídas nos municí-
pios de João Pessoa, Cam-
pina Grande, Bayeux, Pa-
tos, Santa Rita e Cabedelo.

Mais informações 
podem ser obtidas pelos 
telefones (83) 3218-6619, 
3218-6618 ou 3218-6624 
(em João Pessoa) e (83) 
3310-9412 (em Campina 
Grande). Em João Pessoa, 
a sede do Sine-PB está lo-
calizada na Rua Duque de 
Caxias, 305, no Centro de 
João Pessoa (próximo ao 
Shopping Terceirão.

Sine-PB terá 
mais de 190 
vagas de 
empregoO trecho da Avenida 

Ruy Carneiro compreen-
dido entre as avenidas 
Sapé e Maria Rosa será 
interditado amanhã para 
a realização de obras de 
esgotamento sanitário. O 
bloqueio vai acontecer das 
8h às 17h atingindo ape-
nas as faixas no sentido 
praia-centro. A operação 

será realizada por agentes 
da Superintendência de 
Mobilidade Urbana da Ca-
pital (Semob-JP), que vão 
redirecionar o tráfego de 
veículos na área.

 A orientação da Se-
mob-JP é que, quando pos-
sível, os motoristas evitem 
o tráfego pela avenida na 
região do trecho interdi-

tado. Quem não puder dei-
xar de passar pelo local, 
será direcionado para um 
desvio pela Avenida Sapé. 
Uma vez nesta via, o con-
dutor deverá dobrar na 
primeira rua à esquerda, 
acessando a Avenida Ma-
ria Rosa. A partir daí, será 
possível retornar para a 
Avenida Ruy Carneiro.

Trecho da Avenida Ruy 
Carneiro será interditado

UEPB realiza 2o Simpósio de 
Fisioterapia nos dias 23 e 24

Com o intuito de favorecer 
a integração entre os componen-
tes curriculares, divulgação entre 
os acadêmicos dos projetos de 
extensão e pesquisa desenvol-
vidos, o curso de Fisioterapia da 
Universidade Estadual da Paraí-
ba (UEPB) e o Centro Acadêmico 
Eliane Pinto promovem, nos dias 
23 e 24 de deste mês, o 2º Simpó-
sio de Fisioterapia (Simfisio).

As atividades do evento 
serão desenvolvidas no De-
partamento de Fisioterapia, 
Campus de Bodocongó, com 
abertura às 8h. O evento con-
tará com a participação dos 
discentes, docentes e pales-
trantes convidados, valorizan-
do as atividades desenvolvidas 
na instituição, estimulando a 
troca de experiência e saberes, 

além de incentivar uma visão 
positiva e abrangente da pro-
fissão, através de mesa-redon-
da, palestras e apresentações 
de trabalhos científicos.

Este evento também con-
tará com a participação da 
psicóloga Josimere Pontes, 
que abordará temática sobre 
depressão e suicídio entre os 
jovens.
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Decoração natalina
Faltando menos de três meses para o Natal, as lojas da capital 
começaram a investir nos produtos natalinos e a expectativa é 
de aumento nas vendas em relação ao ano passado. Página 8 Fo
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Evento chega a 8a edição e conta com cerca de 200 estandes, fóruns, capacitações, palestras e atividades paralelas
O governador Ricardo 

Coutinho participou ontem 
da abertura da 8ª edição do 
Festival JPA (Festival do Tu-
rismo de João Pessoa), reali-
zado no Centro de Conven-
ções, na capital paraibana. O 
evento reúne mais de 3.500 
profissionais ligados ao se-
tor de viagens e turismo do 
Brasil e de outros países. O 
Festival JPA termina hoje e 
conta com cerca de 200 es-
tandes, fóruns, capacitações, 
palestras, além de eventos 
paralelos ligados a área.

Na ocasião, o governa-
dor Ricardo Coutinho fez a 
entrega de troféus para os 
diretores do Festival JPA e 
outros parceiros do turismo 
na Paraíba, como sinal de 
reconhecimento pelo em-
penho no desenvolvimento 
de ações que incentivam o 
crescimento deste setor no 
Estado. O chefe do Executi-
vo Estadual ainda enfatizou 
que o Festival JPA já faz par-
te do calendário de eventos 
do setor turístico nacional.

“O turismo é uma indús-
tria fundamental para o país 
e este evento vem crescendo 
durante estes oito anos de 
existência. Mesmo em tem-
pos de crise, o turismo na Pa-
raíba também cresceu. Este 
desenvolvimento veio com o 
Centro de Convenções, com a 
Trilha dos Potiguaras, com os 
circuitos turísticos, com in-
vestimentos na infraestrutu-
ra, enfim, tivemos um avanço 
enorme na área do turismo”, 
ressaltou o governador. “O 
Festival JPA é um dos três 
maiores festivais de turismo 
do Brasil e espero que ele 

Festival de Turismo reúne mais 
de 3,5 mil profissionais em JP

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

Desembarca em João 
Pessoa amanhã mais um 
grupo de agentes de via-
gens da Argentina. São oito 
profissionais da operadora 
Aero que atuam na pro-
víncia de La Plata, que fica 
a 56km da capital Buenos 
Aires. A vinda dos agentes 
é resultado de uma parceria 
entre a Empresa Paraibana 
de Turismo (PBTur), a ope-
radora brasileira Infinitas 
Travel, a companhia aérea 
Latam e a empresa parai-
bana Luck Receptivos.  O re-
torno à Argentina está mar-
cado para quinta-feira (25).

Segundo a supervisora 
da Infinitas Travel, Daniele 
Santos, a realização de fa-
mtours com agentes de via-
gens argentinos é impor-
tante para possibilitar ao 
profissional o conhecimen-
to dos produtos turísticos. 
“O resultado prático é o 
aprimoramento do conhe-
cimento das particularida-
des do destino, do roteiro 
que será vendido ao consu-
midor final”, explicou.

Já a presidente da PB-

Tur, Ruth Avelino, falou que 
os convites para operado-
res de turismo e agentes 
de viagens argentinos têm 
gerado bons resultados 
práticos para o aumento 
de turistas portenhos no 
Destino Paraíba. Ela infor-
ma que no último levanta-
mento mensal do Fluxo de 
Turistas internacionais que 
visitam os principais rotei-
ros paraibanos, a Argenti-
na lidera com 47,65% dos 
visitantes. O segundo país 
é os Estados Unidos com 
12,10% e Alemanha com 
5,81% (dados de setembro 
de 2018).   

 
Roteiro
Assim que desembar-

carem na capital paraiba-
na, os operadores porte-
nhos seguem para o Hotel 
Hardman Praia Hotel, Ver-
de Green e Tambaú Hotel. 
A noite é livre. Na segunda-
feira (22), logo pela manhã, 
o grupo faz uma visita aos 
principais hotéis instala-
dos na orla de João Pessoa. 
O objetivo é verificar a in-

fraestrutura dos hotéis e de 
serviços da capital paraiba-
na. À noite, está confirmado 
um jantar num dos restau-
rantes de comidas regio-
nais de João Pessoa. Na 
terça-feira (23), os argen-
tinos seguem para a Costa 
do Conde, no Litoral Sul. De 
acordo com a programação 
estabelecida entre a PBTur 
e a Infinitas Travel, o grupo 
vai conciliar conhecimento 
do destino, a infraestrutura 
turística ( hotéis, pousadas, 
restaurantes e opções de 
lazer) e  experiências em 
tours e gastronomia.

Na quarta-feira (24), 
está programado um tour 
por João Pessoa, com des-
taque para visita ao Centro 
Histórico, Varadouro, Esta-
ção Cabo Branco, Ciência, 
Cultura e Artes, Mercado 
de Artesanato e praias ur-
banas. À tarde, passeio por 
Cabedelo (praias e Centro), 
culminando com passeio 
de barco na Praia do Jacaré 
e acompanhamento do pôr 
do sol ao som do Bolero de 
Ravel com Jurandy do Sax.

Paraíba recebe agentes 
de viagens da Argentina 

Turistas asiáticos

Presidente da PBTur e cônsul 
da China discutem parcerias 

A presidente da Em-
presa Paraibana de Turis-
mo (PBTur), Ruth Avelino, 
e o secretário executivo de 
Desenvolvimento do Tu-
rismo, Rodrigo Mota, re-
cepcionaram na manhã de 
ontem, em seu gabinete 
em João Pessoa, a cônsul 
geral da China, Yan Yuqing, 
e o cônsul comercial, Shao 
Weitong. A visita de corte-
sia dos dirigentes chineses 
teve por objetivo iniciar 
conversas sobre abertura 

de negócios entre a Paraíba 
e províncias chinesas.

Ruth Avelino disse que 
a conversa girou sobre ne-
gócios e parcerias futuras 
com o país asiático. “Eles 
vieram participar da aber-
tura do Festival de Turismo 
de João Pessoa e aprovei-
taram para conversar com 
representantes do governo 
estadual. Da nossa parte 
mostramos que existe a 
possibilidade de firmar-
mos um intercâmbio entre 

nossa capital e uma provín-
cia chinesa”, explicou.

Sobre a possibilidade 
de atração de turistas chine-
ses para o Destino Paraíba a 
médio e longo prazos, a exe-
cutiva paraibana disse que é 
possível, sim. “A presença do 
secretário executivo Rodri-
go Mota teve a importância 
de abrir um canal de diá-
logo. Hoje foi um primeiro 
contato, mas ficou a certeza 
de que poderemos avançar 
no mercado chinês”, disse.

Dirigentes chineses iniciaram conversa sobre abertura de negócios entre a Paraíba e províncias da China
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possa se fortalecer cada vez 
mais”, acrescentou.

O diretor comercial do 
Festival JPA, Cláudio Júnior, 
destacou que pela primeira 
vez o evento está recebendo 
um grupo de operadores da 
Argentina, além de contar 
com as presenças da cônsul 
geral da China, Yan Yuqing, do 
cônsul dos Estados Unidos, 
John Barrett, e do cônsul da 

Argentina, Alejandro Funes 
Lastra. “O evento vem se con-
solidando como um dos mais 
importantes do calendário 
nacional e a cada ano aumen-
ta a participação de empre-
sas e destinos do exterior. 
Desejo que os profissionais 
façam bons negócios durante 
e após o evento e obtenham 
mais conhecimentos através 
das capacitações”, falou.

Para o secretário execu-
tivo do Ministério do Turis-
mo, Alberto Alves, o Festival 
JPA “traz o mundo dos negó-
cios na área do turismo para 
a cidade de João Pessoa, se 
caracterizando como uma 
aposta que deu certo e que 
vem crescendo a cada edi-
ção, inclusive com a interna-
cionalização do evento”.

De acordo com a presi-

dente da Empresa Paraibana 
de Turismo (PBTur), Ruth 
Avelino, o evento é de grande 
relevância, porque aquece o 
setor do Turismo paraibano, 
ocupando a rede hoteleira 
e movimentando a área da 
gastronomia local. “Além de 
ser um evento que traz gran-
des expositores e agentes 
de viagens para o Centro de 
Convenções, o Festival ain-

da movimenta a hotelaria, 
a gastronomia, enfim, mexe 
com a economia e mostra a 
Paraíba para o mundo”, fri-
sou.

Durante o Festival, a 
PBTur está divulgando os 
principais roteiros da Pa-
raíba em um estande com 
27 metros quadrados, com a 
participação das prefeituras 
de Campina Grande, Cuité, 
Lucena, Bananeiras, Araru-
na e Cabaceiras, que expõem 
seu potencial turístico para 
agentes de viagens e outros 
profissionais da área.

No evento, os partici-
pantes podem acompanhar 
palestras e capacitações 
sobre temas como Turismo 
Rural; Turismo de Base Co-
munitária; Regionalização 
do Turismo; Acordo de Livre 
Comércio entre Egito e Mer-
cosul; Economia Criativa 
como Diferencial Turístico; 
O Futuro na Hotelaria e João 
Pessoa como cidade criativa 
pela Unesco, entre outros. 
O visitante também encon-
trará salas exclusivas da 
Azul Viagens, Best Western, 
Trend, USA, Visit Europe, 
Visit Florida e outras salas 
diversificadas.

“Sinto uma enorme sa-
tisfação em participar des-
te grande Festival aqui na 
Paraíba. Nós da Embratur 
estamos sempre promoven-
do a imagem do país, parti-
cipando de diversos eventos 
e por isso, posso dizer que 
o Festival JPA merece os pa-
rabéns, porque já é um dos 
melhores do país”, afirmou o 
representante da Embratur, 
Gilson Lira.

Governador Ricardo Coutinho participou da abertura do Festival JPA, no Centro de Convenções de João Pessoa, e destacou o crescimento do setor no Estado

Foto: Francisco França
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Parceria foi firmada para implantar o Programa Delegado Conciliador e Núcleo de Práticas Restaurativas da Zona Norte 
A Secretaria de Estado 

de Segurança e Defesa Social 
(SESDS), a Polícia Civil da 
Paraíba (PCPB) e o Tribunal 
de Justiça da Paraíba (TJPB) 
firmaram um acordo para 
implantar o Programa De-
legado Conciliador e Núcleo 
de Práticas Restaurativas da 
Zona Norte. O trabalho vai 
funcionar nas instalações 
da 12ª Delegacia Distrital 
de João Pessoa, no bairro de 
Manaíra; e na 10ª Delegacia 
Distrital, em Tambaú.

O termo foi assinado na 
quinta-feira (18) e as ativi-
dades serão iniciadas após 
30 dias. Além de integran-
tes da SESDS, da PCPB e do 
TJPB, participaram da reu-
nião de assinatura do acordo 
representantes da Academia 
de Ensino da Polícia Civil da 
Paraíba (Acadepol/PB) e do 
Instituto de Educação Supe-
rior da Paraíba (Iesp).

De acordo com o dele-
gado geral da Polícia Civil da 
Paraíba, João Alves de Albu-
querque, o programa vai per-
mitir a solução de conflitos, 

Governo e TJPB se unem para 
mediar conflitos em delegacias

Selecionar o melhor gerente
Imagine que você indica um de seus 

melhores profissionais da área técnica para 
ser gerente de projetos em uma determi-
nada iniciativa. Ele trabalha na área há dez 
anos, entende o processo de ponta a ponta 
e detém todas as informações. Como gestor, 
você está convicto de que ele saberá condu-
zir a equipe e garantir o bom andamento do 
cronograma.

Após um mês, você percebe que o 
projeto estagnou, as entregas não estão de 
acordo com as metas traçadas e a responsa-
bilidade pelos problemas, em grande parte, 
é do gerente de projetos. Em uma reunião de 
feedback, ele reconhece que não consegue 
estabelecer relações interpessoais positivas, 
tampouco soluciona os problemas que apa-
recem no dia a dia.

A história acima é fictícia, mas pode 
acontecer em qualquer organização que 
designa gestores de projetos apenas com 
base em suas competências técnicas, sem 
considerar as comportamentais. O conheci-
mento técnico não é a única característica a 
ser observada para designar um profissional 
que vai liderar uma iniciativa.

Detalho a seguir cinco competências 

que julgo fundamentais para a seleção de um 
gerente de processos de sucesso.

Liderança: um projeto não é composto 
somente de processos, cronogramas, plani-
lhas ou documentos. Em toda sua vida ele é 
gerido, planejado e executado por pessoas. 
Uma das principais atribuições do gerente 
de projetos é a de formar uma equipe que 
exerça as atividades do projeto conforme 
o planejado, além da capacidade de liderar 
tanto pessoas quanto processos. O bom 
gerente é capaz de coordenar equipes com 
destreza, alocando seus recursos na medida 
da real necessidade.

Comunicação: uma das principais 
competências do gerente de projetos é de 
ser um bom comunicador. É importante que 
o profissional saiba ouvir (as demandas dos 
clientes, os problemas da equipe, os dire-
cionamentos corporativos), saiba entender 
(traduzir as informações dentro do contexto 
do projeto) e saiba conversar (com o cliente, 
com a equipe, com a liderança, com fornece-
dores). A boa comunicação acontece quando 
o outro, com quem nos relacionamos, com-
preende o que é dito.

Negociação: garantir a realização dos 

objetivos dentro das condições de prazos, 
custos, qualidade e especificações previstas, 
é um dos fatores imprescindíveis para o 
cargo. O profissional deve se concentrar em 
atender às demandas dos clientes e a lidar 
com as mudanças ao longo da sua realização. 
Em inúmeras situações, ele terá que nego-
ciar com diferentes stakeholders do projeto 
para garantir os resultados esperados. Ele 
também tem o papel de manter a equipe 
maleável diante das mudanças que o projeto 
pode sofrer até o final.

Solucionar problemas: o profissional 
em gerenciamento de projetos deve ser um 
especialista em “fazer acontecer”. Sua função 
é viabilizar a transformação de um plano em 
realidade. Para isso ele precisa liderar pes-
soas, construir e seguir processos, cumprir 
cronogramas e assegurar-se sobre as entre-
gas acordadas. Diante de possíveis conflitos, 
deve utilizar as competências fundamentais 
de comunicação e negociação para buscar as 
melhores respostas, que atendam aos obje-
tivos do projeto e às demandas das pessoas 
envolvidas.

Motivação: utilizando-se de suas capaci-
dades de liderança e comunicação, ele deve 

motivar e conquistar sua equipe a cada dia, 
para que juntos possam contornar situações 
difíceis, amenizar conflitos, minimizar possí-
veis desvios e conduzir o projeto ao sucesso. 
Cabe ao gestor reforçar a importância do tra-
balho desenvolvido, reconhecer as pessoas 
que se destacam na equipe e reforçar o valor 
que a iniciativa tem para a estratégia da em-
presa. Para isso, é necessário que as metas 
da equipe estejam alinhadas às premissas 
definidas inicialmente no escopo e cabe ao 
gerente utilizar suas habilidades para conse-
guir que as metas sejam atingidas.

Como no exemplo fictício que usei 
para abrir o artigo, a maioria das falhas nos 
projetos está relacionada a fatores compor-
tamentais, o que comprova que um gerente 
de projeto deve ter, além do perfil técnico, 
habilidades pessoais que atendam a necessi-
dade exigida pela função.

É percebido que essas competências 
fundamentais são cada vez mais exigidas e 
que elas contribuem positivamente para o 
sucesso dos projetos, além de ser um fator 
estratégico para as organizações.

(Vanessa Zandonadi é gerente de proje-
tos na Sankhya).

Vanessa Zandonadi 
michelle.alessio@medialink.com.brOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

ainda na delegacia, evitando 
que essas demandas se tor-
nem em processos e sejam 
levadas à Justiça.

Com o termo assinado 
entre a Polícia Civil e o TJ, 
os delegados das unidades 
policiais ficarão autorizados 

a realizar mediação, conci-
liação e práticas com intuito 
de restaurar a paz entre as 
pessoas envolvidas em de-

litos com menor potencial 
ofensivo, como as contraven-
ções e os crimes cujas penas 
não ultrapassem dois anos de 

Termo foi assinado na quinta-feira por representantes da Secretaria de Estado de Segurança e Defesa Social, Polícia Civil e Tribunal de Justiça da Paraíba 

prisão. Entre os crimes dessa 
natureza, se incluem as difa-
mações, injúrias e calúnias, 
que representam uma quan-
tidade significativa de regis-
tros nas delegacias.

Ou seja, com a implanta-
ção do programa, os conflitos 
causados por essas queixas 
poderão ser mediados e solu-
cionados pelo delegado, sem 
a necessidade que se tornem 
em processos e sobrecarre-
gam o Poder Judiciário.

Mediadores
Para isso, os trabalhos 

de conciliação e mediação 
ocorrerão em ambientes re-
servados  no Núcleo de Prá-
ticas Restaurativas da Zona 
Norte, instalado na Avenida 
Infante Dom Henrique, 354, 
Tambaú.

Além de delegados, os 
professores e alunos do cur-
so de Direito do Iesp também 
poderão atuar como media-
dores dos conflitos. Todas as 
discussões e decisões serão 
tratadas com sigilo e de acor-
do com as leis vigentes.

Foto: TJPB

O soldado da Polícia 
Militar Alexandre Gomes 
vai continuar preso no 1º 
Batalhão da PM, em João 
Pessoa. Durante audiência 
de custódia ocorrida na 
manhã de ontem, no Fó-
rum Criminal da capital, a 
Justiça manteve a prisão 
preventiva do militar que 
voltou para o quartel onde 
já estava recolhido após ser 
detido e ouvido na sede da 
Superintendência da Polí-
cia Federal, em Cabedelo.

Alexandre Gomes foi 
preso na manhã de anteon-
tem, durante a Operação 
Jotunheim, deflagrada pela 
Polícia Federal, suspeito 
de comercializar anabo-
lizantes, como também 
falsificar o medicamento. 
A residência do militar e 
sua academia, ambas no 
bairro de Mangabeira, em 
João Pessoa, foram alvos 
da ação policial.

A operação deflagra-
da pela Polícia Federal 
teve o objetivo de cumprir 
três mandados de busca e 
apreensão na residência de 

Alexandre Gomes, na aca-
demia de sua esposa e tam-
bém numa loja de venda de 
suprimentos para muscula-
ção, no bairro de Mangabei-
ra. O policial militar foi pre-
so em sua residência e não 
ofereceu resistência.

Sem registro
De acordo com a Polí-

cia Federal, o motivo prin-
cipal da operação é que 
os medicamentos que de-
veriam ser vendidos para 
praticantes de musculação 
em diversas academias de 
João Pessoa estavam sem a 

documentação (registro) da 
Agência Nacional de Vigi-
lância Sanitária (Anvisa).

O coronel Severino Je-
rônimo, da Corregedoria 
da Polícia Militar da Paraí-
ba, disse que o soldado já 
responde por outro pro-
cedimento na Corporação, 
pois foi preso em 2016 
suspeito de envolvimento 
no assalto a um banco na 
cidade de Jacaraú, Litoral 
Norte do Estado e se en-
contrava em liberdade. “A 
exclusão dos quadros da 
PM não está descartada”, 
disse o corregedor.

Justiça mantém prisão de militar 
suspeito de vender anabolizantes
Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Após receber informa-
ções da Polícia Civil da Pa-
raíba, equipes da Divisão 
de Homicídios (DH) da Po-
lícia Civil do Rio de Janeiro 
conseguiram prender um 
foragido da Justiça parai-
bana. Marcelo Moreira Fur-
tado, de 49 anos, responde 
pelo crime de homicídio e  
teve sua prisão preventiva 
decretada pela  Vara Mista 
da cidade de Sousa, no in-
terior da Paraíba. Ele esta-
va sendo procurado desde 
agosto deste ano e foi loca-
lizado no Centro da cidade 
do Rio de Janeiro.

As informações sobre 
o mandado de prisão foram 
repassadas para as equipes 
cariocas pela Delegacia Ge-

ral da Policia Civil da Paraí-
ba. A prisão foi realizada na 
última terça-feira (16).  A 
localização do foragido foi 
feita a partir de dados en-
caminhados pela Polícia da 
Paraíba, sobre um suspeito 
de assassinato que estaria 
escondido na cidade do Rio 
de Janeiro.  Foram repas-
sados ainda dados sobre 
suas características físicas 
atuais, bem como dos pos-
síveis locais onde o foragido 
poderia ser encontrado.

Marcelo foi preso por 
figurar como foragido no 
processo criminal em que 
é acusado da morte de Edi-
van Gonçalves de Oliveira, 
na cidade de Sousa, no ano 
de 2000.

Foragido da Paraíba é 
preso no Rio de Janeiro
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Aluno da rede estadual de ensino vai apresentar o projeto de ‘Ecobarco’na 33a Mostratec, em Novo Hamburgo

O estudante Sheldon So-
bral Carneiro, da Escola Ci-
dadã Integral Técnica (ECIT)
Estadual Erenice Cavalcante 
Fidelis, localizada na cidade 
de Bayeux, na Grande João 
Pessoa, vai apresentar proje-
to sustentável e representar 
a Paraíba na 33ª Mostratec, 
em Novo Hamburgo (RS), 
considerada a maior feira de 
ciência e tecnologia da Amé-
rica Latina para jovens cien-
tistas. O evento vai acontecer 
de 22 a 27 de outubro e con-
ta com representantes de 22 
países e de todos os estados 
brasileiros. 

O aluno paraibano foi 
selecionado com o projeto 
‘Ecobarco’, um barco com 
motor elétrico movido a 
energia solar que tem por fi-
nalidade incluir o conceito de 
desenvolvimento sustentável 
a partir do uso das energias 
renováveis utilizando pla-
cas fotovoltaicas como fon-
te de energia de barcos dos 
pescadores do município de 
Bayeux. O objetivo do estu-
dante é contribuir com a pre-
servação do Rio Sanhauá e 

seus afluentes que margeiam 
o município onde mora, as-
sim como contribuir com a 
redução dos custos para os 
pescadores que usam motor 
a combustão. Além disso, 
motores elétricos apresen-
tam uma maior durabilidade 
em relação aos modelos que 
utilizam combustão, redu-
zindo também a emissão de 
gases poluentes.

Sheldon cursa o 3º ano 
do curso técnico em Mecâ-
nica Industrial e Soldagem 
na ECIT Erenice Cavalcante 
Fidelis e teve a ideia do pro-
jeto após uma conversa en-
tre amigos sobre a poluição 
dos rios e os gastos que os 
pescadores têm no dia a dia. 
Pensando em uma solução, 
o projeto visa a melhoria do 
meio ambiente e da renda 
dos pescadores. “Me senti 
muito feliz pois sei que é di-
fícil conseguir uma vaga na 
Mostratec. Quando soube, 
fiquei orgulhoso do meu tra-
balho. Vai ser uma experiên-
cia nova e única”, comentou.

O trabalho inscrito na 
temática ‘Engenharia Me-

Estudante representa Paraíba 
em feira de tecnologia no RS

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

cânica na subárea: desen-
volvimento de produtos e 
processos’ foi orientado pelo 
professor Josemar Medeiros 
da Silva, que ficou empolga-
do com a seleção do projeto 
e acompanhará o aluno no 
evento. “Saber que seu tra-
balho está gerando frutos é 

enriquecedor e nos motiva 
a querer investir mais na 
aprendizagem. Ver o brilho 
nos olhos do aluno ao saber 
que sua pesquisa está sendo 
reconhecida, além dos mu-
ros da escola, é enriquece-
dor. Um valor que não tem 
preço”, ressaltou.

A feira
A Mostratec é uma feira 

de ciência e tecnologia reali-
zada anualmente pela Fun-
dação Liberato, na cidade de 
Novo Hamburgo, Rio Grande 
do Sul, Brasil, que reúne jo-
vens cientistas entre 14 a 20 
anos de idade. Nesta edição 

da feira serão apresentados 
755 projetos divididos entre 
420 na Mostratec com estu-
dantes do Ensino Médio e 
Técnico e 335 na Mostratec 
Júnior, divididos em alunos 
do Ensino Fundamental, 
com 263 projetos, e da Edu-
cação Infantil, com 72 proje-
tos, distribuídos em 13 dife-
rentes áreas.

A feira promove inte-
gração entre as instituições 
de ensino, a pesquisa e o 
meio empresarial, possibi-
litando o desenvolvimento, 
a aplicação e a divulgação 
de novas tecnologias, com 
o intuito de estimular es-
tudantes na atividade de 
iniciação científica e tecno-
lógica de forma a acelerar 
o processo de expansão e 
renovação no quadro de 
pesquisadores, conduzindo 
à sistematização e à insti-
tucionalização da pesquisa 
no Ensino Médio e profis-
sional de nível técnico e 
estimular a imaginação, o 
prazer e a curiosidade atra-
vés da pesquisa científica e 
tecnológica.

Considerado a maior feira 
de ciência e tecnologia 
da América Latina, o 

evento vai contar com 
representantes de 22 
países e de todos os 
estados brasileiros

Sheldon Sobral  cursa o 3º 
ano do curso Técnico em 

Mecânica Industrial e Sol-
dagem na Escola  Erenice 

Fidelis, em Bayeux 

Foto: Secom-PB

Os reajustes para as 
mensalidades das esco-
las particulares da Paraí-
ba serão conhecidos no 
início do mês de novem-
bro. A informação foi do 
presidente do Sindicato 
dos donos de Escolas do 
Estado, Odésio Medeiros. 
"Esse percentual será co-
nhecido logo após o IBGE 
divulgar o acumulado de 
2018 do Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor 
(IPC). O que deve acon-
tecer no início do mês de 
novembro". 

Mas de acordo com o 

Procon-JP, para realizar o 
reajuste das matrículas e 
mensalidades, cada escola 
deve comprovar por meio 
de planilhas, as despesas 
mensais da escola com sa-
lários de professores, en-
tre outros gastos a exem-
plo de luz e água. 

Os novos valores e os 
documentos que compro-
vem o aumento devem ser 
fixados em locais visíveis 
e de fácil acesso na esco-
la, pelo menos um mês 
antes do prazo final para 
a realização da matrícula. 
Os pais também podem e 
devem questionar as es-
colas, caso percebam au-
mentos abusivos.

Reajuste de escolas será 
definido em novembro
José Alves  
zavieira2@gmail.com

ORiEntaçõES dO PROcOn-JP 
n Todo aumento de mensalidade deverá ser acom-
panhado por uma planilha de custos da instituição, 
com a devida justificativa para os pais.
n Ao matricular o aluno, a escola não poderá se 
negar de prestar o serviço educacional, mesmo o 
pai do aluno estando inadimplente.
n Nenhuma escola ou universidade poderá vender 
material escolar, nem mesmo as “agendas” per-
sonalizadas. No caso de João Pessoa, uma norma 
municipal proíbe esse vínculo.
n Mesmo o “aluno” inadimplente, poderá requisi-
tar toda sua documentação como transferência ou 
histórico escolar, não cabendo à instituição qual-
quer proibição nesse sentido.
n Nenhuma escola poderá vincular algum serviço 
de transporte escolar à sua instituição.
n Nenhuma escola poderá proibir o educando 
de participar das atividades educacionais sob a 
justificativa de falta de material escolar. O serviço 
educacional é independente e a escola deverá 
substituir alguns procedimentos pedagógicos ou 
adaptá-los de forma que todos possam participar.
n Embora seja obrigado a prestar o serviço educa-
cional ao aluno inadimplente, nenhum estabeleci-
mento de ensino é obrigado a aceitar a matrícula 
do pai faltoso com suas obrigações, mesmo haven-
do um acordo para quitação de dívidas anteriores.
n  As escolas e universidades particulares deverão 
colocar em fácil acesso, todos os serviços cobra-
dos no estabelecimento para visualização dos 
pais, através de manuais e placas afixadas nos 
locais de atendimento.

Em Monteiro

PF cumpre ordem judicial 
por fraude na Previdência 

Uma equipe de agen-
tes da Polícia Federal 
cumpriu ontem um man-
dado de busca na cidade 
de Monteiro, no Cariri 
paraibano. A ação faz par-
te da Operação Abismo 
deflagrada por determi-
nação do Tribunal Regio-
nal Federal da 5ª Região 
(TRF-5), que autorizou o 
sequestro e bloqueio de 
bens e valores deposita-
dos em contas em nome 
de investigados. Além da 
Paraíba, os policiais cum-
priram um total de 64 or-
dens judiciais nos estados 
de Pernambuco, São Pau-
lo, Rio de Janeiro, Goiás, 
Santa Catarina e distrito 
Federal. Foram emitidos 
22 mandados de prisão, 
sendo dez preventivas e 
12 temporárias.

A Operação Abismo 
teve como objetivo re-
primir e desarticular um 
esquema de fraudes no 
Instituto de Previdência 
dos servidores de um mu-
nicípio de Pernambuco. 
As investigações tiveram 
início em março deste ano 
e, segundo os dados co-
letados na investigação, 
que ainda se encontra sob 
sigilo, foram transferidos 
mais de R$ 90 milhões do 
instituto, que antes se en-
contravam investidos em 
instituições sólidas, para 
fundos de investimento 
compostos por ativos “po-
dres”. Isto é, sem lastro e 
com grande probabilida-
de de inadimplência fu-
tura, colocando em risco 
o pagamento da aposen-
tadoria dos servidores do 
município. 

O prefeito do Cabo, 
da Região Metropolitana 
do Recife, Lula Cabral, foi 
preso em Boa Viagem, no 
início da manhã de on-
tem, e levado para a sede 
da Polícia Federal, no Cais 
do Apolo. Um total de 13 
pessoas, das quais quatro 
são de Pernambuco, foi 
detido.

Crimes
Em todo o país, a Po-

lícia Federal utilizou 220 
agentes para cumprir as 
64 ordens judiciais. Os in-
vestigados vão responder 
pelos crimes de lavagem 
de dinheiro, associação 
criminosa, crimes finan-
ceiros, corrupção ativa e 
passiva. 

de acordo com a PF,  
as investigações aponta-
ram que a alteração na 
carteira de investimentos 
do Instituto de Previdên-
cia foi feita a mando do 
prefeito do município, 
que teria recebido pro-
pina. No curso da investi-
gação coletaram-se indí-
cios de que a alteração na 
carteira de investimentos 
do Instituto de Previdên-
cia foi efetuada a mando 
do prefeito, por meio de 
ingerência indevida na 
administração daquele 
órgão, em razão do ofe-
recimento de vantagem 
indevida. 

Os criminosos trans-
feriram o dinheiro de uma 
conta para outra, que não 
podia receber os valores. 
Segundo a PF, aposenta-
dos não chegaram a ser 
vítimas porque a ação foi 
preventiva. 

de acorco com a de-
legada da Polícia Federal, 
Andréia Pinho, respon-
sável pela investigação, 
o esquema envolvia uma 
empresa gestora de inves-
timentos, que para conse-
guir captar investimentos 
se associou a lobistas, 
principalmente com atua-
ção em Pernambuco. 

"Esses lobistas ofere-
ceram vantagens indevi-
das para que fossem feitos 
investimentos milioná-
rios, dinheiro que seria 
da aposentadoria dos ser-
vidores públicos munici-
pais foi aplicado em fundo 
de investimentos 'podres' 
com pouca perspectiva de 
rentabilidade", explicou. 
Em troca, foi pago propi-
na, afirmou a delegada. 

 
Fiscalização
A delegada não afasta 

a possibilidade do mesmo 
esquema ter sido realiza-
do em outros municípios 
brasileiros. "Quero apro-
veitar para conclamar os 
servidores públicos em 
geral e a população para 
realizarem uma fiscaliza-
ção, um controle sobre os 
seus regimes próprios de 
previdência e verifiquem 
onde estão investindo 
o dinheiro deles. Isso é 
muito importante, pois é 
a aposentadoria dos ser-
vidores que está em jogo. 
desconfiem de retiradas 
de valores substanciais, 
colocados em fundos de 
pouca tradição. Procurem 
a Polícia Federal e o Mi-
nistério Público. Estamos 
à disposição para ajudar", 
ressaltou.  

O Instituto Federal da 
Paraíba prorrogou as inscri-
ções para o Processo Seletivo 
de Cursos Técnicos (PSCT) 
2019.1. O novo prazo vai até 
o dia 9 de novembro. Estão 
sendo ofertadas 3.565 vagas 
para cursos técnicos integra-
dos e subsequentes ao Ensino 
Médio, nas 20 unidades em 
todo o Estado. 

Com a prorrogação das 
inscrições, outros prazos 
também foram alterados. No 
dia 12 de novembro será di-
vulgada a lista de inscritos. 
O resultado preliminar será 
divulgado dia 3 de dezembro 
e o resultado final dia 12 de 
dezembro.

Podem se inscrever can-
didatos que tenham concluí-
do ou estejam concluindo o 
Ensino Fundamental ou equi-
valente, bem como quem já 
terminou o Ensino Médio. O 
IFPB oferece cursos técnicos 
integrados ao Ensino Médio 
(para quem concluiu o Ensino 
Fundamental) e cursos técni-
cos subsequentes (para quem 
concluiu o Ensino Médio).

Estão sendo ofertados 
os seguintes cursos: Meio 
Ambiente, Recursos Pesquei-
ros, Multimídia, Edificações, 
Serviços Jurídicos, Eletro-
mecânica, Informática, Sis-
temas de Energia Renovável, 
Contabilidade, Automação 
Industrial, Controle Ambien-
tal, Eletrônica, Eletrotécnica, 
Instrumento Musical, Mecâ-
nica, Manutenção e Suporte 
em Informática, Seguran-
ça do Trabalho, Geologia, 
Agroindústria, Agropecuária, 
Serviços de Restaurante e 
Bar, Transações Imobiliárias, 
Guia de Turismo, Transporte 
Aquaviário, Mineração, Equi-
pamentos Biomédicos, Secre-
tariado, Cuidados de Idosos, 
Petróleo e Gás, Química.

Prorrogadas as 
inscrições para 
cursos técnicos 
do iFPB 2019.1
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Fecomércio prevê um crescimento de 4,5% nas vendas de final de ano em relação ao mesmo período do ano passado

Faltando menos de três 
meses para o Natal, as lojas 
de decoração já começam a 
investir nos artifícios nata-
linos para deixar o ambien-
te em clima de dezembro. 
Muitos consumidores são 
guiados pelas decorações 
natalinas das lojas, que aca-
bam fazendo com que a ár-
vore decorada, o presépio e 
a guirlanda comecem a ser 
montadas ainda em outubro. 
Os preços e estilos são para 
todos os gostos e bolsos. 
Para ter uma árvore de natal 
decorada em casa, por exem-
plo, o consumidor pode gas-
tar entre R$ 150 a R$ 5 mil.

Mesmo com todas as 
dificuldades políticas e eco-
nômicas que o Brasil vem 
passando, a Paraíba tem se 
destacado entre os estados 
brasileiros com crescimento 
de vendas no comércio aci-
ma da média nacional. Em 
virtude disso, o Instituto 
Fecomércio prevê um cres-
cimento nas vendas de final 
de ano na ordem de 4,5% em 
relação ao mesmo período 
do ano passado.

"Em função desse cres-
cimento nas vendas do final 
de ano, já a partir do mês de 
outubro, o comércio do Es-
tado da Paraíba espera ofe-
recer entre quatro e cinco 
mil vagas de trabalho tem-
porários", acrescenta Mar-
coni Medeiros, presidente 
da Fecomércio.

São vários fatores que 
influenciam no preço, entre 
o tamanho do pinheiro, a cor 
e os tipos e quantidade de 
decorações escolhidas. As 
fitas para decorar a árvore 
também tem um preço bem 
variável, entre R$ 10 e R$ 
110 o metro. Quem está pro-
curando por presépios, arti-

Produtos natalinos começam 
a colorir lojas de decoração

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

Anézia Nunes 
Especial para A União

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

Campina Grande

Juventude da Diocese se 
reúne para rezar pela paz

Amanhã, todas as  
expressões juvenis, inte-
gradas pela Pastoral do 
Crisma, grupos de jovens, 
comunidades, grupos de 
oração, dentre outros, 
presentes nas 61 paró-
quias e áreas pastorais 
da Diocese de Campina 
Grande se encontrarão na 
Escola Estadual Nenzinha 
Cunha Lima, na Rua Fer-
nandes Vieira, no bairro 
do José Pinheiro, zona les-
te da cidade. O encontro 
tem como objetivo  cele-
brar o Dia Nacional da Ju-
ventude (DNJ), que neste 
ano tem como tema: “É 
Ele a nossa paz”.

O Dia Nacional da Ju-
ventude  acontece após 
uma semana de mobili-
zação pastoral, a Semana 
Missionária da Juventude. 
Ela foi  iniciada no dia 14, 

e seu término está pre-
visto para hoje.  Segundo 
o padre Rodolfo Lucena, 
coordenador geral, a pro-
gramação foi realizada 
simultaneamente em to-
das as paróquias da Dio-
cese. Foi integrada por 
atividades desenvolvidas 
pelos próprios jovens: 
visitas missionárias às 
residências, escolas, esta-
belecimentos comerciais, 
hospitais, terço na praça, 
celebrações, passeios ci-
clísticos  e caminhadas; 
e, ainda, rodas de debate, 
workshops e outras ativi-
dades.

        
Superação 
“Nós estamos promo-

vendo este encontro com 
a juventude para ressaltar 
que é realmente a pessoa 
de Jesus que pode nos tra-

zer a paz. Paz para a so-
ciedade, no sentido da su-
peração da violência; paz 
nas famílias, no sentido da 
superação dos pequenos 
conflitos diários; e a paz 
interior, que é o principal, 
que pode trazer equilíbrio 
para a nossa vida”, expli-
ca padre Rodolfo Lucena, 
coordenador diocesano da 
Juventude.

A programação do 
Dia Nacional da Juventu-
de, amanhã,  que se inicia 
às 9h, prevê a realização 
de pregações, testemu-
nhos, catequese, adoração 
e missa, às 15h30, presi-
dida pelo bispo diocesano 
de Campina Grande, dom 
Dulcênio Fontes de Ma-
tos. A estrutura do evento 
colocará à disposição dos 
participantes, lanchonetes 
e venda de almoço. 

Empasa difunde venda de frutas 
e verduras em grande escala

A Central de Abasteci-
mento de João Pessoa, ad-
ministrada pela Empresa 
Paraibana de Abastecimento 
e Serviços Agrícolas (Em-
pasa), serviu de campo de 
prática, na manhã de ontem, 
para uma turma de alunos 
do curso de Agroindústria 
da Universidade Federal 
da Paraíba, campus III, em 
Bananeiras, que puderam 
conhecer como se dá o pro-
cesso de comercialização de 
frutas e verduras em grande 
escala. 

O presidente da Empasa, 
José Tavares Sobrinho, des-
tacou a importância da inte-
ração entre instituições de 
Ensino superior e a empresa, 
pois demonstra a credibili-
dade do trabalho que vem 
sendo feito. “Essa demanda 
corrobora com o papel da es-
tatal na tarefa de transferir 
conhecimento e tecnologia 
para a sociedade em que está 
inserida”, comentou.

 A aula de campo da 

disciplina Comercialização 
de Produtos Agroalimenta-
res faz parte da carga horá-
ria obrigatória do curso de 
Agroindústria, e, na manhã 
de ontem os alunos vivencia-
ram um pouco do que acon-
tece na cadeia produtiva 
deste segmento do setor pri-
mário, e puderam conhecer 
todo o processo de padro-
nização e classificação dos 
produtos, novas tecnologias 
para seleção e embalagem 
de hortifruti, entre outros. 

A aluna Michela Lima 
adiantou que a visita técnica 
à Empasa proporcionou uma 
abertura de conhecimento 
em etapas como a proce-
dência dos produtos, meios 
de embalagem e acondicio-
namento. “É um mundo to-
talmente diferente, inserido 
no mercado de nossa futura 
atuação. Eu levo daqui uma 
diversidade de ambientes 
novos, uma visão diferente 
daquela que vemos nas pe-
quenas feiras do nosso coti-

diano”, disse. 
O professor de Co-

mercialização de Produtos 
Agroalimentares, Genisson 
Marques Evangelista, disse 
que visitar as centrais de co-
mercialização é o ponto alto 
da disciplina que é instru-
mental, constituída de pouca 
teoria e muita vivência de 
campo com as aulas práticas. 
“A Empasa tem uma tarefa 
importante nas políticas pú-
blicas de apoio à comerciali-
zação e regulamentação do 
mercado agrícola”, destacou.

Alunos de Agroindústria  
conheceram o processo 

de padronização 
e classificação dos 
produtos e novas 

tecnologias para seleção 
e embalagem 

go importante para os mais 
religiosos, pode desembolsar 
entre R$ 57 a mais de R$ 7 
mil, dependendo do tama-
nho, material e acabamento. 

A empresária Kiang Mei 
Chi explica que quem gos-
ta de decoração quer ver a 
casa arrumada para o Natal o 
quanto antes. Além disso, ela 
comenta que, mesmo quem 
não estava pensando ainda 
no Natal, ao ver as lojas de-
coradas acaba sendo incenti-
vado a começar as compras. 
“Como a gente já trabalha 
com decoração, fica mais con-
veniente começar cedo. As 

vendas já começaram, como 
o produto está exposto o in-
teresse já é despertado, Mas 
novembro é quando vende 
mais, porque as pessoas já 
querem começar dezembro 
com a casa arrumada”. 

Além disso, muitas lojas 
oferecem o serviço de con-
sultoria para os clientes. Um 
apartamento pequeno, uma 
casa maior, um orçamento 
mais expansivo ou uma famí-
lia que quer aproveitar a ár-
vore do ano anterior e inves-
tir apenas na decoração, há 
opções para todos os gostos 
e bolsos.  “Tem gente que não 

tem habilidade com decora-
ção, então a nossa equipe é 
toda treinada, inclusive para 
dar o suporte não só na ven-
da como a decorar a árvore 
na casa do cliente”, comentou. 

Ela optou por investir 
principalmente em produ-
tos mais tradicionais para 
a sua loja. “Aqui na região a 
procura é sempre o verme-
lho e dourado. Já teve épo-
ca em que o pessoal focava 
somente em dourado, mas 
esse ano, como eu pude ob-
servar a tendência dos for-
necedores lá fora também, 
é o tradicional e também a 

questão do rústico”. 
Já a empresária Raquel 

Monteiro de Miranda, tam-
bém da área de decoração, 
preferiu apostar em árvores 
e utensílios natalinos com 
as cores da tendência para 
este ano. Ela explica que, 
apesar da maioria preferir o 
tradicional vermelho e dou-
rado, muitos clientes procu-
ram pelo novo. “As tradicio-
nais são as campeãs ainda. 
Mas uma grande tendência 
é esse tom mais platinado, 
que é um tom de dourado 
mais claro, o dourado sem-
pre vende muito, geralmen-

te mistura com um rosê.”
Mas a árvore e a decora-

ção pode ser personalizada 
da maneira que o consumi-
dor preferir. Raquel enfati-
za que nem sempre precisa 
combinar com a decoração 
já existente na casa. “Do jei-
to que a pessoa quiser ela 
vai encontrar. Seja para uma 
casa pequena, ou qualquer 
tipo de decoração. Embora 
que o Natal não tenha muito 
que combinar com os tons da 
decoração da casa, tem pes-
soas que preferem que fique 
mais combinadinho, mas não 
é uma regra”. 

Artigos tradicionais como 
árvores de Natal, papais 
noéis  e presépios são os 

mais procurados no 
comércio pessoense

Foto: Evandro Pereira
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Montagem dirigida por Maurício Germano tem cunho beneficente e permanece em cartaz até amanhã no Teatro Lima Penante   

O espetáculo de dança 
intitulado Avá - cujo signifi-
cado é “canoa”, em tupi gua-
rani - volta a ser apresentado 
pelo Balé Popular da Uni-
versidade Federal da Paraí-
ba (UFPB) hoje, a partir das 
20h, no Teatro Lima Penante, 
localizado na cidade de João 
Pessoa. “A expectativa tem 
sido ótima”, confessou para 
o jornal A União o coreó-
grafo Maurício Germano, ao 
falar sobre a estreia - nesta 
sexta, dia 19 - da montagem, 
da qual também é o diretor e 
se baseia em diversas etnias 
indígenas do Brasil e perma-
necerá em cartaz só até ama-
nhã, no mesmo horário. A 
curta temporada tem cunho 

beneficente, pois o ingresso 
são dois quilos de alimentos.  

A trama de Avá  gira em 
torno de lendas misteriosas, 
contos e causos dançados 
por corpos contemporâneos 
que se deparam com uma 
história ancestral de rituais, 
passagens, medos, perdas e 
ganhos. No entanto, a monta-
gem é um convite para o es-

pectador viajar por aldeias, 
matas, rios e igarapés, atra-
vessando um portal onde 
a fantasia e a realidade se 
confundem. Por meio de um 
ritual de iniciação, um jovem 
é preparado para ter sua 
primeira experiência fora 
da aldeia, para tornar-se um 
adulto. Em sua aventura, en-
contra as ninfas das florestas 
e rios, metade mulher, meta-
de peixe, que o seduz e tenta 
impedir sua volta à aldeia.

“O enredo se baseia 
principalmente na lenda da 
Iara, uma sereia d’água doce 
que vive nos igarapés e se-
duz jovens índios para seu 
convívio no fundo dos rios”, 
ressaltou Maurício Germano, 
que coordena o Balé Popular 
da UFPB, acrescentando que 
o grupo sempre tem mantido 

a prática de, em ocasiões de 
estreia, transformar o valor 
da entrada em ingresso so-
cial. “Com isso, cumprimos 
uma  das funções sociais do 
teatro, que é a solidarieda-
de”, disse ele, acrescentando 
que os alimentos serão doa-
dos para duas instituições 
localizadas na capital, uma 
que trata de portadores de 
câncer e outra que cuida de 
idosos.

Depois desta estreia, 
Maurício Germano anteci-
pou que Avá já tem, por en-
quanto, mais dois compro-
missos na agenda, ambos em 
janeiro de 2019. O primeiro 
será a apresentação na Ener-
gisa, localizada na cidade de 
João Pessoa. Depois, no final 
daquele mesmo mês, em um 
evento no Município de Con-

de. Posteriormente, o coreó-
grafo e diretor disse que o 
Balé Popular da UFPB deverá 
sair em turnê com o espetá-
culo de dança. 

Ao longo de 22 anos de 
existência, o Balé Popular 
da Universidade Federal da 
Paraíba tem realizado, por 
meio de suas montagens 
periódicas, um projeto con-
sistente cujo intuito é a for-
mação de publico e educação 
estética dentro das escolas, 
comunidades e a cena artís-
tica. No fundo, o objetivo é 
divulgar a cultura popular 
nordestina como forma de 
reconhecimento da sua pró-
pria história,. mas sem dei-
xar de apresentar, utilizando 
caminhos diversos, a dança 
como forma de educação, 
cultura e lazer.

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Balé Popular da UFPB hoje 
apresenta o espetáculo ‘Avá’ 

Música
‘Jardim de mim’ é o disco de estreia da cantora Kátia Eulília, 
que será lançado hoje, às 20h30, na Sala de Concertos 
Maestro José Siqueira, na Funesc, em JP. Página 12
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SERVIÇO 
n Espetáculo: Avá 

Grupo: Balé Popular da 

Universidade Federal 

da Paraíba

n Direção: Maurício 

Germano

n Data: Hoje

n Hora: 20h

n Local: Teatro Lima 

Penante, em 

João Pessoa

n Endereço: Av. João 

Machado, 67, Centro

n Temporada: Até 

amanhã

n Entrada: 2kg 

de alimento.

O enredo se baseia 
principalmente na lenda 

da Iara, uma sereia 
d’água doce que vive nos 
igarapés e seduz jovens 
índios para seu convívio 
no fundo dos rios 

Lendas misteriosas, contos
 e causos norteiam a 
performance, que mescla 
a ancestralidade com a 
contemporaneidade, 
guiada pela dança

Foto: Bruno Vinelli



Esta é uma história baseada em fatos reais, que somen-
te agora ouso passar para os leitores desta modesta coluna 
semanal.  E uma narrativa que envolve duas pessoas que 
viveram os meus tempos de estudante no Liceu Paraibano e 
que há anos já se foram deste mundo.

Resolvo fazê-lo agora, ao recordar aquela época em que 
alisei os bancos do tradicional  colégio durante 7 anos conse-
cutivos – 4 do Ginásio e 3 do Científico, ao lado de colegas e 
companheiros que tive,  alguns dos quais sequer esqueci os 
seus nomes.

Um deles, era meio baixo, um pouquinho barrigudo, 
branco, meio desalinhado nos cabelos pretos e desleixado no 
modo de se vestir – um estudante pobre, morador da Casa 
do Estudante, sem dinheiro no banco e vindo do interior – 
como na canção de Belchior.

Seu nome: João Batista de Lima. Brincalhão, cordial, 
emérito contador de anedotas e de “causos”, nem sempre 
verdadeiros, mas que garantiam plateia interessada em ouvi
-lo, especialmente nos intervalos das aulas, fossem de manhã 
ou à noite – quando estudamos juntos.

Batista (era assim que o chamávamos) não era muito de 
estudar, muito menos de decorar, mas era um exímio na arte 
de “filar”, atualmente denominada de colar. Preparava, com 
afinco e determinação, filas imensas, sobretudo das lições 
de História, com o Prof. Aníbal Moura e de Ciências com o 
sisudo e bem vestido Prof. Seixas Maia que não dispensava 
o paletó e a gravata – como aliás, quase todos os professo-
res usavam numa época em que o hábito ajudava muito no 
respeito aos mestres.

Batista filava com todos os professores, menos com 
Dona Daura e Prof. Seixas Maia, a primeira porque Mate-
mática não era matéria de decoreba e o segundo, pela sua 
intransigência contra o ato de colar, que o fazia ser  temido 
pelos alunos. Se alguém fosse flagrado copiando de outro 
colega ou de algum escrito trazido na algibeira, era a certeza 
de um zero redondinho da silva...

Pois não é que Batista resolveu desafiar o Prof. Seixas 
Maia? E o fez da forma mais inusitada e que jamais foi pensa-
da por alguém. Nos parágrafos seguintes, conto-lhes como se 
deu o fato.

A prova final escrita de Ciências estava marcada 
para as 8 horas de uma sexta-feira, num dia qualquer 
de dezembro e o Prof. Seixas Maia, na hora exata, deu 
início ao exame. Sabedor da incrível maestria  de Batis-
ta na arte de filar, puxou-o para uma carteira, próxima 
do estrado em que se colocava a cadeira do mestre, 

deixando-o sempre em posição de superioridade ante 
os alunos.

Ditou os três quesitos , atribuindo 3 pontos aos dois 
primeiros e 4 pontos ao terceiro e se deu a passear entre 
as carteiras, de olho nos circunstantes, todos nervosos pela 
presença próxima do mestre, mas cada qual tentando cons-
truir os pontos para passar de série.

E, não se fazendo de rogado, a cada volta que dava 
na sala, parava por alguns minutos ao lado da carteira de 
Batista que, tranquilo  e consciente de que somente aquele 
papelucho que havia preparado na véspera, na Casa do Estu-
dante, na hora do jantar suculento, com batata doce, cebola, 
repolho, dois ovos fritos e um naco de carne, seria capaz de 
aprová-lo no duríssimo exame final em primeira época na 
manhã seguinte. 

Refestelou-se da explosiva mistura, ao tempo em que 
dobrava em forma de sanfona, os possíveis conteúdos que 
cairiam na prova. 

Na primeira parada do Professor diante de sua carteira, 
Batista começara a filar a primeira questão e parou – como 
se fosse para pensar. Foi Seixas Maia sair e ele completou 
o primeiro quesito e já contava com os 3 primeiros pontos. 
Mas ele precisava de , no mínimo 7 para ser aprovado.

Quando Seixas Maia, no meio da prova, deu mais uma 
volta e parou ao seu lado, Batista guardou a fila e se prepa-
rou para o ato decisivo. O Professor ao lado, sem condição de 
puxar a fila de dentro do bolso, ele se encheu de ar e apertou 
por alguns segundos o intestino e largou um flato que – de-
pois se comentou – foi de um poder terrível. Não de explo-
sivo, sem som,  mas de um cheiro horroroso – mistura de  
amônia, gás sulfídrico, ovo podre, repolho, cebola e batata 
doce que deixou ao seu redor, uma atmosfera tão densa que 
parecia  uma nuvem mais pesada do que o ar...

Ao sentir os efeitos daquele gás mortífero, o Prof. Seixas 
Maia, sem perder a serenidade ainda permaneceu  por 
alguns segundos, mas depois não suportando toda aquela 
fedentina, apertou as narinas com os dedos polegar e indi-
cador, retirou-se do local e, quase aos gritos, exclamou para 
toda a turma ouvir:

Pode filar, “Seu”  Batista, file à vontade, mas o senhor 
está podre!

Depois do episódio, Batista teve os seus 7 merecidos 
pelo que escreveu, passou de ano e pegou, por muito tempo 
o apelido de “Batata”, talvez pela maior participação desse  
tubérculo naquela mistura, de cujo (mau) cheiro  ou fedor,  
ainda hoje me lembro...         

Artigo Carlos Pereira
cpcsilva1@globo.com

O imortal Jackson do Pandeiro gravou e fez suces-
so com uma música onde proclama: “Vige com tem Zé/ 
Zé de baixo, Zé de riba/Tesconjuro com tanto Zé/Como 
tem Zé lá na Paraíba”. Mais adiante, acrescenta: “só 
de Zé tem uns cem na Prefeitura”. Na “prefeitura” do 
genial alagoa-grandense pode ter muito Zé, mas pas-
sando pelo Governo da Paraíba os Zé foram poucos. No 
Império, Zé Tomás Nabuco (1831); na Regência, Zé Luiz 
Lopes Bastos (1834/35); No Segundo Reinado, Zé da 
Costa Machado (1844) e Zé Vicente de Amorim, além 
do mais famoso, Zé Teixeira de Vasconcelos, o Barão de 
Maraú (1867/68). Na República, Zé Gomes, Zé Mariz, Zé 
Américo, Zé Fernandes e Zé Maranhão. Mas quando se 
trata de João, homônimo do nosso governante recen-
temente eleito, a safra é enorme. João Azevedo Lins Fi-
lho é o sétimo João da era republicana, como veremos 
adiante. Fosse vivo, o nosso Jackson modificaria sua 
letra e diria: Vige como tem João, lá na Paraíba.

Quando ainda éramos uma Capitania, a Parahyba 
foi governada por Capitães Mores. Desde sua fundação, 
passando pelo período de domínio holandês e pela incor-
poração à Capitania de Pernambuco, fomos governados 
por nove joãos: JoãoTavares (1586/88), João Barros Cor-
reia (1605/07), João Rabelo de Lira (1612/16), João de 
Brito Correia (1620/23), JoãoFernandes Vieira  
(1655/57),João do Rego Barros (1663/70), João da Maia 
Gama (1708/17), João de Morais Valcassar (1719/1720), 
João de Abreu Castelo Branco (1722/29).

No Império, os governadores com prenome João, 
nomeados por Pedro I foram os seguintes: João de Araú-
jo Cruz, João Marinho Falcão e João Bandeira Cordeiro, 
indicados cada um por duas vezes para o cargo. A se-
guir assumiram o comando da Província da Parahyba 
os seguintes delegados imperiais: João de Albuquerque 
Maranhão, João Gomes de Almeida eJoão Ribeiro de 
Vasconcelos Pessoa. Durante a Regência, apenas um 
João foi nomeado: João de Moura Magalhães (1838/39).

No Segundo Reinado, a caneta de Pedro II refe-
rendou os nomes de João de Albuquerque Moreira 
(1848), João Antônio de Vasconcelos (1848/50), João Ca-
pistrano Bandeira de Melo (1853/54), João José Inocên-
cio Pagi (1866) e João da Mata Correia Lima (1877).

Proclamada a República, o nosso primeiro João 
fundou uma oligarquia que só seria derrubada em 
1915, com a vitória de Epitácio Pessoa e fundação de 
sua própria oligarquia. Trata-se de João Lopes Macha-
do, (1908/12) ocupante da cadeira de governador mais 
de uma vez. Adorava ser senador e morar no Rio e, en-
quanto permanecia distante da província, mantinha um 
seu preposto guardando o posto governamental. Em se-
guida surgiria João de Castro Pinto (1912/15) que, com 
sua renúncia, abriu vaga para o primeiro Pessoa, o cel. 
Antônio da Silva Pessoa. João Suassuna (1924/28) assu-
me após Solon de Lucena e tem um trágico fim, acusado 
injustamente de participação na morte do seu anteces-
sor, outro João, este Pessoa Cavalcanti de Albuquerque 
(1928/30). Com a convocação de José Américo para o mi-
nistério de Getúlio Vargas, assume o seu vice, João Fer-
nandes de Lima (1951/54). Dez anos depois, chega a vez 
de João Agripino Filho, (1966/70) eleito no último pleito 
direto permitido pelos militares pós 64.

Teríamos que esperar mais trinta anos para as-
sistir à ascensão de outro joão ao governo da Paraíba: 
João de Azevedo Lins Filho, professor, engenheiro e 
servidor público desde estagiário na prefeitura de João 
Pessoa. Fez nome na construção de obras e execução 
de serviços essenciais aos objetivos de administrações 
municipais e estaduais. Como destacado membro de 
uma equipe de governo comandada por Ricardo Couti-
nho, foi escolhido para ser submetido ao referendo po-
pular e passar a conduzir a partir de 2019, o projeto da 
Nova Paraíba, nascido em 2011 e que merecia ter con-
tinuidade. O povo paraibano confiou nessa proposta e 
sacramentou seu nome, com uma votação jamais regis-
trada. Para quem o apontava como um desconhecido, 
fora dos quadros políticos e sem experiência de man-
datos eletivos, fadado ao fracasso eleitoral, refaça seu 
juízo: seu nome é JOÃO. (Fossemos relacionar os ocu-
pantes provisórios da cadeira de governador, lembra-
ríamos  entre os zés, Soares Madruga e Lacerda Neto 
e entre os joãos, o deputado João Fernandes da Silva).

- Pode filar, “Seu” Batista!

Vige como
tem João!

Leite
ramalholeite84@gmail.com

Ramalho
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Os passageiros fizeram fila a 
pra entrar no sanitário do avião, 
sem distinção de sexo, sem nin-
guém mandar; eram disciplinados 
e tinham um problema comum: 
estavam se mijando de medo. Nem 
eu, que ganhei do mal de Parkinson 
uma incontinência urinária noturna, 
inconveniente, limitante. 

Aí a aeromoça veio oferecer-
me “biscoitos doces ou salgados”, 
e eu lhe disse a conclusão 
do economista Luís Carlos 
Cavalcanti, meu companhei-
ro de viagem na vida: “O 
uso do cinto de segurança 
facilita a identificação dos 
corpos”. Só vendo a cara que 
ela fez. E disse horrorizada: 
“eu estou nesse trabalho há 
doze anos e nunca me acon-
teceu nada”.

De fato, há uma reco-
mendação, nas empresas 
aéreas, de não se trocar as 
poltronas entre os passagei-
ros, pois em terras ficaram 
os nomes das pessoas com 
o respectivo número do 
assento: aquele flutuante, para uso 
em caso da aeronave ter de pousar 
na água, ou nela cair. Pois mesmo 
no sobrevôo continental (em terra 
firme) um aeroplano pode necessitar 
de pousar na água: numa represa ou 
num rio.

Eu devia ter falado mais baixo. O 
vizinho de poltrona parece que tinha 
ouvido de tuberculoso e protestou, 
me chamando de terrorista. Não 
gosto dessa palavra. O vulgo con-
funde terrorista com guerrilheiro, 
mas são duas categorias distintas. 
O terrorista não tem alvo definido. 
Coloca a bomba onde tiver mais 
gente: na feira, no cinema, no espetá-
culo, no avião. Já o guerrilheiro tem 
procedimento seletivo. Ataca alvos 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

O terrorista e o guerrilheiro

escolhidos de acordo com seu valor 
estratégico. 

Outra mais que o guerrilheiro 
tem no povo um aliado que o escon-
de, protege, alimenta, municia, sara 
seus ferimentos, e, sobretudo, não 
o denuncia. O ambiente do guerri-
lheiro não é a selva: é o povo, que ele 
tem por aliado. Portanto, o guerri-
lheiro descarta o terror de seu naipe 
de alternativas. Enquanto a direita 
dele faz uso, acendendo o pavio da 
bomba nos templos, nas creches, 
onde houver inocentes para matar.

Na minha viagem anterior, eu 
fizera uma reclamação à aeromoça 
sobre o nível de ruído dos aviões 
comerciais, ainda muito alto. Parece 
que ela tinha competência para tan-

to, e encaminhou minha queixa, pois, 
dez dias após o vôo anterior, no meu 
retorno – num avião igual, sentado 
na mesma poltrona, no mesmo horá-
rio –, achei menor o ruído da turbina.

A aeromoça pode ter ficado 
impressionada com minha barba 
profética, à Maomé. Faz tempo 
que não desbasto minha juba de 
leão. Respondo às pessoas dizendo 
que se trata de uma promessa. Ou 

de um lembrete, para 
terminar um trabalho 
que interrompi. Ou para 
ficar parecido com meu 
bisavô Marcolino Pereira 
Lima. Mas existem ou-
tros porquês, como a Lei 
do Menor Esforço. Minha 
mulher reclama, às vezes 
promete ficar tirando 
minha barba diariamen-
te. Mas não cumpre o 
prometido. Quem tem 
barba e mulher sabe 
como é.

Aí a aeronave pousou 
no Aeroporto Interna-
cional Castro Pinto (é 

um bisavô do poeta federal Sérgio de 
Castro Pinto, meu primo). Desci a es-
cada depois que todo mundo desceu, 
numa cadeira rodante e trepidante, 
pulando os degraus de um em um, 
em cascata, até a última lágrima da 
cachoeira. Já deviam ter inventado 
uma cadeira rodante mais moderna. 
Ou um procedimento de desem-
barque menos traumático. Outra 
mais que os aviões comerciais ainda 
precisam de quilômetro e meio de 
pista para pousar, quando existe tec-
nologia para uma aeronave pousar e 
decolar verticalmente , como o caça 
Sea Harrier, que ganhou a guerra das 
Malvinas.

(Terça, quinta e sábado
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Em janeiro de 2011 recebi a informação de que 
havia uma igreja muito antiga que estava em ruínas, 
escondida em meio a mata na região norte do muni-
cípio de Lucena, distante 135km de Campina Grande. 
De pronto vasculhei os limites municipais através do 
sistema Google Earth e encontrei a imagem do que pa-
recia ser uma ruína sem telhado com uma das partes 
tomada pela copa de uma árvore. Seria aquela ruína a 
tal igreja?

Rumei em expedição junto aos amigos Prof. Juvan-
di de Souza Santos e Dennis Mota, era sábado pela ma-
nhã. Na entrada de Lucena seguimos à esquerda por um 
imenso canavial, naquela entrada havia uma pequena 
placa improvisada com o nome Bonsucesso. Pensei, se-
ria a padroeira da igreja? Intuição minha... Seguimos. 
Percorremos cerca de 7km até encontrar um bolsão 
de mata atlântica e um cheiro deveras salobro, denun-
ciando que estávamos próximo ao mar e com destaque 
a copa de uma figueira ou gameleira, era ali. Uma breve 
caminhada e chegamos. De fato era a Capela de Nossa 
Senhora do Bonsucesso com suntuosa formação, pare-
des grossas, frontispício em estilo maneirista e entra-
da encimada por uma composição barroca esculpida 
no calcário com vasos, lírios, volutas e cruz, tudo en-
volto em musgo. Pelo abandono, o prédio estava sem 
telhados, paredes escurecidas e uma frondosa Game-
leira com suas raízes adventícias, verdadeiros troncos 
auxiliares, dando um aspecto dantesco ao conjunto. 
Recolhi informações com moradores de Lucena que há 
uma serpente encantada que mora em meio às raízes e 
que se encanta ou desaparece de qualquer fotografia. A 
árvore, segundo o amigo Pe. Ernando Teixeira em seu 
livro ‘A quem interessa Bom Sucesso?’ (A União, 2011. 
136p), cresceu rápido e antes dos 30 anos já parecia 
centenária e ainda: “não fosse a árvore, monstruosa e 
atraente, os bugueiros não estariam levando turistas 
ao local (...) talvez não tivéssemos despertado para sua 
restauração”.

Fizemos uma exploração do lugar e vimos que es-
távamos sobre as barreiras que emolduram a foz do 
Rio Miriri, na antiga praia do Picão, uma área extre-
mamente estratégica para observação do mar, e para a 
construção de um encapelado. Foi ali erigida no século 
XVIII a capela de Nossa Senhora do Bonsucesso, mais 
precisamente no ano de 1748 por Bernardo Pereira. 
O templo fazia parte de um engenho de mesmo nome, 
construído à margem do rio Caboclo ou Bonsucesso 
(afluente do Miriri), distante aproximadamente 400 
metros dali. Por falar em rio, o Miriri corre nas fraldas 
do outeiro onde está a capela, formando barra alguns 
metros depois, tornando o lugar um ponto de muita vi-
sitação de banhistas, ciclistas e motoqueiros radicais, 
sempre em busca de aventura. Observei no lugar a im-
provisação de pequenos bares, região ribeira com sig-
nificativa movimentação de turistas.

As paredes desse singelo encapelado foram cons-
truídas com bons pedaços de pedra local rubra e ar-
roxeada, tijolos manuais e pedra calcária. Os anos, a 
falta de vontade política e senso patrimonial de parte 
dos visitantes tem sido nocivo às paredes centenárias 
deste interessante templo. Hoje se vê por todos os luga-
res pichações, marcas de visitantes que na tentativa de 
demarcar lugar, ferem e mutilam o que ainda resta do 
encapelado. Em 2002 foi o seu tombamento através do 
Instituto do Patrimônio Histórico e Artístico Nacional, 
mas nada tem sido feito visando sua conservação.

No último fim de semana estive em Lucena e le-
vei ao encapelado familiares e amigos para sentir um 
pouco de nossa história. Sem dúvida um belo lugar 
para conhecer! Belezas naturais e uma boa história pra 
contar de nossa colonização são os ingredientes. Mais 
um patrimônio histórico, natural e cultural da Paraíba.

Capela de 
Bonsucesso é 
atração em Lucena

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com

Destaque
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Grupo Balão Mágico realizará 
amanhã show especial em JP

Integrantes do Balão Mágico, grupo de sucesso nos 
anos 1980, Simony, Mike e Tob se apresentarão amanhã, a 
partir das 15h, no Espaço Cultural José Lins do Rego, loca-
lizado na cidade de João Pessoa. A reunião acontece após 
separação de três décadas com o objetivo de realizar o show 
da turnê especial de aniversário que cumprem pelo Brasil. 
Na época, a banda lançou cinco álbuns que venderam 12 mi-
lhões de cópias. Preços dos ingressos, à venda na Imaginart 
ou no Popótamus: Pista superior: R$ 45 (meia); R$ 85 (in-
teira) / Platéia Vip: R$ 65 (meia); R$ 125 (inteira), 

Um dos principais pontos de 
povoação da colonização dos sertões 
da Paraíba, o Arraial Queimado é tema 
de livro do escritor, poeta e historiador 
Guttemberg Pereira de Farias. O título da 
obra é O Arrayal Queimado do Paulista, 
que o autor lança hoje, a partir das 9h, 
na Livraria do Luiz, instalada na Galeria 
Augusto dos Anjos, 88, na Praça 1817, no 
Centro da cidade de João Pessoa. 

“O Arrayal Queimado do Paulista 
é um documentário acerca do Arraial 
Queimado, cujo primeiro núcleo teria 
surgido nos idos de 1680. Porém, com o 
acirramento dos ânimos, que culminou 
com a sangrenta Guerra dos Bárbaros, 
a região teria sido ocupada pelo serta-
nista Domingos Jorge Velho, que viera a 
mando do Governador-Geral para fazer 
frente aos índios rebelados”, disse o his-
toriador Guttemberg Pereira de Farias, 
natural da cidade de Paulista (PB), que 
também integra o quadro de oficial de 
Justiça Federal do Tribunal Regional do 
Trabalho da 13 Região, lotado na Vara 
do Trabalho do Município de Patos, 
além de ser especialista em Direito 
Penal e Processual Penal pela Universi-
dade Gama Filho, do Rio de Janeiro.

Guttemberg Farias lembrou que 
vem sendo travado, há muito tempo, um 
debate na literatura acerca da expedição 
de Domingos Jorge Velho no Rio Piranhas. 
“Predomina, no entanto, o entendimento 
de que o famoso sertanista provinha das 
margens do São Francisco e se estabe-
leceu, por certo espaço de tempo, no 
Sertão, após breve passagem por Açu”, 
comentou o escritor. “Farta documenta-
ção comprova ponto fixo estabelecido por 
Domingos Velho no Rio Piranhas,  no final 
do século XVII, o que parece inquestio-
nável, já que não havia como lidar com a 
ferocidade dos índios sem um abrigo para 

Historiador lança obra hoje na 
Livraria do Luiz, em João Pessoa

refúgio, evidenciando-se a criação de um 
arraial pelo sertanista”, garantiu ele.

“Em razão das sangrentas batalhas 
e dos relatos de aldeias inteiras que te-
riam sido queimadas e dizimadas pelo 
famoso bandeirante, sua fortificação na 
ribeira das Piranhas ficou conhecida 
como o “Arraial dos Queimados”, ou 
“Arraial Queimado”, ou ainda “Arraial 
do Paulista”, hoje cidade de Paulista”, 
esclareceu Guttemberg Farias. “Cabe 
registrar que muitos dos guerreiros 
que lutaram ao lado de Domingos Jorge 
Velho, mesmo na condição de escravos, 
na épica batalha que pôs fim à saga 
de Zumbi dos Palmares e seu lendário 
quilombo, foram oriundos do Rio Pira-
nhas, das terras de Paulista”, observou 
o historiador, acrescentando que, em 
1777, o senhor José Félix Machado 
doou a fazenda do Arraial do Paulista 
para constituir patrimônio da capela de 
São José, construída por ele. 

O livro de Guttemberg Pereira 
de Farias também trata do desen-
volvimento da povoação de São José 
do Paulista até sua emancipação, em 
1961. A obra ainda detalha a questão 

do patrimônio de São José, vendido 
pelo próprio doador; conta a história 
dos grandes coronéis da região, com 
destaque para o coronel José Avelino 
de Queiroga; ressalta a importância 
dos tropeiros e do ciclo do algodão; 
e, ainda, menciona personalidades, a 
exemplo do poeta Leandro Gomes de 
Barros, cujo local de nascimento está 
situado, hoje, no Município de Paulista.
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O PRIMEIRO HOMEM - (EUA 2018) Drama / Biografia. Duração: 142 
minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: A vida do astronauta 
norte-americano Neil Armstrong (Ryan Gosling) e sua jornada para se 
tornar o primeiro homem a andar na Lua. Os sacrifícios e custos de Neil 
e toda uma nação durante uma das mais perigosas missões na história 
das viagens espaciais. MANAÍRA 6 DUB: 18:45. MANAÍRA 6 LEG: 21:45. 
MANAÍRA 10 LEG: 14:30 - 17:30 -20:30. TAMBIÁ 3 DUB: 15:15 - 17:55 - 
20:35. MAG 3 LEG: 17:30. MAG 4 DUB: 15:00. MAG 4 LEG: 21:00

A CASA DO MEDO - (FRANÇA / CANADÁ 2018) Terror. Duração: 91 
minutos. Sinopse: Pauline acaba de herdar uma casa de sua tia e então 
decide morar lá com suas duas filhas, Beth e Vera. Mas, logo na primeira 
noite, o lugar é atacado por violentos invasores e Pauline faz de tudo para 
proteger as crianças. Dezesseis anos depois, as meninas, agora já crescidas, 
voltam para a casa e se deparam com coisas estranhas. MANGABEIRA 2 
DUB: 22:30 (exceto segunda-feira). MANGABEIRA 4 DUB: 19:30 - 21:45. 
MANAÍRA 2 DUB: 15:00 - 19:00. MANAÍRA 2 LEG: 17:00 -21:00.

LEGALIZE JÁ - A AMIZADE NUNCA MORRE – (BRASIL 2018) 
Drama / Biografia / Musical. Duração: 90 minutos.  Classificação indicativa: 
16 anos. Sinopse: Skunk (Ícaro Silva) é um jovem músico, revoltado com a 
opressão e o preconceito diários sofrido pelas comunidades de baixa renda, 
que busca expor sua insatisfação através da música. Um dia, ao fugir da 
polícia, ele literalmente esbarra em Marcelo (Renato Góes), um vendedor 
de camisas de bandas de heavy metal. O gosto pelo mesmo estilo musical 
os aproxima, assim como a habilidade de Marcelo em compor letras de 
forte cunho social e questionador. Impulsionado por Skunk, ele adentra 
o universo da música e, juntos, formam a banda Planet Hemp. MANGAB-
EIRA 3: 19:00 (exceto segunda e terça) - 21:15 (exceto segunda e terça). 
MANAÍRA 1: 14:45 - 16:45 - 18:45 - 20:45.

A JUSTICEIRA - (EUA 2018) Suspense / Ação. Duração: 95 minutos. 
Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Quando o marido e a filha são 
mortos a tiros diante de um parque de diversões, Riley (Jennifer Garner) 
acorda de um coma e passa os anos seguintes aprendendo a se tornar 
uma máquina de matar. No quinto aniversário da morte de sua família, 
ela tem como alvo todos os responsáveis: a gangue que cometeu o crime, 
os advogados que os libertaram e os policiais corruptos que permitiram 
que tudo acontecesse. MANAÍRA 8 LEG: 19:20 (exceto domingo) - 21:45.

OS INVISÍVEIS - (ALEMANHA 2018) Drama / Guerra / Histórico / Docu-
mentário. Duração: 110 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: 
Após o Partido Nazista tornar oficial a perseguição ao povo judeu na Ale-
manha, muitos deles precisam se tornar praticamente invisíveis, entre eles a 
jovem órfã Hanni Lévy (Alice Dwyer); o habilidoso falsificador Cioma Schön-
haus (Max Mauff); o apaixonado adolescente Eugen Friede (Aaron Altaras); 
e Ruth Arndt (Ruby O. Fee), que perde o contato com a família passando-se 
por viúva e trabalhando para um oficial alemão. MAG 2 LEG: 21:45.

NASCE UMA ESTRELA – (EUA 2018) Drama / Romance. Duração: 136 
minutos. Sinopse: A jovem cantora Ally (Lady Gaga) ascende ao estrelato 
ao mesmo tempo em que seu parceiro Jackson Maine (Bradley Cooper), 

um renomado artista de longa carreira, cai no esquecimento devido aos 
problemas com o álcool. Os momentos opostos nas carreiras acabam 
por minar o relacionamento amoroso dos dois. MANAÍRA 7 DUB: 17:45 
- 20:30. MANAÍRA 11 LEG: 14:00 (exceto sábado e domingo) - 16:45 
- 19:30 (somente sábado e domingo) - 22:15. TAMBIÁ 4 DUB: 15:50 - 
18:20 - 20:50. MAG 3 DUB: 14:30. MAG 3 LEG: 20:30. MAG 4 LEG: 18:00.

TUDO POR UM POPSTAR – (BRASIL 2018) Comédia / Romance. Du-
ração: 88 minutos. Sinopse: A banda pop masculina Slavabody Disco Disco 
Boys, febre entre as mocinhas de todo o Brasil, anuncia que irá tocar no Rio 
de Janeiro. Fãs de carteirinha do grupo, as adolescentes e melhores ami-
gas Gabi (Maísa Silva), Manu (Klara Castanho) e Ritinha (Mel Maia) farão 
de tudo para que seus pais deixem que elas assistam a um show do grupo 
fora da cidade onde moram. MANGABEIRA 2: 14:00 (exceto segunda-fei-
ra) - 16:00 (exceto segunda-feira) - 18:15 (exceto segunda-feira) - 20:30 
(exceto segunda-feira). MANAÍRA 3: 13:15 (somente sábado e domingo) - 
15:15 - 17:15 - 19:15 - 21:15. MANAÍRA 4: 14:10 - 16:10 - 18:10 - 20:10. 
TAMBIÁ 5: 15:10 - 16:55 - 18:45 - 20:35.

GOOSEBUMPS 2 - HALLOWEEN ASSOMBRADO – (EUA 2018) 
Comédia / Terror. Duração: 83 minutos. Classificação indicativa: 9 anos. 
Sinopse: Wardenclyffe, Estados Unidos, às vésperas do Halloween. Son-
ny (Jeremy Ray Taylor) e Sam (Caleel Harris) são grandes amigos, que 
encontram um livro incompleto guardado dentro de um baú, em uma 
casa abandonada. Ao abri-lo, eles despertam o boneco Slappy (Avery 
Lee Jones), que surge inesperadamente. Criação do autor R.L. Stine (Jack 
Black), ele usa os jovens e ainda a irmã de Sonny, Sarah (Madison Ise-
man), para criar sua própria família de monstros. MANGABEIRA 4 DUB: 
15:00 -17:15. MANAÍRA 6 DUB: 14:45 - 16:45. TAMBIÁ 2 DUB: 17:15 
- 19:00 - 20:45. MAG 2 DUB: 15:15 – 17:15.

CINDERELA E O PRÍNCIPE SECRETO – (EUA 2018) Animação / 
Família. Duração: 90 minutos. Classificação indicativa: LIVRE. Sinopse: 
Contada por outro ponto de vista, a clássica história da Cinderela aqui não 
envolve amor à primeira vista ou sapatinho de cristal. Cinderela decide ir 
ao baile convencida por seus amigos ratos, que sonham com o banquete 
do palácio, e auxiliada por uma fada madrinha aprendiz. Em pleno baile 
o grupo descobre algo terrível e inicia uma ousada aventura para reverter 
o feitiço de uma terrível bruxa e desmascarar o príncipe ilegítimo. MANGAB-
EIRA 5 DUB: 13:45 (somente sábado e domingo). MANAÍRA 2 DUB: 13:00 
(somente sábado e domingo). TAMBIÁ 1 DUB: 15:45 - 17:30 - 19:15.

O FUTURO ADIANTE – (ARGENTINA 2018) Drama. Duração: 84 
minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Florencia (Pilar Gam-
boa) e Romina (Dolores Fonzi) têm uma história de amizade que resiste 
ao tempo. Desde o primeiro amor até o primeiro divórcio, com desentendi-
mentos e desafetos, as amigas atravessam diferentes etapas da vida juntas. 
MANAÍRA 11 LEG: 14:00 (somente sábado e domingo) - 19:30 (exceto 
sábado e domingo).

VENOM – (EUA 2018) Ficção científica / Ação. Duração: 112 minutos. 
Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Eddie Brock (Tom Hardy) é um 

jornalista que investiga o misterioso trabalho de um cientista, suspeito de 
utilizar cobaias humanas em experimentos mortais. Quando ele acaba 
entrando em contato com um simbionte alienígena, Eddie se torna Venom, 
uma máquina de matar incontrolável, que nem ele pode conter. MANGAB-
EIRA 1 3D DUB: 14:30 -17:00  -              19:45 - 22:15. MANGABEIRA 5 3D 
DUB: 13:45 (exceto sábado e domingo) - 16:15 -18:45 - 21:30. MANAÍRA 
5 3D DUB: 14:30 - 17:00. MANAÍRA 5 3D LEG: 19:30 - 22:00. MANAÍRA 
9 3D DUB XE: 13:30 (somente sábado e domingo) - 18:30. MANAÍRA 9 
3D LEG XE: 16:00 - 21:00. TAMBIÁ 6 DUB: 14:10 - 18:30.  TAMBIÁ 6 
3D DUB: 16:20 - 20:40. MAG 1 3D DUB: 16:30. MAG 1 3D LEG: 19:00 
– 21:30.

PÉ PEQUENO - (EUA 2018) Animação / Aventura. Duração: 97 minutos. 
Classificação indicativa: LIVRE. Sinopse: Um yeti, criatura conhecida como 
o Abominável Homem das Neves, está indo na contramão do que todos os 
seus semelhantes acreditam: ele tem a certeza que os seres humanos, para 
eles até então um mito, realmente existem, mesmo que todos da sua espé-
cie neguem com veemência. Mas ele não irá desistir tão fácil de provar sua 
tese. MANGABEIRA 3 DUB: 14:15 (exceto segunda e terça) - 16:30 (exceto 
segunda e terça). MANAÍRA 7 DUB: 13:20 (somente sábado e domingo) - 
15:30. TAMBIÁ 2 DUB: 15:25. MAG 1 DUB: 14:15.

CORAÇÃO DE COWBOY – (BRASIL 2018) Drama / Musical. Classifi-
cação indicativa: 12 anos. Duração: 120 minutos. Sinopse: Lucca (Gabriel 
Sater) é um cantor sertanejo conhecido por suas músicas “chicletes” com-
postas a partir das demandas de sua empresária, Iolanda (Françoise For-
ton), e não pelos seus sentimentos e gostos musicais. Depois de um desen-
tendimento na gravação de seu novo disco, Lucca foge da cidade grande e 
volta ao interior, onde ele procura inspirações para voltar a compor canções 
mais autênticas e, assim, se reconectar com seu pai (Jackson Antunes). Na 
volta, Lucca também encontra uma antiga parceira de composições e amor 
de infância (Thaila Ayala) com quem vai tentar reatar laços. MANAÍRA 8: 
14:15 -16:45 (exceto domingo).

A FREIRA – (EUA 2018) Terror. Classificação indicativa: 14 anos. Sinop-
se: Presa em um convento na Romênia, uma freira comete suicídio. Para 
investigar o caso, o Vaticano envia um padre atormentado e uma noviça 
prestes a se tornar freira. Arriscando suas vidas, a fé e até suas almas, os 
dois descobrem um segredo profano e se confrontam com uma força do 
mal que toma a forma de uma freira demoníaca e transforma o convento 
num campo de batalha.  TAMBIÁ 1 DUB: 21:00.

O QUE DE VERDADE IMPORTA - (ESPANHA 2017) Comédia / 
Família. Duração: 113 minutos. Classificação indicativa: 10 anos. Sinopse: 
Alec Bailey é um engenheiro frustrado que vive em Londres e trabalha 
consertando eletrodomésticos, mas o dinheiro que ganha não é suficiente 
para pagar as suas contas. Tudo muda quando um tio distante aparece em 
sua vida com uma proposta irrecusável: pagar todas as dívidas e despesas 
de Alec desde que ele se mude para Nova Escócia, no Canadá, por um ano. 
Sem muitas alternativas, o jovem aceita o acordo e inicia uma nova fase 
de sua vida, agora em um novo país, podendo recomeçar do zero. MAG 
2 DUB: 19:15.

SERVIÇO 
n Evento: Lançamento de 
livro
n Título: O Arrayal Queimado 
do Paulista 
n Autor: Guttemberg Pereira 
de Farias
n Data: Hoje
n Hora: 9h
n Local: Livraria do Luiz, em 
João Pessoa
n Endereço: Galeria Augusto 
dos Anjos, 88, na Praça 1817, 
no Centro    

O autor Guttemberg Pereira de Farias e a capa da obra intitulada ‘O Arrayal Queimado do Paulista’

Fotos: Divulgação
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Lançamento do CD acontece hoje, às 20h30, na Sala de Concertos Maestro José Siqueira, na Funesc, na capital

Sabe canário? Sabe 
maviosidade? A cantora e 
compositora Kátia Eulília 
sabe. Uma voz límpida e de 
total entrega à canção. A 
artista paraibana mostrará 
muito desse talento, neste 
sábado, dia 20, na Sala de 
Concertos Maestro José Si-
queira, na Fundação Espa-
ço Cultural da Paraíba, em 
João Pessoa. A partir das 
20h30, Kátia fará o show de 
lançamento de seu disco de 
estreia: ‘Jardim de mim’. 

A noite terá músicas 
do disco e também da nova 
safra da compositora. No 
palco, participações espe-
ciais de Regina Limeira, 
Isis Claudino, Tito Brayner 
e a banda Gatunas (Jami-
la Marques/vocal, Ruanna 
Gonçalves/guitarra, Mor-
gana Morais/contrabaixo 
e Marcondes Orange/ba-
teria), com direito ao uso 
de recursos audiovisuais, 
performance de dança de 
Aretha Paiva, além de ‘ex-
periências sensoriais’... 

“O CD é a realização de 
um sonho. E também re-
presenta uma superação. 
Acredito na minha arte, no 
meu canto e na minha poe-
sia. Meu disco foi um pro-
cesso terapêutico. Minha 
formação como psicóloga 
me ajudou a expandir meu 
lado cantora e composito-

ra”, disse a artista. O disco 
é essência de uma compo-
sitora focada em pacífico 
bucolismo e centrada no 
exercício da cultura da paz. 
O cenário é uma produção 
de Thiago Trappo. O show 
começa com um poema re-
citado e exibição de produ-
ção audiovisual. As músicas 
vêm em seguida. 

A banda de Kátia Eulí-
lia será formada por Júnior 
Cesar (teclados), Daniel 
Mariano (violão, sitar, uku-
lele), Cristiano Alves (vio-
lão e teclado), Deraldo Bass 
(contrabaixo elétrico), An-
tonioChina (percussão) e 
Joselito Freire (bateria). Os 
ingressos estão à venda na 
loja FurtaCor (do MAG Sho-
pping) e também poderão 
ser encontrados na noite do 
show (na bilheteria da Sala 
de Concertos Maestro José 
Siqueira), aos seguintes 
preços: R$ 40 (inteira), R$ 
20 (meia) e ingresso social 
a R$ 20 + 2kg de alimentos 
(que serão destinados à 

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

Amilton Pinheiro 
Especial para A União

‘Jardim de mim’ é o disco 
de estreia de Kátia Eulília 

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

ONG Apoitchá, em Lucena).
 O disco gravado no es-

túdio de Betinho Muniz tem 
versão física, mas também 
está disponível em algumas 
plataformas digitais, como 
Deezer e Spotify. As faixas 
são as seguintes: ‘Jardim de 

mim’, ‘Jardim de mil cores’, 
‘Namastê’, ‘Água é vida’, ‘Es-
perança’, ‘Mamãe do mar’, 
‘Dança da paz’, ‘Cheiro da 
paz’, ‘O sol’, ‘Bem te vi’ e ‘Ci-
randa das deusas’. Recente-
mente, Kátia Eulília lançou 
o clipe da música ‘Mamãe 

do mar’, que teve gravações 
no Litoral Sul da Paraíba.

  
Um disco meditativo
Boa parte das músi-

cas de ‘Jardim de mim’ foi 
composta há três ou quatro 
anos e representa uma ou-

tra fase da artista, que já se-
leciona material para uma 
outra produção. “Não tenho 
como definir o CD em uma 
palavra. Mas, é meditativo, 
é reflexivo, com letras feitas 
para tocar as pessoas. Com 
grande potencial para fazer 
essas pessoas pensarem 
melhor”.

Ela faz questão de des-
tacar que ‘Jardim de mim’ 
tem a intenção de unir. Há 
um sincretismo em torno 
da paz. O formato é MPB. 
Tem ciranda, xote e vibes 
suaves de meditação. Se-
gunda faixa com sons da 
Índia. Também tem pegada 
do pop”, disse Kátia Eulília.

Kátia tem como refe-
renciais de voz Elis Regina, 
Marisa Monte, Maria Rita, 
Maria Bethânia e as parai-
banas Cátia de França e 
Flávia Venceslau. Uma voz 
masculina marcante? Mil-
ton Nascimento. Em agosto 
deste ano, em João Pessoa, 
ela participou de um tribu-
to ao ‘rei do ritmo’ Jackson 
do Pandeiro.

Mês passado, também 
na capital paraibana, Kátia 
Eulília foi um dos destaques 
da terceira prévia do festival 
da Lua Negra. Ela cantou as 
seguintes músicas do CD 
‘Jardim de mim’: ‘Ciranda 
das deusas’, ‘Esperança’ e 
‘Mamãe do mar’. Também 
mostrou a inédita ‘Florear’ e 
interpretou ‘Triste, louca ou 
má’, de Francisco El Hombre.

Meu disco foi um 
processo terapêutico. 

Minha formação como 
psicóloga me ajudou a 

expandir meu lado cantora 
e compositora 

Nacional

Festival de São Paulo traz o cinema nacional sem fronteiras

Um dos trunfos da 
programação da Mostra 
Internacional de Cinema 
de São Paulo todo ano são 
os filmes nacionais, que 
muitas vezes deixam de 
ser vistos pelos frequenta-
dores, que estão mais in-
teressados nas produções 
estrangeiras. Mas para 
quem reservar espaço 
para ver filmes brasileiros, 
a Mostra terá um cardá-
pio bem sortido e interes-
sante. Serão mais de 60 
produções, 62 filmes para 
sermos mais exato, entre 
filmes inéditos, grande 
parte, e antigos.

A produção recente do 
cinema nacional traz filmes 
com diversidade temática, 
de olhares e de linguagem. 
Realizadores preocupados 
não somente de mostrar 
nossa realidade multifa-
cetada, mas também em 
como contá-la. No país 
continental, que abrange 
cinco regiões distintas, não 
tem como padronizar olha-
res e temas.

 De Pernambuco, um 
dos lugares mais instigan-
tes e inventivos do cinema 
nacional, vem Azougue 
Nazaré, de Tiago Melo, que 
venceu o Prêmio Bright 
Future do Festival de Rot-

Artista enfatiza a cultura da paz e tem como referências, Elis Regina, Marisa Monte, Cátia de França e Flávia Venceslau

O filme paraibano ‘Sol Alegria’, de Tavinho Teixeira (foto) retrata pastores no poder político do país e um atentado promovido por uma excêntrica família

Fotos: Divulgasção

terdam, uma espécie de pre-
miação para realizadores 
com novos olhares sobre o 
ofício. O filme conta a his-
tória de uma comunidade 
que vive numa zona cana-
vieira, Nazaré da Mata, ci-
dade próxima a Recife, que 
cultua e pratica o maracatu. 
Mas com o crescimento das 
igrejas neopetencostais, o 
maracatu, de raiz afrobrasi-
leira, é visto como “coisa do 
demônio”, e como tal preci-
sa ser combativo.

Tiago Melo trabalha na 
fronteira sempre muita inte-

ressante entre o documental 
e a ficção, usando não atores 
e filmando na própria região 
em que a história acontece. 
Deste misto vem a força do 
filme, com pegada antropo-
lógica e sensorial. Do Rio 
Grande do Sul, vem Tinta 
Bruta, da dupla de direto-
res Marcio Reolon e Felipe 
Matzembacher, filme que 
venceu dois prêmios no Fes-
tival de Berlim, que discute a 
questão de gênero e sexuali-
dade na história de um per-
sonagem faz performances 
eróticas numa webcam.

Da Paraíba, vem a anar-
quia libertária de Tavinho 
Teixeira, diretor de Sol Ale-
gria, que passou no Festival 
de Rotterdam. O longa con-
ta um espécie de “Exército 
de Brancaleones” que vive 
de forma anárquica e com-
bativa num republiqueta, 
entre subornos, luta arma-
da e paraíso dionísico, uma 
grupo libertário e sem pu-
dores.

Do Rio de Janeiro, vem 
uma das obras mais impac-
tantes e criativas, Torre das 
Donzelas, documentário da 

cineasta Susanna Lira, que 
venceu o Prêmio Especial 
do Júri no Festival de Brasí-
lia. O filme, com linguagem 
inventiva e lírica, recupera a 
história de algumas prisio-
neiras políticas do presídio 
Tiradentes, que ficava em 
São Paulo e foi desativado 
em 1972. Entre as presas, a 
ex-presidente da República, 
Dilma Rousseff.

O filme começa com es-
sas ex-presas políticas, ago-
ra senhoras e avós, dese-
nhando num quadro negro, 
cada uma, como eram as ce-

las em que elas ficaram pre-
sas em Tiradentes. Através 
desses desenhos, a diretora 
cria um espaço imaginário 
do que seria àquelas celas. 
É neste espaço cênico, que 
essas mulheres se encon-
tram para recompor suas 
memórias coletivas. São 
histórias de horrores e su-
perações, contada de forma 
sensorial e instigante.

Além dessas produ-
ções recentes, a Mostra de 
São Paulo exibe clássicos 
da nossa filmografia na-
cional, como O Bandido da 
Luz Vermelha, de Rogério 
Sganzerla, o Bravo Guerrei-
ro, de Gustavo Dahl, ambos 
lançados originalmente em 
1968. O espectador terá 
a chance de (re) ver tam-
bém Feliz Ano Velho, de Ro-
berto Gervitz, que comple-
ta 30 anos de lançamento, 
e Central do Brasil, de Wal-
ter Salles, que comemora 
20 anos. 

De Hector Babenco a 
Mostra exibe duas de suas 
melhores obras; Carandi-
ru e Pixote – A Lei do Mais 
Franco. E o mais novo filme 
de Cacá Diegues, O Gran-
de Circo Místico, que será 
lançado no próximo ano, 
e é nosso representante 
para disputar uma vaga na 
categoria de Melhor Filme 
Estrangeiro do Oscar de 
2019.
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Fake news
Integrantes do CNDH disseram que as 
instituições brasileiras foram omissas diante dos 
fake news associados às eleições Página 14
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Segundo a Procuradoria Geral de Justiça, os 68 promotores eleitorais não conseguem atuar nos 223 municípios

Os promotores 
de Justiça que 
têm interesse em 
atuar como auxi-
liares de promo-

tores eleitorais no 2º turno 
das eleições gerais já podem 
fazer a solicitação à Secreta-
ria-Geral do Ministério Pú-
blico da Paraíba, pelo e-mail 
seger-online@mppb.mp.br. 
As regras estão definidas no 
Edital 009/Diafu, publicado 
no Diário Oficial Eletrônico 
do MPPB, nesta quinta-feira 
(18/10). O prazo termina na 
próxima segunda-feira (22).

Os promotores auxilia-
res deverão atuar no pro-
cesso eleitoral nos dias 27 
e 28 deste mês, véspera e 
dia da eleição. Para isso, 
devem indicar a zona ou zo-
nas eleitorais, por ordem de 
preferência, nas quais pre-
tendem atuar. Além da pu-
blicação o aviso também foi 
encaminhada por aplicativo 
de mensagens a todos os 
membros, pelo secretário-
geral, Antônio Hortêncio 
Rocha Neto.

De acordo com o edital, 
assinado pelo procurador-
geral de Justiça, Francisco 

Seráphico Ferraz da Nóbre-
ga Filho, no Estado, há ne-
cessidade de mais promo-
tores atuando no processo 
(além dos 68 eleitorais) 
porque há zonas eleitorais 
que são integradas por vá-
rios municípios e a distância 
entre as cidades dificulta o 
trabalho de fiscalização de-
las, pelo Ministério Público. 
Além disso, foi considerado 
o acirramento na disputa 
eleitoral e o MP precisa ga-
rantir a lisura e transpa-
rência do processo eleitoral 
para o fortalecimento do sis-
tema democrático.

MP convoca promotores 
auxiliares para 2o turno

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Wéric

Os promotores 
auxiliares deverão atuar 
no processo eleitoral nos 
dias 27 e 28 deste mês, 
véspera e dia da eleição. 

Para isso, devem 
indicar a zona ou zonas 
eleitorais, por ordem de 
preferência, nas quais 

pretendem atuar

Neste sábado (20), a 
Zona Sul de João Pessoa 
vai dar espaço à luta pela 
democracia. Com o mo-
vimento de mulheres em 
defesa da democracia con-
voca todas e todos interes-
sados para soltar o grito de 
#HaddadSim e #ManuSim.

O ato é contrário ao 
candidato das ‘Fake News’ 
e suas ideias fascistas. 
Juntos, vamos defender 
a democracia através da 
candidatura de Fernando 
Haddad (PT) para Presi-
dente da República e Ma-
nuela D’ávilla (PC do B) 
para vice-presidente do 
Brasil, para combater o 
autoritarismo.

A manifestação acon-
tece às 15h na Praça do 
Coqueiral, em Mangabei-
ra, e segue em passeata 
até a Praça da Paz, no 

bairro dos Bancários. O 
ato conta com apoio e par-
ticipação de vários parti-
dos políticos, alinhados 
aos interesses democráti-
cos, além de suas respecti-
vas lideranças, bem como 
instituições religiosas, 
grupos sindicais e movi-
mentos sociais.

O governador Ricar-
do Coutinho, líder do Par-
tido Socialista Brasileiro 
na Paraíba (PSB - PB), 
confirmou presença na 
passeata. Para o presiden-
te do Partido dos Traba-
lhadores na Paraíba (PT 
– PB), Jackson Macêdo, “é 
o momento de dizer ‘Sim’ 
para Haddad e Manu, é o 
dia de lutar contra o fas-
cismo e defender nossos 
direitos, ameaçados pela 
ausência de projetos des-
sa oposição”.

Movimento de mulheres 
promove passeata em JP

Data definida

Justiça eleitoral marca nova eleição 
em Cabedelo para 9 de dezembro

Prefeituras acumulam débito de 
R$ 6 milhões em energia elétrica 

O Tribunal Regional Elei-
toral da Paraíba (TRE-PB) 
marcou para o dia 9 de de-
zembro deste ano, um domin-
go, as eleições para prefeito 
e vice-prefeito do município 
de Cabedelo. A Corte Eleito-
ral aprovou, à unanimidade, 
na tarde dessa sexta-feira 
(19) resolução que deter-
mina a realização de novas 
eleições e fixa a data para 

a realização do pleito. Os 
eleitos nessas eleições su-
plementares assumirão um 
mandato até o dia 31 de de-
zembro de 2020. 

A matéria foi apresen-
tada à Corte pelo presidente 
do TRE-PB, desembargador 
Romero Marcelo. O proce-
dimento se deve à dupla va-
cância no Poder Executivo 
municipal, após a renúncia 
de Leto Viana do cargo de 
prefeito e da morte do vice, 

Flávio Oliveira, em 15 de ju-
lho passado. Leto está preso 
desde o dia 3 de abril, devi-
do aos crimes investigados 
pela Operação Xeque-Mate.  

A resolução delega 
à Corregedoria Regional 
Eleitoral a atribuição para 
elaborar a resolução esta-
belecendo as instruções 
necessárias para a reali-
zação da eleição, segundo 
apurou o Portal ClickPB. 
A coordenadora da Corre-

gedoria, Vanessa do Egito, 
disse ao ClickPB que a mi-
nuta dessa resolução deve-
rá ir à apreciação pelo Ple-
no na sessão da próxima 
quarta-feira (24). 

O TRE recebeu ontem 
(19) o ofício 970/2018 e o 
ato 075/2018 da Câmara 
Municipal de Cabedelo co-
municando a renúncia de 
Leto Viana, bem como a co-
municação do juiz eleitoral 
da 57ª Zona Eleitoral.

O “gato” como é cha-
mado o roubo de energia 
elétrica; e a falta de paga-
mento do consumo mensal, 
são hoje os grandes pro-
blemas enfrentados pela 
concessionária do serviço 
na Paraíba. Entre os maio-
res devedores figuram 60 
prefeituras, entre as quais, 
algumas da região polari-
zada por Campina Grande. 
Esse número, segundo Rô-
mulo Gomes,  coordenador 
comercial da Energisa Bor-
borema, que responde pela 
região centro do Estado, 
corresponde a 25% de todas 
as prefeituras paraibanas. O 
débito das prefeituras chega 
a R$ 6 milhões.  

“Além do gato, a ina-
dimplência tem sido uma 
das práticas mais comba-
tidas pela Energisa desde 
o ano  passado. Um levan-
tamento recente identifi-

cou que 60 prefeituras do 
Estado da Paraíba estão 
com suas contas de energia 
em atraso. Isso representa 
25% do total das prefeitu-
ras”, disse Rômulo, adian-
tando que, uma das penali-
dades pelo não pagamento, 
é corte do fornecimento do 
serviço de eletricidade às 
prefeituras inadimplentes.   

A área da Energisa é 
dividida em três regionais: 
Centro, onde fica a Ener-
gisa Borborema; e Leste e 
Oeste da Paraíba. A cada 
varia o número de prefei-
turas que passam de um 
mês para outro com débito 
em suas contas de ener-
gia.  Rômulo ressalta que, 
o maior prejuízo do atra-
so no pagamento, é o acú-
mulo de multa e juro, am-
pliando ainda mais a conta 
a ser paga. Sem falar que, 
o não pagamento, deixa o 
Estado sem a arrecadação 
do ICMS incidente sobre a 
energia e cujos recursos 

voltam para os próprios 
municípios.

Fora do corte
Mesmo com o atraso no 

pagamento do consumo pe-
las prefeituras, áreas como 
as de Educação e Saúde, fi-
cam fora da programação de 
corte do fornecimento, por 
se tratar de serviços essen-
ciais.  “Toda vez que a pre-
feitura não paga sua conta 
em dia, nós encaminhamos 
uma notificação informan-
do  sobre o débito, e fixando 
prazo legal para regulariza-
ção, de acordo com as nor-
mas da ANEEL, a Agência 
Nacional de Energia Elétri-
ca”, explica Rômulo.

Ele acrescenta que, não 
havendo pagamento ou al-
guma manifestação  para 
negociação, o fornecimento 
das unidades das prefeitu-
ras, que não são serviços 
essenciais, como Educação 
e Saúde pode ser cortado. 
Isso inclui as próprias se-

des das  prefeituras e ou-
tras unidades das adminis-
trações municipais. 

Apesar de não serem os 
maiores devedores, as pre-
feituras acumulam débito de 
R$ 6 milhões. Com essa ina-
dimplência, o ICMS cobrado 
sobre a energia não é repas-
sado ao Estado, que deveria 
repartir o tributo entre os 
municípios paraibanos. 

Por conta desses atra-
sos, algumas prefeituras 
chegaram a pagar,  somente 
em juros e multa, mais de 
R$ 24 mil no ano passado. 
Em média, entre oito e 10 
prefeituras municipais têm 
o fornecimento de energia 
interrompido todos os me-
ses por falta de pagamento. 
É importante ressaltar que, 
antes da efetivação do cor-
te, a Energisa envia notifi-
cação e comunicação sobre 
o débito e a possibilidade 
do corte do fornecimento 
em aviso  formal, protoco-
lado nas prefeituras.

CLICKPB

Chico José
chicodocrato@gmail.com

A matéria foi apresentada à Corte pelo presidente do Tribunal Regional Eleitoral da Paraíba, desembargador Romero Marcelo

Foto: Divulgação

Zonas eleitorais
Os promotores auxiliares deverão atuar 

nas seguintes zonas eleitorais: 1a Zona Eleitoral 
(João Pessoa), 10a Zona Eleitoral (Guarabira), 
17a Zona Eleitoral (Campina Grande), 20a Zona 
Eleitoral (Araruna), 40a Zona Eleitoral (São José 
de Piranhas), 42a Zona Eleitoral (Itaporanga), 
44a Zona Eleitoral (Pedras de Fogo), 47a Zona 
Eleitoral (Pirpirituba), 51a Zona Eleitoral (Mal-
ta), 62a Zona Eleitoral (Boqueirão), 70a Zona 
Eleitoral (João Pessoa) e 77a Zona Eleitoral 
(João Pessoa). Havendo mais de uma inscrição 
para atuar na mesma zona eleitoral, a esco-
lha obedecerá aos critérios de proximidade e 
antiguidade, observando-se o limite de um 
promotor auxiliar por zona eleitoral.

ELEIÇÕES

2018
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Declarações foram feitas em meio à apresentação de motivos da nota de repúdio que o colegiado divulgou

Integrantes do 
Conselho Nacio-
nal dos Direitos 
Humanos (CNDH) 
disseram ontem 

(19) que as instituições bra-
sileiras foram omissas diante 
dos atos de violência e da dis-
seminação de fake news as-
sociados às eleições no país. 
O grupo se reuniu ontem de 
manhã em Brasília.

“A procuradora-geral da 
República [Raquel Dodge], a 
presidente do TSE [Tribunal 
Superior Eleitoral, Rosa We-
ber] e as demais autorida-
des estavam onde, quando 
receberam essas denúncias, 
e não adotaram as providên-
cias necessárias para evitar 
que o processo eleitoral bra-
sileiro chegasse ao [ponto] 
que chegou esta semana?”, 
perguntou Darci Frigo, vi-
ce-presidente do CNDH – 
órgão autônomo, com 11 
representantes da socieda-
de civil e  11 do Executivo, 
Legislativo e Judiciário. As 
declarações foram feitas 
em meio à apresentação de 
motivos da nota de repúdio 
que o colegiado divulgou na 
quinta-feira (18). No texto, 
o grupo cobra das autori-
dades brasileiras de todos 
os Poderes ações objetivas 
diante das últimas ocorrên-
cias de violência.

O vice-presidente do 
conselho lembrou que a in-
citação à violência é crime e 
não foi adotada qualquer me-
dida diante de gestos de can-
didatos que, segundo ele, se 
enquadram na situação. “Ou-
tra coisa são as fake news que 
já vínhamos alertando”, disse 
ao citar a suspeita de impul-
sionamento de notícias falsas 
pelo Whatsapp contra o PT. 
Para ele, essa notícia deve-

Carolina Gonçalves
Da Agência Brasil

TSE e PGR foram omissos com  
atos de fake news, diz CNDH

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

Presidente do Tribunal Superior Eleitoral,
ministra Rosa Weber se posicionará neste
domingo durante uma coletiva à imprensa

Foto: Reprodução/Internet

ria ter sido identificada pelo 
grupo de trabalho da Justiça 
Eleitoral.

A presidente do colegia-
do e defensora pública Fa-
biana Severo descartou que 
o CNDH defenda a anulação 
das eleições. Para Fabiana, 
seriam necessárias medidas 
previstas na Constituição 
para garantir um processo 
democrático e transparente. 
Segundo a defensora, ainda 
há tempo de as instituições 
enviarem mensagem mos-
trando que são fortes o su-
ficiente para agir em defesa 
da democracia. “E não uma 
mensagem de que tudo está 
transcorrendo dentro da 
normalidade”, afirmou.

Outro lado
Em resposta, o TSE lem-

brou que debaterá o assun-
to numa entrevista coletiva 
marcada para as 16h dessa 
sexta na sede do tribunal, 
em Brasília, com a presiden-
te Rosa Weber, o ministro 
da Segurança Pública, Raul 
Jungmann, o ministro-chefe 
do Gabinete de Segurança 
Institucional da Presidência 
da República (GSI), general 
Sérgio Etchegoyen, a procu-
radora-geral da República, 
Raquel Dodge, a advogada-
geral da União, Grace Men-
donça, e o diretor-geral da 
Polícia Federal, delegado 
Rogério Galloro. Na declara-
ção, eles pretendem apontar 
as medidas institucionais 
adotadas para responder 
aos questionamentos levan-
tados no primeiro turno das 
Eleições 2018.

Direitos Humanos

Bolsonaro e Haddad têm propostas antagônicas

Os candidatos Jair Bol-
sonaro (PSL) e Fernando Ha-
ddad (PT) que disputam, no 
próximo dia 28, o segundo 
turno das eleições presiden-
ciais deste ano, defendem 
diferentes pontos de vista so-
bre direitos humanos. Apesar 
de os dois citarem a garan-
tia de direitos e igualdade, 
as propostas que tratam do 
tema segurança são distintas.

Bolsonaro quer acabar 
com a progressão de pena 
e as saídas temporárias de 
detentos, reduzir a maiori-
dade penal para 16 anos e 
reformular o Estatuto do De-
sarmamento “para garantir 
o direito do cidadão à legíti-
ma defesa”. Haddad propõe 
um maior controle de armas 
e munições e a redução da 
população carcerária reser-
vando presídios apenas para 
crimes violentos. Ele tam-
bém defende uma revisão do 
Sistema Único de Segurança 
Pública (Susp).

O capitão da reserva 
afirma que todos os direi-
tos serão respeitados e nin-
guém será perseguido e pro-
mete “enxugar” a estrutura 
administrativa em Brasília. 
Enquanto Haddad, que exal-
ta a necessidade de garantir 
os avanços sociais, aposta 
na recriação, com status de 
ministério, de pastas dire-
cionadas a mulheres e à po-
pulação negra.

Bolsonaro
Conclamando um país 

de todos “brasileiros natos 
ou de coração”, Bolsonaro 
destaca em seu programa de 
governo a diversidade de opi-
niões, cores e orientações que 
caracterizam o Brasil e defen-
de a liberdade de escolhas 
“desde que não interfiram em 
aspectos essenciais da vida 
do próximo”. Segundo ele, 
essa liberdade deve alcançar 
escolhas afetivas, políticas, 
econômicas ou espirituais e 
acrescenta que uma nação 
mais fraterna e com menos 
excluídos é mais forte.

“Qualquer forma de dife-
renciação entre os brasileiros 
não será admitida. Todo ci-
dadão terá seus direitos pre-
servados”, afirma, lembrando 
que para gozar dos plenos di-
reitos é preciso obedecer leis 
e cumprir deveres. Para Bol-
sonaro, qualquer pessoa no 
território nacional, mesmo 
não sendo cidadã brasileira, 
tem direitos inalienáveis 
como ser humano.

Haddad
Fernando Haddad pro-

mete que “não deixará nin-
guém para trás”. No progra-
ma de governo, ele afirma 
que, se eleito, seu governo 
implementará políticas vol-
tadas para todos os seg-
mentos sociais. Destacando 
negros, mulheres, povos in-
dígenas e quilombolas como 
a parcela da população mais 
marginalizada, o petista quer 
recriar, com status de minis-
tério, as pastas de Direitos 
Humanos (hoje existente), 
políticas para as mulheres e 
promoção da igualdade ra-

TSE adia coletiva para domingo

O Tribunal Superior Eleitoral (TSE) 
adiou para amanhã, domingo (21), às 
14h, a entrevista coletiva marcada para 
esta tarde para anunciar medidas de 
combate à disseminação de notícias 
falsas (fake news) nas redes sociais. A en-
trevista foi adiada por causa de  incompa-
tibilidades nas agendas dos participantes.  

A coletiva foi anunciada ontem (18) 
após o TSE receber cobranças sobre as 
medidas efetivas para impedir candida-
tos e partidos de compartilhar conteúdo 
falso durante a campanha eleitoral. 

Nesta quinta-feira (18), a coligação que 
sustenta a candidatura de Fernando 
Haddad (PT) à Presidência da República 
e o PSOL entraram com pedidos no TSE 
para que a candidatura de Jair Bolsona-
ro (PSL) seja investigada em razão das 
suspeitas de uso de sistemas de envio 
de mensagens em massa na plataforma 
WhatsApp custeados por empresas de 
apoiadores do candidato.

Pelo Twitter, Bolsonaro afirmou que 
não tem controle sobre apoios voluntários 
e que o PT não está sendo prejudicado 
por fake news, e sim pela “verdade”.

André Richter
Da Agência Brasil

Carolina Gonçalves
Da Agência Brasil

Leia mais na Página 17

Candidato a presidente da república Jair Bolsonora, PSL   Fernando Haddad, PT, também é candidato ao mesmo cargo

Fotos: Reprodução/Internet

cial. Haddad defende que a 
busca da igualdade balize to-
das as políticas econômicas, 
sociais e culturais.

Haddad detalha medi-
das focadas nas mulheres e 
na população LGTBI+. Para as 
mulheres, ele defende igual-
dade de oportunidades de 
trabalho e isonomia salarial e 
garante que, se escolhido pe-
los brasileiros, vai aumentar 

a presença das mulheres e de 
negras e negros em todas as 
instâncias governamentais.

Para pessoas com defi-
ciência, ele propõe a retoma-
da do Plano Viver Sem Limi-
tes, com atendimento integral 
para essas pessoas. Em rela-
ção ao público LGBTI+ (lés-
bicas, gays, bissexuais, traves-
tis, transexuais e intersexo), 
o presidenciável concentra 

as promessas em ações de 
combate à violência e crimi-
nalização da LGBTfobia. O 
candidato promete instituir 
uma Rede de Enfrentamento 
à Violência contra LGBTI+, 
investir na saúde integral 
dessa população e imple-
mentar programas e ações de 
educação para a diversidade, 
enfrentamento ao bullying e 
reversão da evasão escolar.

ELEIÇÕES

2018
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Apesar das ameaças de Donald Trump de fechar a fronteira os primeiros migrantes se preparam para entrar no país

Apesar das advertências 
do governo dos Estados Uni-
dos, os primeiros migrantes 
hondurenhos começam a 
entrar, nessa sexta-feira (19) 
em território mexicano, a 
partir da cidade de Tecún 
Umán, na Guatemala.

O grupo cruzou à força o 
primeiro cerco policial, com-
posto de uma centena de ho-
mens da guarda anti motim 
para se dirigir à uma cerca 
que separa a Guatemala do 
México.

Eles integram a carava-
na de cerca de 2 mil pessoas 
que deixaram Honduras a pé, 
no último sábado (13), fugin-
do da violência e crise econô-
mica que assola o país, rumo 
aos Estados Unidos, em bus-
ca de melhores condições de 
vida, segundo declaram à im-
prensa.

Na caravana viajam 
crianças, mulheres grávi-
das, idosos e pessoas com 
deficiência, o que torna 
mais lento o avanço. No iní-
cio da semana, os hondure-
nhos começaram a cruzar 
em massa e sem registro 
migratório a fronteira da 
Guatemala, apesar de blo-
queio policial.

O primeiro ponto de 
descanso foi o município 
Esquipulas, fronteira com 

Da Agência Brasil

México é a porta de entrada
dos hondurenhos aos EUA

Desertificação e 
produção agrícola

Madeira
alberto.madeira@hotmail.com

Acilino

Em economia, um conceito presente tanto na aná-
lise macroeconômica, como microeconômica, é o de ex-
ternalidade.  Externalidade (ou efeitos sobre o exterior) 
ocorrem quando empresas ou indivíduos impõem custos 
ou benefícios a outros que estão fora do mercado.

As externalidades podem se apresentar como positi-
vas e negativas também. Uma externalidade que impõe um 
benefício é uma externalidade positiva. Uma externalida-
de que impõe um maleficio é uma externalidade negativa. 
Uma pesquisa cientifica que resulte na cura de uma doença 
gera uma externalidade positiva para uma determinada 
comunidade, ao passo que, um desastre ambiental como o 
rompimento da barragem Camará (em Alagoa Nova/Areia) 
gerou externalidade negativas, sobretudo para a população 
de Alagoa Grande, há algum tempo atrás aqui na Paraíba.  

Pode ser considerada, do ponto de vista economico, 
como um caso de externalidade negativa, o agravamento 
da desertificação no Semiárido brasileiro, em decorrên-
cia do desflorestamento, do uso intensivo de terras para 
a agricultura e da pecuária, como também da retirada de 
lenha para fins energéticos e de mineração. 

Estes fatores supramencionados contribuem para 
a desertificação da Caatinga, especialmente em nosso 
Estado da Paraíba, o qual tem aproximadamente 94% 
de suas terras afetadas por esse processo.

Tal constatação foi explanada elo professor Hum-
berto Barbosa, coordenador do Laboratório de Proces-
samento de Imagem de Satélite (LAPIS), da Universidade 
Federal de Campina Grande. Em seus monitoramentos e 
pesquisas, Humberto Barbosa refere que 93,7% do ter-
ritório da Paraíba está em processo de desertificação, 
sendo que 58% em nível alto de degradação. Existem re-
giões no estado cujo processo de desertificação já se en-
contra em situação grave ou muito grave como no Seridó 
e no Cariri. Apenas naParaíba, diz o professor da UFCG, 
70% da Caatinga encontra-se degradada.

Além dos impactos ambientais, como “a perda de 
parte do patrimônio genético da flora da Caatinga”, o 
pesquisador frisa que a desertificação gera uma série 
de efeitos socioeconômicos na região e afeta “direta-
mente o comércio local e regional, e a situação econô-
mica de grupos de agricultores familiares”.

Diante do exposto, é fato a verificação de um caso 
prático de externalidadenegativa, em conclusão o pes-
quisador observa que apesar do avanço da desertificação 
na região. Barbosa adverte que a “adoção de boas práti-
cas de uso do solo e de recuperação de áreas degradadas, 
por meio de ações de assistência técnica e de educação 
ambiental, pode contribuir para evitar o agravamento 
da desertificação no Semiárido brasileiro”.

Tomando como parâmetro explicativo o Teorema 
de Coase, no caso da desertificação do Semiárido, tal 
externalidade viola a hipótese de mercados eficientes, 
já que não há mercados para que as preferências dos 
agentes afetados (agricultores familiares) sejam reve-
ladas por meio do sistema de preços. As externalidades 
estão presentes em diversas situações da sociedade. 
Em conclusão, o economista Ronald Coase (pai do Teo-
rema) aponta que o mercado não é capaz de lidar com 
estas situações de forma adequada. Nesse caso, é ne-
cessária a intervenção do Estado. 

Por fim, os dados revelados sobre o processo de 
desertificação do Semiárido e degradação da Caatinga 
chamam a atenção sobre o território da Paraíba está 
na quase totalidade no semiárido brasileiro e, por tan-
to ter como vegetação também quase total a Caatinga 
e que 58% do processo de desertificação é para lá de 
grave. Associando as longas estiagens ao processo de 
desertificação é posto se imaginar as consequências 
socioeconômicas para a agricultura familiar.

A Paraíba não tem fronteira agrícola. Contudo, na 
zona menos seca, ou seja, no brejo e na várzea paraibana 
predomina o latifúndio e sistema de plantação de cana-
de-açúcar que há muito vem perdendo, em produtividade, 
para a indústria açucareira do Oeste paulista.

É preciso se pensar nesta questão.

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

Caravana de hondurenhos começa a entrar à força no México, a partir da Guatemala, com destino aos Estados Unidos

Foto: EFE/Esteban Biba

Honduras, onde dormiram. 
Depois seguiram por Chim-
quimula e, na noite da terça-
feira (16) um grupo chegou à 
cidade capital para dormir na 
Casa do Migrante, na zona 1.

Ao longo do trajeto pela 
Guatemala, receberam apoio 
da população e de organi-
zações de direitos humanos 
que distribuíam água, comi-
da, balas, roupas e fraldas.

Reação
O presidente dos Esta-

dos Unidos, Donald Trump, 
expressou seu desgosto com 
a mobilização irregular e 
ameaçou cortar ajuda finan-
ceira da Guatemala, Hondu-
ras e El Salvador, se a cara-
vana seguir avançando. Ele 
também ameaçou fechar a 
fronteira com o México .

A marcha irregular de 

hondurenhos ocorre a menos 
de uma semana da segunda 
Conferência de Prosperida-
de e Segurança na América 
Central, que será realizada 
em Washington, onde as três 
nações ameaçadas pelo man-
datário pediram um maior 
apoio financeiro para en-
frentar problemas regionais, 
principalmente a crescente 
emigração.

Testemunha

Suspeito da execução do saudita
Khashoggi morre em acidente de carro

Um dos 15 sauditas 
suspeitos da execução do 
jornalista saudita Jamal 
Khashoggi, em Istambul, 
morreu em um acidente de 
carro em Riad.

Para o jornal turco Yeni 
Safak, a morte do suspeito 
foi queima de arquivo. Os 
detalhes da morte no trân-
sito do tenente da Força Aé-
rea Meshal Saad Al-Bostani 
ainda são desconhecidos.  

Mais uma testemunha 
deverá ser eliminada, pre-
viu o jornal turco Hurriyet: 
o cônsul saudita Mohamed 
Al-Otaibi. Quando ele pe-
diu que não torturassem 
Khashoggi em sua sala, um 
dos executores reagiu: “si-
lêncio, do contrário você 
não chegará vivo a Riad”.  

Este diálogo está no 
áudio que a Turquia tem 
vazado a conta-gotas. O 

Turquia nega acusações sobre o crime

O governo da Turquia negou 
hoje (19) ter divulgado gravações 
mostrando que o jornalista sau-
dita Jamal Khashoggi foi assas-
sinado no consulado da Arábia 

Saudita, em Istambul, onde desa-
pareceu no último dia 2, desmen-
tindo desta forma informações da 
imprensa turca e internacional.

“Não é verdade que a Turquia 
tenha entregue gravações de 
áudio a (secretário de Estado dos 

Estados Unidos, Mike) Pompeo, 
nem a nenhum outro nome do alto 
escalão dos EUA”, disse o ministro 
das Relações Exteriores da Turquia, 
Mevlüt Çavusoglu, em entrevista 
coletiva na Albânia, informa a 
agência turca Anadolu.

Da Agência EFE

Moisés Rabinovici
Da Agência Brasil

cônsul já está em Riad. 
Só alguém como o ge-

neral Ahmed Al-Assiri po-
deria tê-lo calado e amea-
çado. E só alguém como 
ele serviria para absolver 
o principal suspeito da 
execução de Khashoggi, o 

príncipe Bin Salman, se for 
acusado ou assumir a culpa 
pela operação em Istambul, 
no último dia 2 de outubro.

Esta é a versão em ges-
tação no reino saudita, diz o 
jornal The New York Times. 
O presidente Donald Trump 

admitiu ontem (18) que 
Khashoggi “parece que está 
morto”, dezessete dias depois 
do anúncio de sua morte.  

A Casa Branca oscila 
entre os valores e os inte-
resses dos Estados Unidos 
na Arábia Saudita.
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Jornalista saudita Jamil Khashoggi, dias antes de desaparecer sob a suspeita de que foi mesmo assassinado
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Reunião entre os líderes está prevista para o próximo sábado, 27 de outubro, em Istambul, para por um fim à guerra

Os líderes da Turquia, Rússia, 
Alemanha e França farão um debate 
sobre a situação na Síria no próxi-
mo dia 27 de outubro em Istambul, 
anunciou nesta sexta-feira (19) a 
Presidência turca.

“A cúpula terá como objetivo abor-
dar o conflito sírio em todos os seus as-
pectos, com foco no acordo sobre Idlib 
e o processo político, além de harmo-
nizar os esforços conjuntos para en-
contrar uma solução duradoura para 
o conflito”, afirmou o porta-voz da 
Presidência, Ibrahim Kalin.

Síria
Kalin confirmou que partici-

parão da cúpula os presidentes de 
Turquia, Recep Tayyip Erdogan, da 
Rússia, Vladimir Putin, e da França, 
Emmanuel Macron; assim como a 
chanceler alemã, Angela Merkel.

Durante a visita de Erdogan a 
Berlim, no final de setembro, Merkel 
anunciou os preparativos de uma 
reunião com os três líderes sobre a 
guerra síria e o reduto de Idlib, onde 
a oposição faz a última resistência ao 
presidente Bashar al Assad.

“O nosso propósito é abordar a 
situação em Idlib, que continua mui-
to instável”, disse a chanceler.

Turquia, Rússia, Alemanha e 
França vão debater a Síria 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

Da Agência EFE

Vista de Damasco: a Guerra Civil Síria é um conflito interno em andamento que começou como uma série de grandes protestos populares em 26 de janeiro de 2011 e progrediu para atos violentos

Foto: Reprodução/Internet
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Gasolina mais barata
A Petrobras anunciou ontem (19), em sua página na internet, que 
o preço do litro da gasolina ficará 2% mais barato em média nas 
refinarias de todo o país a partir de hoje (20).  Página 19 Fo

to
: E

va
nd

ro
 P

er
ei

ra

Empresa informou também que foram canceladas milhares de contas durante o período das eleições no Brasil

O WhatsApp está 
tomando medidas 
contra empresas 
que atuam com 
envio em massa 

de mensagens com conteúdos 
falsos ou enganosos. A infor-
mação foi repassada ontem 
(19) à Agência Brasil pela as-
sessoria da empresa. Anteon-
tem (18), o jornal Folha de S. 
Paulo publicou reportagem 
segundo a qual empresas de 
marketing digital custeadas 
por empresários estariam 
disseminando conteúdo em 
milhares de grupos do aplica-
tivo.

De acordo com a nota da 
empresa, o WhatsApp está 
“tomando medidas legais 
imediatas para impedir em-
presas de enviar mensagens 
em massa via WhatsApp”. A 
companhia também informou 
que baniu contas associadas a 
estas empresas.

No comunicado, a asses-
soria da empresa informou 
que foram canceladas tam-
bém “centenas de milhares de 
contas durante o período das 
eleições no Brasil”. “Temos 
tecnologia de ponta para de-
tecção de spam que identifica 
contas com comportamento 
anormal para que não pos-
sam ser usadas para espa-
lhar spam ou desinformação”, 
acrescentou a nota.

A reportagem da Folha 
de S. Paulo apontou uma rede 
de empresas de marketing 
digital contratadas para efe-
tuar os disparos em massa. Os 
contratos, que chegariam até 
R$ 12 milhões, seriam banca-
dos por empresários próxi-
mos ao candidato, como Lu-
ciano Hang, da rede de varejo 
catarinense Havan.

Ações
Anteontem (18), o PT en-

trou com uma ação no Tribu-
nal Superior Eleitoral (TSE) 
cobrando apuração do ocorri-

do. Além de investigação dos 
empresários e de seu vínculo 
com a candidatura Bolsonaro, 
o partido requereu que a Jus-
tiça Eleitoral dê ao WhatsApp 
24 horas para promover um 
plano de contingência que 
bloqueie o envio das mensa-
gens em massa pelas firmas 
de comunicação digital cita-
das na reportagem.

Pelo Twitter, Jair Bolso-
naro afirmou que não tem 
controle sobre apoios volun-
tários e afirmou que o PT não 
está sendo prejudicado por 
“fake news”, mas pela “ver-
dade”. Em seu perfil no Fa-
cebook, Luciano Hang disse 
que vai processar a Folha de 
S. Paulo e desafiou o jornal a 
mostrar os contratos de envio 
de mensagens em massa.

Preocupação
O fenômeno das notí-

cias falsas vem marcando as 
eleições deste ano. A missão 
internacional da Organiza-
ção dos Estados Americanos 
(OEA) manifestou preocupa-
ção com o fenômeno da desin-
formação durante o 1º turno. 
No balanço da votação do 1º 
turno, a presidente do TSE, 
ministra Rosa Weber, também 
alertou para o problema, em 
especial vídeos e mensagens 
colocando em dúvida a lisura 
do processo eleitoral.

A rede social WhatsApp 
tem sido o foco de maior 
preocupação. Estudo de pro-
fessores da USP e UFMG e 
Agência Lupa em 347 grupos 
na plataforma encontrou en-
tre as imagens mais compar-
tilhadas um índice de apenas 
8% de caráter verdadeiro.

Jonas Valente 
Da Agência Brasil

Léo Rodrigues 
Repórter Agência Brasil

WhatsApp remove contas de 
disparo de notícias falsas
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Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

No final de uma tarde senti a brisa marí-
tima. A natureza pura canalizada para a mo-
dernidade em concreto, plástico e vidro, luzes 
e burburinhos - o som confuso de altas vozes 
dissonantes num dos templos do consumo 
desenfreado desta pós-modernidade. Ironia 
que a pós-modernidade seja uma pré-barbárie 
tecnológica.
         Estava junto ao MAG Shopping - centro 
de quietudes de quem sabe usufruí-lo sem 
a contaminação das minireligiões de incer-
tezas e tsunamis de pares e pares de olhos 
que trocam-se, angustiam-se, sexualizam-se, 
compram-se e correm de si próprios.
          Dividi a minha quietude com uma 
poetisa professora e um místico mestre 
misturando as longínquas tradições de Mac-
chu Picchu com os galopes motociclados à 
beira-mar. A quietude a seis mãos era sinal 
de que o mundo não vai acabar em 2020, 
nem 2035 ou 2042.

Trocamos informações sobre os planos 
paralelos da existência, apelando ora para o 
Grande Ser ora para Fritjof Capra, o tal ponto 
de mutação na física necessária para entender 
a religião e sua ausência.

Ficamos até a hora em que o ansio-
so formigueiro humano começou a ceder 
espaços para invisíveis agentes da turbulên-
cia da qual o mar afasta-se com sabedoria. 

Nosso país inspira e expira violência
nnn  Não defendo 
que seja erguido um 
monumento a Augusto 
dos Anjos no Parque 
Solon de Lucena.
         Não defendo 
que seja erguido um 
monumento ao autor 
do “Eu” na Lagoa (lá 
existe um busto, e não 
um monumento). Que 
não seja apenas pela 
óbvia importância do 
paraibano, que é um 
dos maiores poetas da 
língua portuguesa. A 
minha proposta tem a 
ver com algo moderno, 
eficiente, concreto, 
que se chama turismo 
cultural - praticado no 
Brasil, com organização, 
em muitas cidades e 
capitais.         
         Não são dois 
inexpressivos bustos - 
como os colocados na 
Lagoa e numa galeria 
entre a Praça 1817 e 
o calçadão da Duque 
de Caxias -, nem as 
pequenas estátuas 
colocadas no largo em 
frente ao Teatro Santa 
Roza e na Academia 
Paraibana de Letras, 

que podem provocar 
atenções maiores da 
população nem muito 
menos uma sólida con-
tribuição ao turismo 
cultural.
         O necessário é um 
monumento de Augusto 
dos Anjos em dimensão 
semelhante ao que a 
Bahia ergueu para Cas-
tro Alves, inaugurado 
em julho de 1923.
         Em Salvador, o 
monumento de Castro 
Alves, em sua totalidade 
mede 10,74m de altura, 
com um pedestal de seis 
degraus.
         A estátua do poeta 
baiano - esculpida por 
Pasquale de Chirico - 
mede 2,34 de altura.
          Em placa de már-
more, numa das faces 
da base, lê-se: “A Bahia, 
a Castro Alves”.
           Nenhum turista 
passa por Salvador sem 
fazer imagens no monu-
mento de Castro Alves. O 
mesmo aconteceria em 
João Pessoa, erguendo-se 
um monumento a Augus-
to. Turismo cultural, sim, 
caros amigos.

Augusto

Saímos e nos separamos, cada qual para 
seus afazeres.

nnnnnnnnnn

Eu tinha saído de uma semana em que 
o definitivo adeus de uma amiga levou-me 
à lembrança de um antigo verso de Carlos 
Drummond:
          “Quem me acode à cabeça e ao coração 
neste fim de ano, entre alegria e dor”.
         Sim, vão terminar as eleições para 
Presidente da República e já estamos bem 
próximos do final de 2018. Na verdade, em 
Drummond mais pergunta que verso, menos 
comunhão que solidão.
          Num táxi, no longo trajeto entre Manaíra 
e Cruz das Armas, entre paralelas e perpendi-
culares, retas e curvas iluminadas aleatoria-
mente, comecei a olhar a falta de céu e a te-
mer que os outubros, novembros e dezembros 
deixem de ser exceções e transformem-se em 
rotinas. Principalmente os dezembros.

nnnnnnnnnn

          Agora, quando o calor dá sinais que será 
bem forte no verão e mais de mil pessoas es-
tão desaparecidas após o furacão Michael nos 
EUA, a violência aumenta em minhas preocu-
pações. Hoje (ontem) pela manhã um cidadão 
passou num carro branco, em alta velocidade, 

pela rua onde moro, dando tiros pra cima.
         A violência cresce assustadoramente 
numa cidade outrora calma. No começo deste 
século, era uma calma violência, mas já uma 
forma de violência. Recordo Fagner cantando:   
        “Minha mão não tem mais palma, dói 
a irreverência, violência calma, brasileira é 
minha alma”.

Nos últimos dez anos, vêm sumindo os 
sinais de pureza e inocência - como se elas 
tivessem medo de vir à tona. O medo vem 
sendo a única reação à violência.

Não há calma no trânsito, nas ruas. Faz 
tempo que não vou a capitais de áreas seme-
lhantes a João Pessoa, como Natal, Maceió e 
Aracaju. Será que estão assim? Acredito que 
sim, pois as almas dessas cidades também são 
brasileiras.

Nosso país inspira e expira violência. Não 
foi por mera semelhança e coincidência que, 
em levantamento patrocinado pela ONU, verifi-
cou-se que o consumo de drogas pesadas dimi-
nuiu nos Estados Unidos, na Europa, e cresceu 
no Brasil. Pior: a projeção é de ascensão.
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Confesso que me dá uma espécie de 
depressão ao pensar que crianças estão 
crescendo, indo às escolas, estudando, expe-
rimentando com precocidade os sentimentos 
de desconfiança e medo.

O fenômeno das 
notícias falsas 
vem marcando 

as eleições 
deste ano

Após incêndio

Fragmentos do crânio de Luzia são 
encontrados no Museu Nacional

O Museu Nacional 
anunciou ontem (19) que o 
crânio de Luzia foi encontra-
do em fragmentos em meio 
a escombros do edifício que 
pegou fogo no dia 2 de se-
tembro. Trata-se do fóssil 
mais antigo já encontrado 
no continente americano, 
considerado uma das princi-
pais relíquias que a institui-
ção guardava.

O crânio ficava armaze-
nado em uma caixa de metal, 
dentro de um armário. Essa 
caixa também foi encontrada 
parcialmente destruída. Cer-
ca de 80% dos fragmentos 
encontrados já foram identifi-
cados. A expectativa é de que 
o crânio seja quase totalmen-
te reconstituído, mas a exten-
são dos danos e das perdas 
ainda precisará ser avaliada. 
Também foram encontradas 
outras partes de Luzia que o 

Museu Nacional guardava, in-
cluindo um fêmur.

De acordo com a ar-
queóloga Cláudia Carvalho, 
chefe da equipe de resgate do 
acervo, o esqueleto era frágil, 
razão pela qual ele não ficava 
em exposição permanente. 
“Parte do crânio que estava 
reconstituído perdeu a cola, 
então tivemos a liberação de 
fragmentos que estavam uni-
dos. E alguma parte também 
foi afetada pelo fogo”, contou. 
O que estava em exposição 
na ocasião do incêndio ainda 
não foi encontrada. Isso inclui 
fragmentos da bacia e ossos 
das pernas e dos braços.

Cláudia explica que a 
reconstituição do crânio será 
um trabalho de quebra-cabe-
ça, mas lembra que há etapas 
preliminares a serem cumpri-
das. “Num primeiro momen-
to, precisamos acabar a hi-
gienização do material. E daí 
é importante estabilizar para 
garantir que nenhum proces-

so de decomposição ou de 
deterioração esteja em curso”.

Segundo o diretor do 
Museu Nacional, o paleon-
tólogo Alexander Kellner, a 
reconstrução do crânio não 
será um processo rápido e 
será preciso primeiro ter um 
novo laboratório. Para tanto, 
ele estima que serão necessá-
rios pelo menos entre R$ 10 
milhões e R$ 15 milhões. O 
diretor afirma que há algu-
mas negociações em curso e 
já existe uma perspectiva de 
local para o novo laboratório, 
mas não deu detalhes.

Salvamento
Kellner ressaltou tam-

bém que as atividades de 
salvamento do acervo ainda 
não tiveram início. Nesse 
momento, estão em curso 
a implementação das me-
didas necessárias para dar 
segurança ao edifício, o que 
permitirá que os técnicos 
possam entrar e trabalhar. 

Para este fim, foram libera-
dos R$ 8,9 milhões pelo Mi-
nistério da Educação (MEC). 
Estas medidas deverão ser 
concluídas em pouco mais 
de 150 dias e envolvem, por 
exemplo, o escoramento de 
paredes e a retirada de parte 
do material que esteja crian-
do obstáculos.

“Nós não iniciamos ain-
da as atividades de salva-
mento do material que está 
nos escombros. Mas a me-
dida que vamos avançando 
nesse trabalho de escora-
mento, nós acabamos fazen-
do alguns achados. A expec-
tativa é de encontrar muitos 
outros tesouros importan-
tes”, explicou Kellner.

O diretor do Museu Na-
cional disse ainda que está 
pleiteando junto ao Con-
gresso Nacional uma emen-
da parlamentar que garanta 
R$ 56 milhões para iniciar a 
primeira fase de reconstru-
ção do edifício.

Encontrados fragmentos 
do crânio de Luzia, 

o fóssil mais antigo já 
encontrado no continente 

americano, nos escombros 
do Museu Nacional 

Foto: Léo Rodrigues/Agência Brasil
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Ações estão sendo desenvolvidas pelo Grupo de Humanização e o Núcleo de Recursos Humanos da instituição

Pacientes, acompanhan-
tes e colaboradores do Hos-
pital Estadual de Emergência 
e Trauma Senador Humberto 
Lucena participam de pales-
tras, oficinas, aula de dança-
terapia, dentre outras ações, 
visando à conscientização so-
bre a importância dos exames 
preventivos no combate ao 
câncer de mama. Na ocasião, 
os presentes foram orienta-
dos sobre como fazer o au-
toexame e sobre os locais que 
devem ser procurados para 
fazer a mamografia, exame 
fundamental no diagnóstico 
de câncer de mama.

As ações estão sendo 
desenvolvidas pelo Grupo de 
Trabalho em Humanização 
(GTH), Núcleo de Recursos 
Humanos da instituição, em 
parceria com empresas parti-
culares e faculdades.  De acor-
do com a presidente do GTH, 
Neuma Ribeiro, o objetivo é, 
por meio da informação, sen-
sibilizar sobre os benefícios 
de ações preventivas. “Apesar 
dos números serem grandio-
sos, o câncer de mama é um 
tumor curável em até 98% 
dos casos, se detectado na 
fase inicial, reduzindo signi-
ficativamente a necessidade 
da mastectomia (retirada dos 
seios), tão temida pelas mu-
lheres”, destacou.

Já o gerente do núcleo de 
recursos humanos, Alexandre 

Outubro Rosa: Hospital de 
Trauma realiza atividades

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Psoríase

Ação esclarece população 
sobre tratamento da doença

O dia 29 de outubro é co-
nhecido como o Dia Mundial 
da Psoríase. Porém, antes da 
data, uma campanha de es-
clarecimentos sobre a doença 
será iniciada amanhã (21) no 
Busto de Tamandaré, na orla 
de João Pessoa. A partir das 
7h, profissionais da saúde es-
tarão no local para conscienti-
zar e alertar as pessoas sobre 
o que é a doença. O objetivo é 
atingir a população que não 
tem a psoríase e que busca 
mais informações. 

De acordo com a der-
matologista do Hospital 
Universitário Lauro Wan-
derley (HU) e organizadora 
da campanha, Esther Pa-
litot, a psoríase já é consi-
derada um mal frequente, 
pois no  HU que é o Centro 
de Referência em pesqui-
sa, apoio e tratamento da 
doença, existem mais de mil 
pacientes cadastrados que 
estão em tratamento. 

De acordo com Esther 
Palitot, na última quinta-
feira (18), ocorreu uma 
abertura com os pacientes 
do ambulatório do hospital 
para convidá-los a parti-
cipar da iniciativa. Porém, 
neste domingo, será o dia de 
esclarecer a população. 

Além disso, durante 
a semana serão realizadas 

várias atividades no Hospi-
tal Universitário, na cidade 
de Santa Rita, na Faculda-
de Mauricio de Nassau e na 
Faculdade Internacional da 
Paraíba (FPB). Assim, de 
segunda até sexta-feira vão 
acontecer palestras e ofici-
nas integrativas que visam 
melhorar a qualidade de vida 
dos pacientes.

“De segunda a sexta-fei-
ra vão ter atividades voltadas 
ao paciente que tem psoríase 
e seus familiares. Neste do-
mingo, será o dia que vamos 
dar esclarecimentos e tirar 
duvidas sobre a psoríase no 
Busto de Tamandaré”, infor-
mou a médica. 

Causas e tratamento
De acordo com a der-

matologista, a psoríase é 
uma doença inflamatória 
crônica imunomediada (au-
toimune) e não contagiosa 
que atinge principalmente 
a pele e as articulações. Na 
pele, pode se apresentar 
de várias formas, sendo a 
principal a  ocorrência de 
manchas avermelhadas ele-
vadas, cobertas por escamas 
principalmente em áreas de 
trauma como joelhos, coto-
velos,  área das mãos, dos 
pés e couro cabeludo.

Estima-se que 1 a 3%  
da população mundial seja 
acometida pela psoríase. Ela 
surge a partir da condição 

genética da pessoa e pode 
aparecer em qualquer época 
da vida, sendo mais frequen-
te na segunda (em torno de 
20/30 anos) e  na quinta (em 
torno de 40/50 anos) déca-
das de vida. 

No entanto,  a especia-
lista acrescenta que além da 
informação genética, existem 
os fatores que podem ser 
“gatilhos” de aparecimento, 
mas que não fazem parte 
das causas da psoríase. Estes  
“gatilhos” podem ser vários, 
mas o stress é considerado o 
principal deles.

Como a psoríase está 
relacionada com as carac-
terísticas genéticas, ela não 
tem cura, mas possui um tra-
tamento capaz de controlar 
os sintomas.  Este, segundo 
a especialista, vai depender 
da forma de apresentação da 
psoríase (se ela é leve ou mo-
derada/grave), a localização 
da região em que ela está e se 
tem articulação acometida. 
Também  leva em considera-
ção se o paciente tem outras 
doenças e qual o medica-
mento ele utiliza. 

A partir daí, é escolhido 
o melhor tratamento para a 
pessoa que pode variar des-
de exposição diária ao sol, 
hidratação, uso de corticoi-
des ou substâncias à base de 
vitamina D e medicamentos 
para serem colocados na 
pele ou orais.

Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

Uma ideia que vem 
dando certo no Fórum Mi-
guel Sátyro, da Comarca de 
Patos, é o Projeto da Biblio-
teca Voluntária. Trata-se 
de uma boa prática que a 
servidora do Judiciário es-
tadual, Terezinha Vita de 
Sousa Queiroz, resolveu de-
senvolver na unidade, com 
o objetivo de oferecer um 
espaço de leitura adequa-
do para as crianças que vão 
ao Fórum acompanhando 
os pais nas audiências, de 
forma a acalmá-las. Em fe-
vereiro de 2018 começou 
com uma estante com 50 
livros e, hoje, possui um 
acervo de 1.700 obras.

A Biblioteca Voluntária 
fica em local visível no átrio 
do Fórum Miguel Sátyro e 
além do público infantoju-
venil, também frequentam 
o local, advogados, estudan-
tes universitários, concur-
seiros e professores, no ho-
rário do expediente forense, 
das 7h às 14h.

Atendendo ao objetivo 
de levar a leitura ao maior 
número de pessoas, o acervo 
é composto por obras literá-
rias, enciclopédias, gibis, re-
vistas, paradidáticos, apos-
tilas para concurso e outros.

Outro diferencial da Bi-
blioteca é a liberdade para 
utilização, mantida pela 
idealizadora do projeto. 
Qualquer cidadão pode se 
dirigir ao local e pegar o li-
vro de acordo com sua esco-
lha. Lê-lo no próprio espaço 
ou levar para casa e, após a 

leitura, repassar para outro 
leitor ou devolver à Biblio-
teca Voluntária.

“A proposta é habituar 
a população a ler cada vez 
mais, além de contribuir 
para diminuir a ansiedade 
no ambiente das pessoas 
que vêm participar das 
audiências e às que ficam 
aguardando para serem 
atendidas. Assim, realiza-
mos um serviço de qualida-
de”, afirmou Terezinha Vita.

O servidor Edson dos 
Santos, auxiliar judiciário, é 
formado em Administração 
e se sentiu estimulado a in-
gressar numa Pós-Gradua-
ção, após a instalação da 
Biblioteca. “Acredito que li 
mais de 20 livros aqui nesse 
espaço, e, com isso, bateu a 
vontade de retomar os estu-
dos”, explicou.

“Fico muito feliz com 
esses depoimentos que te-
nho escutado durante esses 
oito meses de funcionamen-
to da Biblioteca Voluntária, 
até de pessoas que concluí-
ram Trabalho de Conclusão 
de Curso - TCC, com esse 
material”, relatou.

Terezinha Vita de Sou-
sa Queiroz é técnica judi-
ciária há 20 anos e exerce 
a função, há mais de sete 
anos, na direção do fórum, 
em readaptação.

A Biblioteca Voluntá-
ria aceita doações de livros 
e quem quiser doar, basta 
ligar para o telefone (83) 
3423-3633, que algum fun-
cionário do fórum vai buscar.

Fórum de Patos tem 
Biblioteca Voluntária

A Secretaria de Estado da 
Educação, por meio da Gerên-
cia Executiva de Diversidade 
e Inclusão (Gedi), em parceria 
com Espaço, Desenvolvimen-
tos e Oportunidades Sociais 
(Ecos), realiza na próxima se-
gunda-feira (22) uma roda de 
conversas com alunos e profis-
sionais de saúde sobre preven-
ção ao suicídio no Liceu Parai-
bano. O evento vai acontecer 
nos turnos da manhã das 9h30 
às 11h30 e à tarde das 13h30 
até 15h30. Será uma ação pre-
ventiva que tem por lema “Ilu-
mine a escuridão de alguém”.

A ação tem o objetivo de 
valorizar a vida mostrando 
para os alunos os caminhos 
que existem para solução dos 
problemas e a quem recorrer 
nas situações que envolvem 
risco de suicídio. A programa-
ção contará com a apresenta-
ção do grupo ‘Seja Luz’, com-
posto por 20 alunos da rede 
pública e privada de ensino 
e o apoio da Promotoria de 
Saúde, Centro de Psicossocial 
(Caps AD), Conselho Regional 
de Psicologia, Coordenadoria 
de Saúde Mental (Secretária da 
Saúde) e o Departamento de 
Psicologia da UFPB.

Debate no 
Liceu aborda 
prevenção 
ao suicídio

Evento vai acontecer nos 
turnos da manhã das 

9h30 às 11h30 e à tarde 
das 13h30 até 15h30

Farias acrescentou que todos 
devem se unir para multiplicar 
as informações, pois são elas 
que podem salvar vidas, por 
meio do diagnóstico precoce. 
“Quando fazemos ações como 
esta, temos como meta tornar 
o nosso colaborador conscien-
te e multiplicador. Homens e 
mulheres devem estar juntos e 
bem informados para combater 
o câncer. A luta é grande contra 

a doença, por isso o diagnósti-
co precoce é fundamental para 
salvar vidas”, explicou.

Câncer de mama
Na Paraíba, foram regis-

trados este ano 162 óbitos por 
câncer de mama. Em 2017, 
foram 215; e em 2016, foram 
243 óbitos. O Centro Especiali-
zado de Diagnóstico do Câncer 
(CEDC) é o serviço de referên-

cia na Paraíba para a detecção 
precoce do câncer de mama e 
colo de útero. Nele, a mulher 
encontra desde a consulta mé-
dica especializada com gineco-
logista e mastologista, como 
também todos os exames que 
são necessários para o diag-
nóstico precoce do câncer 
como a ultrassonografia, a ma-
mografia, a punção aspirativa 
por agulha fina, a biópsia de 

mama, entre outros. Existem, 
ainda, agregados à estrutura 
do CEDC, os laboratórios de 
Citopatologia e de Anatomia 
Patológica, fazendo com que a 
mulher já saia do Centro com o 
resultado do diagnóstico.

Além do CEDC, a mamo-
grafia também pode ser feita 
gratuitamente no Hospital 
Napoleão Laureano, São Vi-
cente de Paulo, Diagson e Ra-

diomed. Atualmente, os servi-
ços destinados ao tratamento 
do câncer de mama concen-
tram-se em João Pessoa (Hos-
pital Napoleão Laureano e São 
Vicente de Paulo); em Campi-
na Grande, na Fundação As-
sistencial Paraibana – FAP e 
Hospital Universitário Alcides 
Carneiro; e em Patos, o Hos-
pital do Bem, inaugurado no 
último dia 3 de setembro.

Pacientes, acompanhantes e colaboradores participaram de palestras, oficinas, aula de dançaterapia, dentre outras ações, visando à conscientização sobre a importância dos exames preventivos

Foto: Secom-PB
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Com a decisão, valor cairá de R$ 2,1490 – preço que vigorava desde o último dia 12 – para os R$ 2,1060 de hoje

A Petrobras anunciou 
ontem (19), em sua página na 
internet, que o preço do litro 
da gasolina ficará 2% mais 
barato em média nas refina-
rias de todo o país a partir de 
hoje (20). Com a decisão, va-
lor cairá de R$ 2,1490 – preço 
que vigorava desde o último 
dia 12 – para os R$ 2,1060 
anunciado pela estatal para 
vigorar neste sábado.

O preço do litro do com-
bustível atingiu maior valor 
nas refinarias no dia 14 de se-
tembro último, quando a esta-
tal passou a cobrar pelo litro da 
gasolina R$ 2,2514, preço que 
se manteve por 12 dias, até o 
dia 22 do mesmo mês, portan-
to por doze dias consecutivos.

A partir de então, o preço 
do litro da gasolina passou a 
registrar quedas consecuti-
vas. No dia 25 de setembro, 
a estatal reduziu o preço 
do litro do produto para R$ 
2,2381, mantendo desde en-
tão uma tendência de queda 

no preço do litro da gasolina.
A última movimentação 

no preço do produto se deu 
no último dia 12 de outubro, 
quando o preço médio do litro 
nas refinarias passou a cus-
tar R$ 2,1490, preço que ficou 
estável por quatro dias conse-
cutivos até o novo valor  anun-
ciado ontem e que passará a 
vigorar a partir de hoje.

O óleo diesel cobrado nas 
refinarias está em R$ 2,3606, 
o litro, desde o dia 30 de se-
tembro, quando foi reajusta-
do. Antes custava R$ 2,2964.

Nielmar de Oliveira 
Da Agência Brasil

Preço da gasolina cai 2% a 
partir de hoje nas refinarias

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

O preço do litro do 
combustível atingiu 

maior valor nas 
refinarias no dia 14 
de setembro último, 

quando a estatal passou 
a cobrar pelo litro da 
gasolina R$ 2,2514

No dia 25 de setembro, a estatal brasileira reduziu o preço do litro do produto para R$ 2,2381, mantendo desde então uma tendência de queda

Foto: Evandro Pereira

Vitor Abdala 
Da Agência Brasil

Camila Maciel 
Da Agência Brasil

Da Agência Brasil

Reajuste de aluguel

IGP-M acumula inflação 
de 10,88% em 12 meses

Privatização: Cesp é vendida 
sem concorrência e com ágio

Empresários da indústria 
estão confiantes, diz CNI

O Índice Geral de Pre-
ços-Mercado (IGP-M), usa-
do no reajuste de contratos 
de aluguel, subiu 0,97% na 
segunda prévia de outubro.

A taxa é inferior ao 
1,34% da segunda prévia 
de setembro. O dado foi 

divulgado ontem (19), no 
Rio de Janeiro, pela Funda-
ção Getulio Vargas (FGV).

Com a segunda prévia 
de outubro, a inflação acu-
mulada em 12 meses che-
ga a 10,88%.

A queda da taxa de 
setembro para outubro foi 
puxada pelos preços no 
atacado, já que o Índice de 

Preços ao Produtor Amplo 
caiu de 1,95% para 1,24% 
no período.

 O Índice de Preços ao 
Consumidor, que mede o 
varejo, subiu de 0,16% na 
prévia de setembro para 
0,48% em outubro e o 
Índice Nacional de Custo 
da Construção subiu de 
0,19% para 0,36%.

O Consórcio São Paulo 
Energia arrematou em lei-
lão ontem (19) o controle 
acionário da Companhia 
Energética de São Paulo 
(Cesp). Em sessão pública 
ocorrida na B3, Bolsa de 
Valores de São Paulo, cada 
ação foi vendida por R$ 
14,60, sendo que o preço 
inicial era de R$ 14,30. A 
privatização ocorreu sem 
que houvesse concorrên-

cia, pois somente uma pro-
posta foi apresentada.

A privatização permite a 
renovação da concessão, por 
30 anos, da Usina de Porto 
Primavera, localizada no Rio 
Paraná, próximo à cidade de 
Rosana (SP), no Pontal do 
Paranapanema. A usina tem 
a barragem mais extensa do 
Brasil, com 1.540 megawatts 
(MW) de potência instalada.

A Cesp é sociedade de 
capital aberto, concessio-
nária de serviço público de 
geração de energia elétrica 

no Estado. A companhia foi 
constituída em 5 de dezem-
bro de 1966, como Centrais 
Elétricas de São Paulo, a par-
tir da fusão de 11 empresas 
de energia elétrica.

A companhia opera, 
no total, com três usinas 
hidrelétricas: Jaguari, Pa-
raibuna e Porto Primavera. 
Juntas, somam 1.654,6 MW 
de capacidade instalada e 
1.056,6 MW de garantia fí-
sica de energia. Ao todo, são 
18 unidades geradoras en-
volvidas na operação.

O Índice de Confiança 
do Empresário Industrial 
aumentou 0,9 ponto em 
relação ao mês passado e 
alcançou 53,7 pontos em 
outubro. Com isso, o indi-
cador acumula uma alta de 
4,1 pontos nos últimos qua-
tro meses. Os resultados da 
pesquisa divulgada ontem 
(19) pela Confederação Na-
cional da Indústria (CNI) 
mostram que o empresário 
voltou a mostrar mais con-
fiança na recuperação da 
economia.

Os indicadores va-
riam de zero a 100 pontos. 
Quando estão acima de 50 
mostram que os industriais 
estão otimistas. A média 
histórica do índice é de 
54,1 pontos. “Mesmo com 
a sequência de bons resul-
tados, o índice encontra-se 
1,8 ponto abaixo do regis-
trado em maio de 2018, 
antes da paralisação dos 
serviços de transporte de 
carga. O Índice de Confian-

ça do Empresário Indus-
trial de outubro ainda é 0,4 
ponto inferior à sua média 
histórica e 2,3 pontos infe-
rior ao registrado em outu-
bro de 2017”, diz o estudo.

De acordo com a CNI, 
embora haja uma percep-
ção de piora nas condições 
atuais das empresas e da 
economia, as expectativas 
para os próximos seis meses 
estão mais otimistas e esti-
mulam a retomada da pro-
dução e dos investimentos.

Entretanto, a melhora 
do índice em outubro deve-
se, exclusivamente, às ex-
pectativas do empresário. 
Neste mês, o índice de con-
dições atuais caiu para 45,8 
pontos e está 0,9 ponto 
abaixo do registrado em se-
tembro. É a segunda queda 
consecutiva do indicador 
e, segundo a CNI, mostra 
que o empresário percebe 
a piora crescente de suas 
condições correntes de ne-
gócios, tanto na economia 
brasileira quanto nas con-
dições da empresa.

No entanto, o índice de 
expectativas para os próxi-
mos seis meses subiu para 
57,8 pontos e ficou acima 
da linha divisória dos 50 
pontos, que separa o pessi-
mismo do otimismo.

A confiança é maior nas 
grandes empresas, segmen-
to em que o índice alcançou 
54,9 pontos. Nas pequenas, 
o indicador alcançou 52,1 
pontos e, nas médias, 53 
pontos. A pesquisa mostra 
ainda que os empresários 
de todo o país estão otimis-
tas. O Índice de Confiança 
do Empresário Industrial 
está acima de 50 pontos 
em todas as regiões. Neste 
mês, o indicador aumentou 
no Nordeste, no Sul e no 
Sudeste e recuou no Norte 
e no Centro-Oeste.

A pesquisa ouviu 2.759 
empresas entre 1º e 15 de 
outubro. Dessas, 1.094 são 
pequenas, 1.034 são mé-
dias e 631 são de grande 
porte. O estudo completo 
está disponível na página 
da CNI .

Guerra de liminares
Após o leilão, o governador 

de São Paulo, Márcio França, co-
memorou a decisão judicial que 
tornou nula liminar da Justiça 
Federal em Presidente Prudente 
que suspendia o processo de 
renovação do contrato da hi-
drelétrica de Porto Primavera, a 
principal da Cesp. “Enfrentamos 
uma situação tão dura, em meio 
a tantas polêmicas e conseguimos 
chegar aqui hoje e trazer con-
fianças dos investidores em São 
Paulo”, declarou.

Embora a decisão judicial que 
foi derrubada não impedisse a pri-
vatização da companhia, poderia 
desestimular os investidores. A ação 
foi movida por moradores do mu-
nicípio de Rosana, onde fica a sede 
da hidrelétrica, sendo, portanto, os 
mais impactados por ela.

França, que disputa o gover-
no estadual no segundo turno, 
defendeu a privatização, desta-
cando que cabe ao estado atuar 
em áreas como saúde, educação 
e segurança pública. “É possível 
ter uma forma de fazer equilíbrio 
fiscal, deixando as coisas essen-

ciais para que o governo faça, 
produzindo educação e saúde de 
qualidade. E tem tarefas que não 
são nossas”, disse, apontando 
áreas como rodovias e energia.

Vencedores
O Consórcio São Paulo Energia, 

vencedor do leilão, é formado pela 
empresa Votorantim Energia e pelo 
fundo de pensão canadense Cana-
da Pension Plan Investment Board 
(CPPIB). O presidente da Votoran-
tim Energia, Fábio Zanfelice, optou 
por não detalhar a estratégia a ser 
seguida pela empresa. “Assinado o 
contrato, a gente começa a divulgar. 
A gente não gostaria de divulgar até 
que tenhamos todas as aprovações 
feitas”, declarou.

Em relação ao diálogo com a 
comunidade do entorno do Porto 
Primavera, no município de Rosa-
na, Zanfelice disse que a empresa 
pretende fazer contato com todos 
os envolvidos. “A gente está muito 
tranquilo em relação a isso. A Voto-
rantim tem uma longa experiência 
tanto em comunidade, como meio 
ambiente”, apontou.
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Diversidade

O casal Henrique Palitot Nunes e Maria Eduarda Rodrigues 

Clara e Matheus Hoffman em viagem com os filhos Beatriz e Benjamin 

Hildeberto Barbosa Filho e José Nunes em noite de autógrafos na Academia Paraibana de Letras

Esgotaram-se os ingressos para a 
sessão de pré-estreia do longa paraibano 
“Estrangeiro“, que acontece hoje, às 19h, 
nos cinemas Centerplex  do Mag Shopping. 
Dirigido por Edson Lemos Akatoy, o filme 
foi selecionado para a quarta edição do 
Festival Internacional de Cinema de São 
Tomé e Príncipe, na África. “Estrangeiro“ já 
foi exibido em festivais de vários países como 
México, Chile, Equador, Rússia e Portugal. 
Em Lisboa, ganhou os prêmios de Melhor 
Filme Estreante e Melhor Atuação para a atriz 
mexicana Cecilia Retamoza no CinAlfama 
International Film Awards.

A cidade de João Pessoa está oficialmente 
no mapa de startups do Brasil. O Mapeamen-
to de Comunidades de Startups da capital 
contabilizou um total de 37 startups: 8,11% 
atuam no mercado da educação, 5,41% na 
construção civil, 2,70% na moda e beleza e 
8,11% são voltadas a outras áreas de atu-
ação. Divulgado este mês, o levantamento foi 
produzido pela Associação Brasileira de Start-
ups (Abstartups) em parceria com lideranças 
locais das comunidades de startups de João 
Pessoa, tais como Yp Control, Construa.me, 
Kaztor, Tot Coworking e Startup Inovenow. O 
documento visa dar visibilidade e conectar as 
comunidades de startups de todo o país. Dis-
ponível no link http://bit.ly/2RAxJjG. 

Pré-estreia

Empreendedorismo

Ana Berenice Maia, 
Diego Cartaxo Jáco-
mo, Douglas Mon-
teiro Júnior, Eduardo 
Galvão Ruffo, Fátima 
Paulino, Giovanna 
Avelar, Harrison Tar-
gino, Jovanda Moura 
Furtado Gambarra, 
Juarez de Miranda 
Ávila Lins, Laércio 
de Medeiros Cirne, 
Lindenberg Guedes, 
Marcos Aurélio Aires, 
Maria Helena Almei-
da, Mariana Lou-
reiro, Mary Caldas, 
Newton Fernandes 
Maia Júnior, Pedro 
Alcântara de Medei-
ros e Rúbia Valéria 
Almeida Rezende. 

Parabéns

Foto: Reprodução

turismo
“Acordo de livre comércio 
entre Egito e Mercosul” 
é o título da palestra que 
o cônsul comercial do 
Egito, Mohamed Elkhatib, 
ministra hoje no Festival de 
Turismo de João Pessoa. Ele 
veio a convite do Sebrae 
Paraíba, de modo que 
sua fala será no Espaço 
Sebrae dentro do Centro 
de Convenções da capital. 
Ainda, a programação do 
Sebrae para o Festival de 
Turismo de João Pessoa 
prevê a apresentação da 
parceria entre a instituição 
e a Prefeitura Municipal 
do Conde, que tem o 
propósito de levar o 
destino do Litoral Sul para 
exposição em agências e 
operadoras de viagens.

Em sousa
O Grupo Compasso, 
que pesquisa e atua 
na música regional 
com foco na música 
autoral, realiza hoje 
uma homenagem ao 
músico e compositor 
paraibano Manoel 
Ferreira Damião - 
ou simplesmente 
Manoelzinho, como 
era popularmente 
conhecido em 
Aparecida. O show 
marca o aniversário de 
62 anos de nascimento 
de Manoelzinho. O 
repertório contará com 
15 canções de autoria 
do homenageado.

Edson Lemos Akatoy e a atriz Cecilia Retamoza

Fotos: Reprodução

Foto: Arquivo

Foto: Reprodução

ui!
 

O jornalista Josélio 
Carneiro vai lançar, 
em novembro, seu 
quinto livro, intitulado 
“Relatos de um Re-
pórter – 30 anos na 
Comunicação do Go-
verno da Paraíba”. 

A obra é compos-
ta de relatos de seus 
30 anos fazendo 
parte da comunica-
ção do Governo da 
Paraíba. O lança-
mento acontecerá na 
posse festiva da dire-
toria da API, ainda 
sem data definida. 

Vestibular - A Faculdade Pitágoras realiza, neste sába-
do, 20 de outubro, o vestibular para 17 cursos de gra-
duação em João Pessoa, na unidade Ruy Carneiro, para 
o período 2019.1. O primeiro colocado no vestibular 
será liberado de pagar mensalidades até o final do curso.

 Rainha da Borborema - Neste sábado, a partir das 9 
horas, a Urbamais Desenvolvimento Urbano, empresa 
do Grupo MRV, realiza evento de lançamento da sua loja 
em Campina Grande, na Rua Apolônia Amorim, 642 – 
Alto Branco. A loja será o ponto de venda e apresentação 
do empreendimento da urbanizadora na Paraíba, o Giar-
dino Bianco, loteamento fechado localizado numa das 
áreas mais valorizadas da região.

Programação - uma das melhores bandas parai-
banas dos dias de hoje apresenta show acústico 
neste sábado na miragem. seu Pereira & Coletivo 
401 acústico começam a tocar às 20h. a casa abre 
suas portas uma hora antes, com ingressos a r$ 15 
(estudante) e r$30.

Sebastián Piracés-Ugarte, Mateo Piracés-
Ugarte, Andrei Martinez Kozyref, Juliana 
Strassacapa e Rafael Gomes são os membros 
da “Francisco, el Hombre”, banda brasileira de 
rock formada em 2013 pelos irmãos mexicanos 
Piracés-Ugarte (naturalizados brasileiros) na 
cidade de Campinas, em São Paulo. Desde o 
lançamento do álbum de estreia “Soltasbruxa“, 
lançado em 2016, foram mais de 120 shows 
no Brasil e 30 apresentações internacionais, 
incluindo países como Cuba e México. O 
grupo, cujo som mistura música mexicana, 
música brasileira e música latina com uma 
pegada rock ‘n roll se apresenta hoje, na Vila 
do Porto, no Centro de João Pessoa. O evento 
está marcado para as 16h.  

baCkstagE

Francisco, el Hombre toca hoje na capital paraibana

Foto: Divulgação

scosta.dandara@gmail.com

KAROL CONKA PAULO FREIREmeioColuna   do

por Dandara Costa

 Quero mostrar que as mulheres 
podem falar. Não podemos nos calar 

diante de nada                                                                                                                                           

 Onde quer que haja mulheres e 
homens, há sempre o que fazer, há 
sempre o que ensinar, há sempre o 

que aprender                                                                                                                                           
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Gratificação
Cruzeiro paga prêmio de R$ 350 mil a cada jogador pela 
conquista do hexacampeonato da Copa do Brasil. A CBF está 
pagando a cota de R$ 50 milhões pelo título. Página 24
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Time pernambucano luta para fugir da zona do rebaixamento enquanto o adversário quer se afastar ainda mais

Globo Esporte

Lance

Sport e Vasco fazem o jogo 
dos desesperados na Ilha

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

O jogo contra o Vasco, 
às 19h deste sábado, na Ilha 
do Retiro, é tratado como um 
confronto direto pelo Sport. 
Isto porque as duas equipes 
brigam contra o rebaixamen-
to e, em caso de vitória, além 
de pontuar, o Leão consegue 
frear a reação dos cariocas e 
derrubá-los na tabela de clas-
sificação. Não bastasse todo o 
clima que a partida carrega, há 
uma outra preocupação dos 
rubro-negros. E ela tem nome: 
Yago Pikachu.

O meia do Vasco tem uma 
fama de carrasco entre todos 
os torcedores do Sport desde 
quando ele ainda defendia o 
Paysandu. Normalmente, ter 
Pikachu do outro lado significa 
dor de cabeça. Afinal, em oito 
partidas disputadas contra o 
Leão, ele marcou seis gols. Dois 
deles na vitória vascaína por 3 
a 2 sobre os rubro-negros no 
primeiro turno, em São Januá-
rio. Aquela atuação reforçou 
ainda mais a fama que o camisa 
22 carrega.

Portanto, há uma preocu-
pação dos jogadores do Sport 
em relação a Pikachu, que, ao 
longo do tempo, se consoli-
dou como uma das principais 
peças do time do Vasco. Neste 
ano, foram 18 gols marcados, 
sendo nove na Série A.

“Temos de pensar um 
pouco mais forte. Se for pre-
ciso dar uma chegadinha para 
intimidar (risos). Marcão e Jair 
podem fazer isso e Marcão é 
especialista. Marcão sabe que 
ele gosta de chegar na área. 
Milton também já trabalhou 
lá, sabe os pontos fortes e vai 
saber explorar os pontos fra-
cos do Vasco” disse o atacante 
Hernane.

Neste sábado, às 
16h (de Brasília) no In-
dependência, o Améri-
ca-MG encara mais um 
time que briga na parte 
de cima da tabela do 
Campeonato Brasileiro. 
O adversário será o Grê-
mio, quinto colocado 
da competição com 51 
pontos, clube que tam-
bém disputa as semifi-
nais da Libertadores.

Diante da equipe 
gaúcha, Adilson vai de-
fender uma escrita posi-
tiva no comando do Coe-
lho. Desde que chegou 
ao clube, o treinador 
ainda não foi derrotado 
por nenhum time que 
ocupa o grupo dos seis 
primeiros colocados do 
Brasileirão. Sob o co-
mando do atual técnico, 
a equipe mineira der-
rotou o Internacional e 
empatou com Palmei-
ras, São Paulo, Flamen-
go e Atlético-MG.

América
encara o
Grêmio
em Minas
Globo Esporte

Botafogo enfrenta o Bahia
no Rio para se afastar do Z4

Após o empate sem gols 
diante do Ceará, em Forta-
leza, o Botafogo voltou suas 
atenções para outro confron-
to direto e importantíssimo 
contra a luta do rebaixamen-
to. Hoje, às 16h (de Brasília), 
o Alvinegro recebe o Bahia, 
no Estádio Nilton Santos, e 
pode, enfim, ter a volta do 
volante Jean, que se recupe-
rou de lesão e vem treinando 
normalmente.

Fora da equipe desde 
o empate em 2 a 2 contra o 
São Paulo, no último dia 30 
de setembro, Jean, que es-
tava com uma lesão na coxa 
esquerda, tinha expectati-
va de enfrentar o Ceará na 

última rodada, mas acabou 
preservado. Caso realmen-
te ele seja relacionado por 
Zé Ricardo, entrará na vaga 
de Matheus Fernandes, que 
está suspenso pelo terceiro 
cartão amarelo.

Outro que tem chances, 
mas remotas, de ficar à dis-
posição é Leo Valencia. O 
chileno também se recupe-
rou de lesão, mas ainda está 
em fase de transição com 
a preparação física e ainda 
não treinou com bola.

A única certeza de Zé 
Ricardo é que ele poderá 
contar com o lateral direi-
to Marcinho, que é o líder 
de assistências do time no 
Brasileiro, com quatro (sete 
na temporada), e estava sus-
penso. Por outro lado, Joel 

Carli e Matheus Fernandes 
(como dissemos anterior-
mente), estão fora pelo ter-
ceiro cartão amarelo.

Com isso, Marcinho vol-
ta ao time do Botafogo no 
lugar de Luis Ricardo. Para 
a vaga de Carli, o treinador 
deve escalar Marcelo Bene-
venuto, que chegou a entrar 
no empate com o Ceará, mas 
atuando como volante. Yago 
é outra opção. No ataque, 
Rodrigo Pimpão briga pela 
vaga com Erik.

O provável Botafogo 
para enfrentar o Bahia é: 
Saulo, Marcinho, Marcelo 
Benevenuto (Yago), Rabel-
lo e Gilson; Jean, Gustavo 
Bochecha e Lindoso; Luiz 
Fernando, Pimpão (Erik) e 
Kieza.

Mudanças

Aguirre muda o time para
encarar o Atlético em casa

O técnico Diego Aguir-
re testou o time titular do 
São Paulo sem Jucilei e 
Nenê no último treino, no 
CT da Barra Funda. O vo-
lante foi substituído pelo 
garoto Luan, de volta da 
seleção brasileira sub-20, 
e o camisa 10 por Gonzalo 
Carneiro.

O treinador procura 
opções de olho no duelo 
com o Atlético-PR, hoje, às 
19h, no Morumbi. O São 
Paulo tenta interromper 
uma série de cinco jogos 

sem vitórias. O Tricolor 
caiu da liderança para a 
quarta posição e está sete 
pontos atrás do rival Pal-
meiras, agora no topo da 
tabela.

Antes da partida com 
o Furacão, no entanto, 
Aguirre fará mais um trei-
no nesta sexta-feira, com-
pletamente fechado para a 
imprensa. Ele poderá tes-
tar outras opções.

Jucilei foi titular do 
São Paulo nos últimos 
sete jogos, dos quais em 
seis atuou os 90 minu-
tos e diante do Atlético
-MG foi substituído aos 

42 minutos do segundo 
tempo.

Antes desta sequên-
cia, Jucilei ficou fora do São 
Paulo no empate por 1 a 
1 diante do Fluminense, 
no Morumbi, no dia 2 de 
setembro, quando estava 
suspenso.

Normalmente um dos 
atletas mais regulares da 
equipe, Jucilei teve atua-
ção considerada abaixo da 
média diante do Interna-
cional.

Nenê, por sua vez, foi 
substituído justamente por 
Gonzalo Carneiro contra 
Palmeiras e Internacional. 

Diante do Botafogo, o meia 
deu lugar a Rodrigo Caio. 
Carneiro, por sua vez, substi-
tuiu Edimar e fez um dos gols 
do São Paulo no empate por 2 
a 2 contra os cariocas.

Vice-artilheiro do Tri-
color na temporada, com 12 
gols, Nenê não balança a rede 
desde o dia 22 de agosto, no 
empate por 1 a 1 com o Pa-
raná.

Pikachu vive grande 
fase e é um dos 
trunfos do Vasco 
para vencer o Sport 
hoje na Ilha do Retiro

Jogadores do Botafogo durante treinamento no Estádio Nilton Santos

O jovem Luan deve começar jogando no lugar do experiente Jucilei

Foto: André Durão

Foto: Vítor Silva

Foto: Marcos Ribolli

JoGoS dE hoJE 
n 16h
América-MG x Grêmio
Botafogo  x Bahia
n 19h
São Paulo x Atlético-PR
Sport x Vasco

Globo Esporte
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Após golear a Rússia por 4 a 1, o Futsal ganhou a última medalha de ouro do Brasil na Argentina

O Brasil encerrou sua 
participação nos Jogos Olím-
picos da Juventude com 15 
medalhas, a mesma quanti-
dade de pódios obtidos na 
edição anterior, em 2014. 
No último dia de disputa, a 
seleção masculina de futsal 
garantiu a medalha de ouro 
ao superar a Rússia por 4 a 1.

“Fechar com chave de 
ouro sempre é bom. Os Jogos 
Olímpicos foram difíceis, to-
dos os treinadores falaram 
que o nível foi bastante ele-
vado em comparação à edi-
ção de Nanquim. Fomos ao 
pódio em nove modalidades 
diferentes, o que mostra 
que temos uma diversidade 
grande. Das 15 medalhas 
obtidas, apenas duas foram 
com outros países”, disse 
Sebastian Pereira, chefe de 
missão do Time Brasil em 
Buenos Aires.

Com a medalha con-
quistada pelo futsal, o Time 
Brasil fechou a competição 
com 15 pódios. Foram duas 
medalhas de ouro, quatro de 
prata e nove de bronze, igua-
lando em quantidade de me-
dalhas a melhor campanha 
nacional na competição para 
atletas de 15 a 18 anos.

Na primeira edição dos 
Jogos da Juventude, em Cin-
gapura, em 2010, o Brasil 
conquistou sete medalhas 
(três de ouro, três de prata e 
uma de bronze). Quatro anos 
depois, em 2014, em Nan-
quim, foram seis de ouro, 
sete de prata e uma de bron-

COB

Brasil conquista 15 medalhas 
nos Jogos da Juventude 2018

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

ze. Os números são do Comi-
tê Olímpico do Brasil (COB) 
e incluem as disputas mistas 
com atletas de outros países.

Para além do pódio, o 
COB leva em consideração 
também o comportamento 
dos atletas, o comprome-
timento e aprendizado de 
cada um. Ao contrário da 

Olimpíada adulta, nos Jogos 
da Juventude os competido-
res ficam o tempo todo na 
Vila Olímpica, até quem já 
não tem mais disputas pela 
frente. Essa vivência é im-
portante para atletas que 
ainda estão em formação.

“O balanço é extrema-
mente positivo, acho que saí-

mos daqui felizes com a garo-
tada e, principalmente, com 
a proposta que nós tivemos 
de trazê-los para vivenciar o 
que são os Jogos Olímpicos. 
Essa experiência aqui ajuda 
naquela decisão de saber se 
é isso que eles querem. Acho 
que saíram daqui com bons 
fluidos, uma boa experiência 

e um bom sentimento para 
seguir em suas carreiras com 
grandes possibilidades no fu-
turo”, explicou Sebastian.

Ele estava no ginásio, 
assim como muitos atletas 
do Time Brasil, torcendo 
para a seleção de futsal. No 
final, a medalha de ouro foi 
bastante festejada. “Foi uma 

oportunidade muito grande 
para a gente, foi a primeira 
vez do futsal e vencer é uma 
sensação maravilhosa. Foi 
uma experiência maravilho-
sa, espero viver isso de novo. 
Tomara que o futsal entre no 
programa olímpico”, afirmou 
Breno, autor de um dos gols 
do Brasil.

Fórmula 1

Inglês Lewis Hamilton a um passo do penta mundial

Lewis Hamilton já 
vive no GP dos Estados 
Unidos deste fim de sema-
na o primeiro match-point 
para o pentacampeonato 
mundial de F1. Desta for-
ma, as chances do cam-
peonato mais uma vez es-
capam de Sebastian Vettel 
e vão descendo pelo ralo. 
Em Austin, para tentar 
evitar a comemoração 
do rival, Vettel comentou 
que a busca nas últimas 
corridas será por colocar 
a Ferrari onde ele tem de 
ficar. O título, embora não 
verbalmente, ele já admi-
te que está longe.

Com 67 tentos de 
desvantagem, Vettel foi 
questionado o quão im-
portante é, para ele e para 
a Ferrari, terminar a tem-
porada vencendo. É preci-
so mostrar que há luta na 
equipe italiana.

“Como eu disse, nós 
perdemos algumas coisas 
nas últimas provas. Nós 
não tivemos a velocidade 
necessária para estar à 
frente. Mas será impor-
tante para nós que as pró-
ximas corridas nos mos-
trem alguma direção. E 
que possamos conseguir 

os resultados que precisa-
mos e merecemos, e que 
possamos colocar a Ferra-
ri no lugar que ela merece 
estar”, disse.

Outra pergunta que 
recebeu foi o que precisa 

fazer para tentar o que 
seria uma virada incrí-
vel - mesmo que pegam a 
chuva que cai firme sobre 
Austin pela frente.

“É bastante claro o 
que precisamos fazer: pre-

cisamos ser rápidos o su-
ficiente. Temos de vencer 
as corridas. Mas também 
depende o que os demais 
estão fazendo do outro 
lado.  Temos de ficar de 
olho nisso também. Nas 

últimas corridas não tive-
mos velozes. Nós temos 
algumas ideias de como 
melhorar. Só que vamos 
dar tudo que temos essas 
corridas finais”, seguiu.

“Não podemos culpar 

a chuva por nada. Não te-
nho medo de correr na 
chuva. Nós apenas temos 
de garantir que sejamos 
rápidos tanto com pista 
seca quanto molhada”, fi-
nalizou.

Com 67 pontos a menos do que Lewis Hamilton, Sebastian Vettel da Ferrari espera vencer o Grande Prêmio dos Estados Unidos e adiar a conquista do campeonato pelo inglês

A vibração dos jogadores do time Brasileiro, após a vitória por 4 a 1 sobre a Rússia, que deu a medalha de ouro para o futsal  do Brasil nos Jogos Olímpicos da Juventude, em Buenos Aires

Foto:  Jonne Roriz/Exemplus/COB 

Foto: FIA
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Cruzeiro define premiação dos atletas pela conquista do hexacampeonato da Copa do Brasil e projeta 2019

O Cruzeiro já sabe o 
que vai fazer com os 50 
milhões que levou pelo 
hexacampeonato da Copa 
do Brasil. Se engana quem 
pensa que o clube vai fazer 
alguma contratação ime-
diata, o destino da grana 
é aliviar o caixa, conforme 
admitiu o presidente Wag-
ner Pires de Sá.

“A gente programa as 
finanças desde o princípio. 
Pela primeira vez, foi uma 
premiação excepcional. Ela 
vai nos dar uma tranquilida-
de para chegar até o fim do 
ano. No futebol brasileiro, 
temos jogos sem muita ren-
da no início e no fim do ano”.

O vice-presidente de 
futebol, Itair Machado, 
adotou o mesmo discurso 
de Wagner e revelou que 
o planejamento do Cruzei-
ro é começar 2019 com as 
contas em dia. Para isso, a 
Raposa tem que arrecadar 
mais R$ 20 milhões até o 
fim da temporada.

“O dinheiro é para in-
teirar o restante do ano. 
Com esse dinheiro, vamos 
precisar de mais R$ 20 mi-
lhões para chegar no quin-
to dia útil de janeiro com 
tudo em dia, premiação e 
salários” disse Itair.

A ideia do Cruzeiro é 
buscar parceiros para não 
ter que abrir de peças im-
portantes do elenco. Por 
outro lado, o próprio grupo 
também custará um valor 
elevado. Conforme apurou 
a reportagem, o prêmio 
para cada jogador campeão 
da Copa do Brasil é de R$ 
350 mil. Ainda há comissão 
técnica e funcionários com 
uma quantia a receber.

A premiação da Copa 
do Brasil foi paga conforme 
o avanço das etapas. Essa 
foi a condição estipulada 
no Cruzeiro, que, por exem-
plo, presenteou os joga-
dores com o “bicho” de R$ 
200 mil após a classificação 
contra o Palmeiras. Os valo-
res são ajustados conforme 
as participações nos jogos.

Globo Esporte

Globo Esporte 

Sr. Goool

R$ 350 mil para cada atleta

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Barcelona não confirma o
interesse na volta de Neymar

Em sua segunda tem-
porada no Paris Saint-Ger-
main, Neymar viu a im-
prensa espanhola voltar a 
badalar nesta semana a pos-
sibilidade de seu retorno ao 
Barcelona no fim da tempo-
rada. O jornal "Mundo De-
portivo" apontou que o de-
sejo do craque seria voltar 
ao Camp Nou, e a diretoria 
blaugrana não se coloca-
ria contra o retorno. Mas, a 
princípio, o assunto não foi 
tratado pelos mandatários.

O vice-presidente do 
Barcelona, Jordi Cardoner, 
afirmou em entrevista à "Rá-

dio Barcelona" que a possí-
vel contratação do camisa 
10 do PSG não foi avaliada, 
esfriando os rumores.

“Na diretoria do Barça, 
ninguém levantou a possibi-
lidade de recuperar Neymar. 
No dia de hoje, é uma ques-
tão que não podemos res-
ponder, porque ninguém a 
avaliou” disse o mandatário.

Após a possibilidade 
levantada pelo "Mundo De-
portivo", a rádio "Cadena 
SER" afirmou que a transfe-
rência poderia acontecer ao 
fim da temporada, uma vez 
que Neymar teria um acordo 
com o PSG quanto a um valor 
para liberá-lo. O veículo afir-
ma que o brasileiro acordou 

com o presidente Nasser Al
-Khelaifi uma multa decres-
cente - que, no meio do ano 
que vem, o permitiria sair 
mediante pagamento de € 
220 milhões.

Jordi Cardoner foi 
questionado se contratar 
Neymar seria mais uma 
operação de repatriar jo-
gadores liberados, como 
o Barça fez recentemente 
com Deulofeu. E o vice-pre-
sidente respondeu que tra-
ta-se de outro cenário.

“Foi ele que saiu. Outra 
coisa seria se nós não ti-
véssemos acreditando nele 
e agora quiséssemos re-
cuperar. Mas não é o caso” 
afirmou.

Média de público nos estádios foi a segunda maior da década

A Copa do Brasil voltou a romper a 
barreira dos dez mil torcedores, segundo 
levantamento do Sr. Goool. A edição 2018 
foi encerrada, na última quarta-feira, com 
o título do Cruzeiro em plena Arena Co-
rinthians e média de 10.415 pagantes. A 
marca é pouca coisa abaixo do público do 
ano passado, mas se tornou a segunda aci-
ma de dez mil espectadores nesta década. 
Em 120 jogos, o torneio nacional registrou 
1.228.996 fãs nos estádios brasileiros.

Em 2017, também com o título do 
Cruzeiro, a média da Copa do Brasil che-
gou a 10.598 apaixonados. Tal marca é a 
maior desde 2009, quando a competição 
alcançou 11.152 fanáticos. De lá para cá, 
no entanto, a Copa do Brasil patinou entre 
sete e oito mil pagantes. Se em 2014 a 
média foi de 8.812 aficionados, em 2016 
não passou de 7.220 testemunhas.

Os maiores públicos de 2018 foram 
do Flamengo. A melhor marca foi vista no 
confronto ante a Ponte Preta (52.497). Já 

as finais completam o Top 5. O duelo no 
Mineirão teve 46.150 pagantes, enquanto 
a Arena Corinthians recebeu 45.978 loucos 
do bando. Nas arquibancadas, o Cruzeiro 
garantiu a vice-liderança com média de 
41.750 celestes, enquanto o Corinthians fi-
cou uma posição abaixo (35.869). A lideran-
ça, novamente, foi do Flamengo (50.707).

Em campo aconteceram 43 vitórias dos 
mandantes, 40 triunfos dos visitantes e 37 
empates. Houve ainda 253 gols, sendo 135 
dos donos da casa e 118 dos visitantes. Mé-
dia de 2,11 tentos por partida. O empate, 
por 1 a 1, foi o resultado mais repetido 
- 17 vezes. A Raposa voltou a dar a volta 
olímpica com aproveitamento acima de 
70%. Foram cinco vitórias (uma em casa e 
quatro fora), dois empates como mandante 
e uma derrota ao lado da torcida, além 
de dez gols a favor e seis tentos tomados. 
Desempenho geral de 70,8%. Fora de casa 
a marca ficou em 100%.

Antes do Corinthians, o Cruzeiro - que 
entrou nas oitavas de final por causa da 
disputa da Libertadores - já havia superado 
Atlético Paranaense, Santos e Palmeiras. 

Esta, por sinal, foi a terceira final entre dois 
clubes que vieram do torneio mais impor-
tante da América do Sul. As outras duas 
foram em 2014 e 2016. Outro detalhe, 
a decisão de 2018 foi a oitava com dois 
campeões da própria Copa do Brasil. Sem 
falar que nas últimas quatro oportunidades, 
a final contou com dois vencedores.

Campeões!
O Estado de São Paulo é o maior cam-

peão da Copa do Brasil com nove títulos. 
Minas Gerais, por sua vez, assumiu a 
vice-liderança com sete conquistas, assim 
como o Rio Grande do Sul. Já o Rio de 
Janeiro aparece com cinco. Pernambuco e 
Santa Catarina contabilizam uma conquista 
cada no torneio nacional.

Em relação aos clubes, o Cruzeiro ga-
rantiu a liderança isolada ao chegar a seis 
títulos, um a mais do que o Grêmio. Flamen-
go, Corinthians e Palmeiras estacionaram 
nos três títulos cada. Já Atlético Mineiro, 
Vasco, Santos, Sport, Fluminense, Paulista, 
Santo André, Juventude, Internacional e 
Criciúma têm uma volta olímpica cada.

A conquista da Copa do Brasil serviu para aliviar um pouco a crise financeira do Cruzeiro, que ainda precisa de mais 20 milhões, até o final do ano, para pagar todas as dívidas do clube

Neymar confessou que gostaria de voltar a jogar no Barcelona, mas o clube negou que haja uma negociação no momento

Foto: Marcos Ribolli

Foto:Divulgação
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Francisco Di Lorenzo Serpa
falserpa@oi.com.brCausos&lendas do nosso futebol

Ele nasceu e foi registrado como Se-
bastião do Socorro Araújo de Oliveira, na 
cidade de Manaus, estado do Amazonas, 
no dia 28 de setembro do ano de 1956, 
mas foi como Dentinho Guerreiro que 
aquele centroavante ficou conhecido no 
mundo da bola.

Já em 1975, mesmo aquele estado não 
possuindo tradição no futebol, e sim com 
predominância em uma cultura e folclore 
que envolve o índio, os rios, os animais e a 
floresta amazônica, Dentinho iniciou a sua 
vitoriosa carreira defendendo as cores do 
time do São Raimundo. Depois foi para o 
Rio Negro, Fast Clube e o Nacional, encer-
rando o seu ciclo nas terras do Boi Bumbá.

Enquanto o estado do Amazonas per-
dia o seu jovem atleta, o país ganhava um 
grande artilheiro, pois Dentinho Guerreiro 
tinha muita tinta e papel para escrever 
uma brilhante história pelos campos de 
futebol do Brasil e também do exterior.

É, muita gente não lembra, mas o 
nosso artilheiro honrou a nossa tradição 
no futebol, quando vestiu as camisas do 
Leon, do México, e do Cúcuta, da Colôm-
bia, países que encantou com os seus gols 
cheios de garra e determinação.

Antes de descer para dar alegria aos 
torcedores daqui do Nordeste, Dentinho 

Guerreiro vestiu e suou a camisa da Portu-
guesa de Desportos, aonde foi ídolo, time 
de enormes tradições no nosso futebol e 
formador de atacantes do naipe de Leivi-
nha e Enéas.

Mas foi na região nordestina aonde 
reinou o nosso artilheiro, que jogou no 
ABC, do Rio Grande do Norte; CSA, CRB, 
Comercial, Cruzeiro e CSE, todos de Ala-
goas; Confiança, de Sergipe; Bacabal, do 
Maranhão. Na Paraíba, Dentinho Guerrei-
ro foi ídolo das torcidas do Auto Esporte e 
do Botafogo.

No clube do povo, comandou o ataque 
de um dos maiores times formado pelo 
Auto Esporte Clube, que culminou com a 
conquista brilhante do campeonato esta-
dual de 1987. Quem assistiu aquele timão 
jogando sabe do que estou falando, onde 
Dagoberto, Isaías, Dentinho e outros cra-
ques, sob o comando do treinador Victor 
Hugo esmagavam os adversários.

Esteve na Maravilha do Contorno, nos 
anos de 1983, 84 e 1989, sempre como 
ídolo do clube. Em 1983, ele marcou 42 
gols em uma mesma competição. Quem 
não se lembra daquela reportagem do Glo-
bo Esporte, na voz marcante de Léo Batista, 
perguntando quem era o maior goleador 
do país. O próprio e conceituado jornalista, 

depois de citar vários artilheiros do sul, 
respondia - Dentinho, do Botafogo da Para-
íba. A torcida nunca esqueceu o seu nome e 
a sua vitoriosa passagem no clube.

Esse Guerreiro, ao encerrar a sua 
vitoriosa carreira, jogando em Bacabal, 
estado do Maranhão, resolveu ali fixar a 
sua residência e iniciar a sua profissão de 
formador de jovens atletas. Casado com 
Jane Wilma Araújo de Oliveira, ele possui 
05 filhos. Um de seus filhos, Pedro Igor, já 
desponta como seguidor dos passos e dos 
gols do seu pai.

Agora, mesmo jogando e sendo desta-
que em vários times do país e do exterior, 
a identificação de Dentinho Guerreiro com 
o Botafogo da Paraíba foi muito grande, 
não só pelo fato de ter sido o artilheiro do 
Brasil, com a camisa do alvinegro da estre-
la vermelha, das amizades que conseguiu 
aqui no estado, onde esporadicamente 
visita com a família.

A identificação desse artilheiro com 
o clube, já veio desde o dia em que ele 
nasceu, pois Dentinho, como dito logo no 
início deste artigo, nasceu no dia 28 de 
setembro, data em que se comemora a 
fundação do Botafogo.

*Extraído do livro Causos & Lendas 
do Nosso futebol.

O artilheiro das terras do boi bumbá

Competição reúne os melhores times do Nordeste e jogo acontece no Estádio Almeidão a partir das 15h

Depois de fazer uma 
péssima campanha no 
Campeonato do Nordeste 
Sub 20, do ano passado, 
quando ficou na lanterna 
do seu grupo, com apenas 
1 ponto ganho, em 3 jo-
gos, o Botafogo está bem 
otimista para a edição da 
competição 2018, que co-
meça hoje para o clube da 
Maravilha do Contorno. A 
estreia será às 15 horas, no 
Estádio Almeidão, diante 
do Náutico de Recife.

Em relação as edições 
anteriores, a competição 
sofreu mudanças, já que 
era disputado apenas em 
um Estado, e com jogos 
apenas de ida, desde a pri-
meira fase. Agora, a com-
petição é como a profissio-
nal nos últimos anos, com 
jogos de ida e volta dentro 
do grupo, e com os jogos 
nas cidades dos partici-
pantes. O Botafogo está no 
Grupo C, ao lado do Náutico 
de Recife, adversário deste 
domingo, além do Fortale-
za-CE e América-RN. 

Para o técnico do Bo-
tafogo, Ramiro Sousa, é 

um grupo muito forte, mas 
ele acredita que o Belo te-
nha condições de terminar 
como líder e se classificar 
para as semifinais da com-
petição. “Vamos enfrentar 
adversários grandes, de 
camisa, tradicionais no fu-
tebol da região. Nossa pre-
paração começou muito 
tarde, alguns reforços che-
garam ainda esta semana, 
mas mesmo assim, como 
só jogaremos aos sábados, 
temos tempo e condições 
de entrosar bem o elen-
co, que ainda aguarda a 
presença de alguns atletas 
que estão emprestados ao 
Esporte de Patos, partici-
pando do Paraibano da Se-
gunda Divisão. Temos que 
começar bem hoje fazen-
do o dever de casa para 
ganhar moral”, afirmou o 
treinador.

Após a derrota por 3 a 
0 para o ABC, em amistoso 
realizado na semana pas-
sada, Ramiro fez algumas 
mudanças na equipe, com 
a chegada de novos refor-
ços. Por causa das mexi-
das, ele não adiantou qual 
deverá ser a equipe que vai 
começar jogando contra o 
Timbu de pernambuco.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Belo estreia hoje contra o 
Náutico pela Copa Sub-20

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Botafogo e Projeto 
VF4 fazem neste domin-
go (21), às 9h no Estádio 
Almeidão, a grande final 
da Copa Paraíba de Fute-
bol Raimundo Braga 2018 
etapa regional de João 
Pessoa. A entrada é gra-

tuita e o Belo para chegar 
à decisão eliminou o São 
Paulo Crystal, de Cruz do 
Espírito Santo, enquanto 
o time de Victor Ferraz, 
paraibano que joga no 
Santos-SP, despachou a 
Escolinha L2 Sport, que 
também é da capital.

A competição, que é 
para atletas até 15 anos, 

é executada pelo Gover-
no do Estado por meio da 
Secretaria de Estado da 
Juventude, Esporte e La-
zer (Sejel) e vem sendo 
realizada desde o ano de 
2013 com representan-
tes das 14 regiões da Pa-
raíba, onde todo os anos, 
os campeões de cada se 
enfrentam para conhecer 

o campeão geral. “Assim 
como ocorreu nas demais 
edições, cada campeão de 
sua respectiva regional é 
classificado para uma fase 
final, onde sairá o vence-
dor geral”, disse o coorde-
nador, professor Mineiro.

“É mais uma compe-
tição que está inserida 
oficialmente no calendá-

rio esportivo da Paraí-
ba porque vem todos os 
anos revelando talentos 
para o futebol brasileiro. 
Desde que foi iniciada, 
em 2013, já foram mais 
de 100 jogadores nego-
ciados a várias equipes 
do futebol paraibano e 
também de outros esta-
dos do Brasil”, disse José 

Marco, secretário execu-
tivo de esporte e lazer.

Jogos Mirins da Paraí-
ba  - Neste sábado (20), 
ocorrerão, às 8h30, as dis-
putas de xadrez, no Clube 
do Xadrez, no bairro de 
Miramar, enquanto que na 
Vila Olímpica Parahyba, a 
partir das 14h, será a vez 
da ginástica rítmica. 

Botafogo e Projeto VF4 decidem a Copa Paraíba amanhã

O técnico Ramiro Sousa comanda o Botafogo nas disputas da Copa do Nordeste Sub-20 em busca de revelar jogadores para a equipe profissional

Foto: Ascom/Botafogo

Secom-PB



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 AVISO DE RESULTADO DE IMPUGNAÇÃO DO EDITAL TOMADA DE PREÇOS 00001/2018
O Prefeito Constitucional do Município de Arara torna público para conhecimento de quem 

interessar possa que, relativamente à Impugnação do Edital, interposta pela SEVERINO OLE-
GARIO DA SILVA NETO – CNPJ nº 29.102.727/000161, por tudo que fora exposta, em respeito 
aos princípios que regem a administração pública, em consonância com o Parecer emitido pela 
Consultoria Jurídica deliberamos pela suspensão da Tomada de Preço, haja vista, a constatação 
de irregularidades que tornariam inexequível a execução da obra, para a correção da mesma e 
posteriormente publicação de nova data para abertura, sendo disponibilizado neste orgão nos autos 
do processo cópia das razões de impugnação.

Arara - PB, 20 de Outubro de 2018
RAMON SANTOS DA COSTA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Gama Rosa, S/N - Centro - Arara - PB, às 09:00 horas do dia 02 de Novembro de 2018, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: A presente Licitação tem por objeto as 
aquisições de equipamentos de informática, para diversas secretárias deste Município, conforme 
especificações no Termo de Referência.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 060/2005. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.E-mail:licitacao@arara.pb.gov.br. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Arara - PB, 20 de Outubro de 2018
RAMON SANTOS DA COSTA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE JULGAMENTO DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N° 00002/2018 – PMBEX
PROCESSO LICITATÓRIO Nº 00072/2018 – PMBEX

A Prefeitura Municipal de Bayeux, através da Comissão Permanente de Licitação, comunica aos 
participantes da TOMADA DE PREÇOS N° 00002/2018 – PMBEX, que após análise detalhada na 
documentação, respaldada na legislação vigente e Edital da licitação em epígrafe, considera habili-
tadas as empresas: LIMP CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI-ME, CNPJ: 10.526.490/0001-18 e 
F E TAVARES ENGEFRANCE ADMINISTRACAO DE OBRAS EIRELI, CNPJ: 21.211.907/0001-70. 
A Comissão comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação e que a 
reunião para dar continuidade ao processo licitatório – abertura de Propostas, fica marcada para o 
próximo dia 30/10/2018, às 14:00horas. Quando da sessão para abertura das propostas os licitantes 
considerados habilitados deverão apresentar nova documentação de habilitação, no tocante à re-
gularidade fiscal e trabalhista, constante do Art. 29, da Lei 8.666/93, tendo em vista a sessão inicial 
ter ocorrido em 08/10/2018. A referida sessão será realizada no Centro Municipal Administrativo, 
situado à Av. Liberdade, n° 2637 – Sesi, Bayeux/PB. Mais informações poderão ser obtidas, in loco, 
na Sala da Comissão Permanente de Licitação, das 11:00h às 14:00h (horário local), para atendi-
mento ao público externo ou por e-mail (cpl@bayeux.pb.gov.br), a partir da publicação deste aviso.

Bayeux - PB, 19de Outubrode 2018.
EMANOEL DA SILVA ALVES

Presidente da Comissão Permanente de Licitação
Prefeitura Municipal de Bayeux

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2018

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para o fornecimento parcelado de medicamentos (itens 
remanescentes), destinados a manutenção da Farmácia Básica do município de Bernardino Batista/
PB. LOCAL e DATA: Rua Edinete Abrantes de Abreu, 30 - Centro - Bernardino Batista - PB, às 
09:00 horas do dia 01 de Novembro de 2018. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35611021. E-mail: cpl.bernardino@gmail.
com. Edital: www.bernardinobatista.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Bernardino Batista - PB, 17 de Outubro de 2018
ANTONIO DUARTE DE LIMA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2018

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para o fornecimento parcelado de medicamentos psicotrópi-
cos (itens remanescentes), destinados a manutenção da saúde pública do Município de Bernardino 
Batista/PB. LOCAL e DATA: Rua Edinete Abrantes de Abreu, 30 - Centro - Bernardino Batista - PB, na 
sala de reuniões da CPL, às 11:00 horas do dia 01 de Novembro de 2018. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35611021. E-mail: 
cpl.bernardino@gmail.com. Edital: www.bernardinobatista.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Bernardino Batista - PB, 17 de Outubro de 2018
ANTONIO DUARTE DE LIMA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00041/2018

OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para o fornecimento parcelado de materiais hospitalares (itens 
remanescentes), destinados a manutenção das atividades da Secretaria de Saúde e Meio Ambiente 
do município de Bernardino Batista/PB. LOCAL e DATA: Rua Edinete Abrantes de Abreu, 30 - Centro 
- Bernardino Batista - PB, na sala de reuniões da CPL, às 14:00 horas do dia 01 de Novembro de 
2018. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 35611021. E-mail: cpl.bernardino@gmail.com. Edital: www.bernardinobatista.pb.gov.
br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Bernardino Batista - PB, 17 de Outubro de 2018
ANTONIO DUARTE DE LIMA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CARRAPATEIRA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Vieira, 57 - Centro - Carrapateira - PB, às 10:00 horas do dia 06 de Novembro de 2018, lici-
tação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO 
DE MEDICAMENTOS POR MAIOR PERCENTUAL DE DESCONTOS COM BASE NA TABELA DA 
ABC FARMA, DESTINADOS A ATENDER AS NECESSIDADES DA POPULAÇÃO CARENTE DO 
MUNICÍPIO DE CARRAPATEIRA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2009. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 35531003. E-mail: prefeitura@
carrapateira.pb.gov.br. Edital: http://www.carrapateira.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Carrapateira - PB, 19 de Outubro de 2018
WEBERTON VIEIRA FERREIRA DE MENESES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Confecção de crachás e carimbos. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação 

nº DV00026/2018. DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária n° 00582/2018 no valor de R$ 11.950,00 
(onze mil e novecentos e cinquenta reais), nos seguintes elementos de despesa (LOA 2018): 06.00 
Secretaria Municipal de Administração; 04.122.0011.2012 Manutenção das Atividades da Secre-
taria Municipal de Administração; 001.01 Recursos Ordinários; 66.3.3.90.39.01 Outros Serviços 
de Terceiros - Pessoa Jurídica.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conde e: CT Nº 00177/2018 - 04.10.18 - MARCIC 
IMPRESSOES GRAFICAS LTDA - ME - R$ 11.950,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ro-
dovia PB 18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 01 de Novembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: Contratação de empresa para fornecimento de alimentação. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Federal nº. 3.555. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. E-mail: licita@conde.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 17 de Outubro de 2018
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ro-
dovia PB 18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 26 de Novembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço - anteriormente suspensa -, para: 
Aquisição de ferramentas, para atender as necessidades dos CREIs e Escolas da rede municipal. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Federal nº. 3.555. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. E-mail: licita@conde.pb.gov.br. 

Conde - PB, 19 de Outubro de 2018
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

 Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

RETIFICAÇÃO
AVISO DE ABERTURA DE PROPOSTA
TOMADA DE PREÇO N º. 00013/2018

O presidente da CPL do município de Conceição/PB, torna público a Retificação do Aviso da 
sessão de abertura do envelope contendo a Proposta de Preços (Envelope Nº 02) da licitação 
em epígrafe, que será realizada no dia 23 de Outubro de 2018 às 09h30 (hora local), na sala da 
comissão de licitação na Rua Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São 
José - Conceição - PB. Dessa forma na data final do aviso, onde se lê: Conceição - PB, 23 de 
Agosto de 2018, Leia-se: Conceição - PB, 18 de outubro de 2018.

Conceição - PB, 19 de Outubro de 2018.
OSVALDO CIRILO FERREIRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00060/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 05 de Novembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Contratação de empresa especializada na prestação 
de serviço de Locação de Veículo, para atender as necessidades do SAD. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. 
Informações: no horário 08:00 as 14:00h dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
3250-3121-  Email: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br

Edital disponível no site:http://cabedelo.pb.gov.br/transparencia/transparencia_editais.asp
Cabedelo - PB, 19 de Outubro de 2018

CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00095/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00095/2018, que objetiva: Contratação de 
empresa para fornecer médicos especialistas e exames a serem realizados na Policlínica Augusto 
de Almeida - Guarabira/PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
CLÍNICA MÉDICA REAVIVARE LTDA - R$ 134.400,00.

Guarabira - PB, 19 de Outubro de 2018
WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA

Gestor

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa para fornecer médicos especialistas e exames a serem 
realizados na Policlínica Augusto de Almeida - Guarabira/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Pre-

sencial nº 00095/2018. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS Dotação 
consignada no orçamento Elemento de despesa 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa 
Jurídica. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde da 
Guarabira e: CT Nº 00440/2018 - 19.10.18 - CLÍNICA MÉDICA REAVIVARE LTDA - R$ 134.400,00.

WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA
Gestor

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00098/2018.
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Solon de Lucena, 26, 1° Andar - Centro - Guarabira - PB, às 16h30min, do dia 01 de Novembro de 
2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
para confecção de materiais diversos para uso na Secretaria de Saúde. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. 
Informações: no horário das 14h00min as 18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: 
licitacao@guarabira.pb.gov.br.

Guarabira - PB, 19 de Outubro de 2018
DOUGLAS NÓBREGA GOMES

Pregoeiro
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00099/2018.

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Solon de Lucena, 26, 1° Andar - Centro - Guarabira - PB, às 08h00min, do dia 05 de Novembro de 
2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
para confecção de materiais em geral para melhor atender as necessidades da Administração 
Municipal. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 14h00min as 18h00min dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Email: licitacao@guarabira.pb.gov.br.

Guarabira - PB, 19 de Outubro de 2018
DOUGLAS NÓBREGA GOMES

Pregoeiro
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
GABINETE DO PREFEITO

TERMO DE ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS
OBJETO: Termo de Adesão a Ata de registro de preços nº 06/2018 do Pregão Presencial SRP nº 

06/2018 da Superintendência de Trânsito e Transportes Públicos de Campina Grande/PB - STTP, 
conforme extrato da Ata de Registro de Preços publicada na Imprensa Oficial tudo em conformidade 
ao amparo contido no Decreto n.º 7892, de 23 de Janeiro de 2013, Decreto nº 34.986/2014 e das 
demais normas legais aplicáveis, para CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE 
FORMA PARCELADA DE TINTA VIÁRIA (A BASE DE ÁGUA ACRÍLICA) PARA MELHOR ATENDER 
AS NECESSIDADES DA ADMINISTRAÇÃO MUNICIPAL, a autorização do Órgão gerenciador e 
declaração de aceitação da empresa VIMASTER INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE COMPONENTES 
DE VIDRO LTDA, todos partes integrantes deste instrumento contratual, independente de transcrição, 
tudo em conformidade ao que preceitua o Decreto nº 7892, de 23 de Janeiro de 2013. Com base 
nas informações constantes do Processo em referência, através de Adesão a ATA DE REGISTRO 
DE PREÇOS do referido Pregão Presencial, em cumprimento aos termos do artigo 43, inciso VI, da 
Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores e competente parecer Jurídico, HOMOLOGO e ADJUDICO 
o objeto, em favor da empresa VIMASTER INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE COMPONENTES DE 
VIDRO LTDA, inscrita no CNPJ sob o nº 05.305.148/0002-39, no valor de R$ 72.064,00 (Setenta 
e Dois Mil e Sessenta e Quatro Reais).

Guarabira/PB, 17 de Outubro de 2018.
ZENÓBIO TOSCAO DE OLIVEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Termo de Adesão a Ata de registro de preços nº 06/2018 do Pregão Presencial SRP nº 
06/2018 da Superintendência de Trânsito e Transportes Públicos de Campina Grande/PB - STTP, 
conforme extrato da Ata de Registro de Preços publicada na Imprensa Oficial tudo em conformidade 
ao amparo contido no Decreto n.º 7892, de 23 de Janeiro de 2013, Decreto nº 34.986/2014 e das 
demais normas legais aplicáveis, para CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE 
FORMA PARCELADA DE TINTA VIÁRIA (A BASE DE ÁGUA ACRÍLICA) PARA MELHOR ATENDER 
AS NECESSIDADES DA ADMINISTRAÇÃO MUNICIPAL. FUNDAMENTO LEGAL: Termo de Ade-
são 06/2018/PMG. AMPARO LEGAL: Decreto n.º 7892, de 23 de Janeiro de 2013, Lei Federal n.º 
10.520/2002. RECURSOS ORÇAMENTÁRIOS: RECURSOS PRÓPRIOS / FEDERAIS / OUTROS: 
Dotação consignada no orçamento vigente. Elemento de despesa: 3.3.90.30.01 – Material de 
Consumo VIGÊNCIA: Doze Meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Guarabira 
e: CT Nº 441/2018 – 19.10.2018 – VIMASTER INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE COMPONENTES 
DE VIDRO LTDA - R$ 72.064,00.

ZENÓBIO TOSCAO DE OLIVEIRA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00016/2018

Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00016/2018, 
que objetiva: Contratação de empresa no ramo pertinente para os serviços de mão de obra na dre-
nagem de águas pluviais da Rua Antonio Gouveia da Silva, Bairro Novo - Guarabira/PB; RATIFICO 
o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: DEIVID SOARES DE ALMEIDA - R$ 
3.952,04 – Três Mil Novecentos e Cinquenta e Dois Reais e Quatro Centavos.

Guarabira - PB, 19 de Outubro de 2018.
ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para os serviços de mão de obra na 
drenagem de águas pluviais da Rua Antonio Gouveia da Silva, Bairro Novo - Guarabira/PB. FUN-
DAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00016/2018. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS 
/ OUTROS: Dotação consignada no orçamento vigente 2018 – 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de 
Terceiros - Pessoa Jurídica. PRAZO PARA CONCLUSÃO: Até 30 (trinta) dias. VIGÊNCIA: Dezem-
bro de 2018. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA e DEIVID 
SOARES DE ALMEIDA - R$ 3.952,04 – Três Mil Novecentos e Cinquenta e Dois Reais e Quatro 
Centavos- CT Nº 00442/2018 – 19.10.2018.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO FRACASSADA
PROCESSO ADM Nº. 2017/117032 da SEDES.

A SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO DE JOÃO PESSOA, através do pregoeiro, torna público 
para conhecimento dos interessados que a licitação na modalidade Pregão Eletrônico SRP nº 04-
068/2018. Tipo Menor Preço por Lote, cujo objeto é o SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA 
EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM SERVIÇOS DE RECARGA DE 
EXTINTORES, COM SUBSTITUIÇÃO DE PEÇAS E FORNECIMENTO DE EQUIPAMENTOS, PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL - SEDES 
foi declarada FRACASSADA.

João Pessoa, 19 de outubro de 2018.
DALPES SILVEIRA DE SOUZA

Pregoeiro da COPEL/SEAD

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DO PLANEJAMENTO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 33034/2018

HOMOLOGO a licitação na modalidade Concorrência Pública nº 33034/2018, Processo Ad-
ministrativo nº 2018/066333, destinada a contratação de empresa especializada para Reforma 
da Praça no Ernani Sátiro em João Pessoa, e com base no Relatório final da Comissão Especial 
de Licitação da SEPLAN, ADJUDICO seu objeto para a empresa ENGEMEC CONSTRUTORA E 
INCORPORADORA LTDA – ME, com a proposta comercial vencedora de R$ 227.772,43, estando 
compatível com os preços referenciais integrantes do processo licitatório.

João Pessoa, 19 de outubro de 2018.
Daniella Almeida Bandeira de Miranda Pereira

Secretária de Planejamento

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09071/2018
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09040/2018  PROCESSO ADM. Nº. 2018/052846

OBJETO: AQUISIÇÃO DE ROLOS DE PAPEL SULFITE DE 75 GRAMAS E CARTUCHOS DE 
DIVERSAS CORES PARA A IMPRESSORA PLOTTER ALOCADA NO SETOR DE ENGENHARIA 
DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09040/2018, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, 
e do Decreto Municipal nº. 7.884/2013 e das demais normas legais aplicáveis, tornar público o 
Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: UNISUPRI OFFICER-COM EQUIP DE INFORMÁTICA LTDA-EPP 
CNPJ: 07.630.001/0001-69 FONE/FAX: (27)3251-1689/3251-2188 END.: AVENIDA GETÚLIO 

VARGAS Nº. 162.2º. Andar- Sl 202 Centro Serra/ES. CEP: 29.176-090 EMAIL: contato@unisupri.
com.br

ITEM UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL
MARCA

02 Unid

     Cartucho HP Vivera 
HP inks ou similar
Cor Magenta 72 

Referência: C9399A
69 ml

Cartucho compatível 
com a impressora 

Plotter HP Designjet 
T790.

10
R$ 300,00
(trezentos 

reais).

R$ 3.000,00
(três mil reais). HP

03 Unid

Cartucho HP Vivera HP 
inks ou similar
Cor Yellow 72 

Referência: C9400A
69 ml

Cartucho compatível 
com a impressora 

Plotter HP Designjet 
T790.

10
R$ 300,00
(trezentos 

reais).

R$ 3.000,00
(três mil reais). HP

04 Unid

Cartucho HP Vivera HP 
inks ou similar

Cor Photo Black 72 
Referência: C9397A

 69 ml
Cartucho compatível 

com a impressora 
Plotter HP Designjet 

T790.

10
R$ 300,00
(trezentos 

reais).

R$ 3.000,00
(três mil reais). HP

05 Unid

Cartucho HP Vivera HP 
inks ou similar
Cor Cyan 72 

Referência: C9398A
69 ml

Cartucho compatível 
com a impressora 

Plotter HP Designjet 
T790.

10
R$ 300,00
(trezentos 

reais).

R$ 3.000,00
(três mil reais). HP

06 Unid

Cartucho HP Vivera HP 
inks ou similar
Cor Gray 72 

Referência: C9401A
69 ml

Cartucho compatível 
com a impressora 

Plotter HP Designjet 
T790.

10

R$ 269,70
(duzentos e 
sessenta e 
nove reais 
e setenta 

centavos).

R$ 2.697,00
(dois mil, 

seiscentos e 
noventa e sete 

reais).

HP

Valor Total: R$ 14.697,00 (quatorze mil, seiscentos e noventa e sete reais).

João Pessoa, 19 de outubro de 2018.
Republicado por Incorreção.
EDILMA DA COSTA FREIRE

Secretária de Educação e Cultura 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE JULGAMENTO IMPUGNAÇÃO
EDITAL CONCORRÊNCIA Nº 33036/2018

OBJETO: Contratação de empresa especializada para Implantação do Parque Ecológico Sa-
nhauá contemplando revitalização e novas construções, inclusive áreas em seu entorno imediato, 
em João Pessoa.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 
comunica aos interessados, que a impugnação ao Edital de Licitação da Concorrência nº 33036/2018 
interposta pela empresa CONSTRUTORA BRTEC LTDA, foiRECEBIDO pela Titular da Pasta de 
Planejamento do Município de João Pessoa e NÃO PROVIDO, permanecendo inalterado o Edital 
e mantida a abertura da sessão para recebimento dos envelopes de habilitação e propostas para 
o dia, horário e local indicado no preâmbulo do Edital.

João Pessoa, 19 de outubro de 2018.
EDUARDO HENRIQUE MARINHO ALVES

Presidenteda Comissão Especial de Licitação – SEPLAN/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TAVORA
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N 015/2018-SRP
A Prefeitura Municipal de Juarez Távora-PB, nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 

8.666/93 e suas alterações, Lei complementar n.º 123/2006 alterações, Decreto n.º 7892/2013 e 
alterações bem como toda legislação correlata, tornar publico aos interessados que realizará licitação 
na modalidade Pregão Presencial do tipo menor preço por item, objetivando a eventual aquisição de 
equipamentos e materiais permanente, em sessão pública que será realizado as 14h00min do dia 
09/11/2018, na sede da Prefeitura Municipal de JUAREZ TAVORA/PB, na CPL localizado na Rua José 
Mendonça de Araújo, N 171 – Centro Juarez Távora –PB - CEP – 58387-000. Maiores informações 
através do telefone: (083) 3267-1072 no horário de expediente normal de 08h00min as 12h00min.

Juarez Távora, 18 de outubro de 2018.
Suellen Diniz de Souza 

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 026/2018-SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI, torna público para conhecimento dos interessados nos 

termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações, Decreto n.º 7892/2013 e alterações bem como toda legislação correlata, que 
realizará licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço do tipo menor 
preço, em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de MARI, no dia 05 de novembro 
de 2018 as 14:00 horas. Objetivo: Aquisição de um veículo tipo van, novo, zero quilômetros, com 
capacidade mínima de 16 passageiros com elevador para cadeirantes ou dispositivo de poltrona 
móvel para atender as necessidades da Secretaria Municipal de Saúde de Mari. Maiores informações 
(083) 3287-1183 e aquisição do edital através do e-mail: cpl.mari.2017@gmail.com, www.mari.pb.gov.
br ou no endereço, Rua Antônio de Luna Freire, 146 – Centro – Mari-Pb, das 08h00min as 12h00min.

Mari, 18 de outubro de 2018.
Alexandre Pereira da Silva 

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

RETIFICAÇÃO
No Extrato do terno Ratificação e Adjudicação da licitaçãoda Adesão ao registro de PreçoNº 

1.6.004/2018, publicado no Jornal a União no dia 08 de Agosto de 2018, na descrição do Objeto 
Valor Global de R$ 75.053,33 (Setenta e Três mil e Cinquenta e Três reais e Trinta e Três centavos). 
Leia Se:Valor Global de R$ 68.185,00 (Sessenta e oito mil cento e oitenta e cinco reais).

Monteiro -PB, 19 de Outubro de 2018. 
ANNA LORENA DE FARIAS LEITE NÒBREGA

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

 COMUNICADO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2018

Conforme combinado na ultima reunião do dia 20/08/2018 estamos convocando as empresas 
Cavalcanti PrimoLtda e Comercial Sant’ana Veículos e Peças Ltda para no dia 17/10/2018 às 
09:00hs darmos continuidade ao certame. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3297-1035. E-mail: licita.mataraca@gmail.
com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Mataraca - PB, 19 de Outubro de 2018
MARIA DE LOURDES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição, conforme demanda, parcelada de material de limpeza, higiene pessoal e des-

cartáveis para uso das diversas Secretarias Municipais. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00021/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Natuba e Recursos Repassados pelo 
Governo Federal: 02.010 - Secretaria do Governo Municipal 04 122 2001 2002 - Manutenção das 
atividades da Secretaria do Governo Municipal 3.3.90.30.00 Material de Consumo 02.020 - Secretaria 
de Administração 04 122 2001 2007 - Manutenção das atividades da Secretaria de Administração 
3.3.90.30.00 Material de Consumo 02.050 - Secretaria de Educação 12 361 1002 2012 - Manutenção 
do FUNDEB - 40% outros 3.3.90.30.00 Material de Consumo 12 361 2001 2015 - Manutenção da 
Secretaria de Educação 3.3.90.30.00 Material de Consumo 12 361 1002 2018 - Manutenção do 
Desenvolvimento do Ensino - MDE 3.3.90.30.00 Material de Consumo 12 368 1002 2020 - Manu-
tenção do Salário Educação - QSE 3.3.90.30.00 Material de Consumo 02.060 - Secretaria de Saúde 
10 301 2001 2031 - Manutenção das atividades da Secretaria de Saúde 3.3.90.30.00 Material de 
Consumo 02.070 - Fundo Municipal de Saúde 10 301 1001 2032 - Manutenção do Fundo Municipal 
de Saúde - Recursos Próprios 3.3.90.30.00 Material de Consumo 10 301 1001 2034 - Manutenção 
da Estratégia Saúde da Família 3.3.90.30.00 Material de Consumo 10 302 1001 2039 - Manutenção 
da Média e Alta Complexidade Ambulatorial e Hospitalar - MAC 3.3.90.30.00 Material de Consumo 
10 302 1001 2041- Manutenção dos Serviços de Atendimento Móvel de Urgências - SAMU 192 - 
MAC 3.3.90.30.00 Material de Consumo 10 301 1001 2042 - Manutenção da Atenção Básica - PAB 
3.3.90.30.00 Material de Consumo 02.080 - Secretaria de Assistência e Desenvolvimento Social 08 
244 2001 2043 - Manutenção da Secretaria de Assistência e Desenvolvimento Social 3.3.90.30.00 
Material de Consumo 02.090 - Fundo Municipal de Assistência Social 08 244 1004 2049 - Bloco da 
Proteção Social Básica 3.3.90.30.00 Material de Consumo 08 244 1004 2053 - Bloco da Proteção 
Especial de Média Complexidade 3.3.90.30.00 Material de Consumo 02.100 - Secretaria de Obras, 
Serviços Urbanos e Habitação 15 452 2001 2058 - Manutenção das Atividades da Secretaria de 
Obras, Serviços Urbanos e Habitação 3.3.90.30.00 Material de Consumo 02.110 - Manutenção da 
Secretaria de Agricultura, Meio Ambiente e Recursos Hídricos 18 541 2001 2060 - Manutenção da 
Secretaria de Agricultura, Meio Ambiente e Recursos Hídricos 3.3.90.30.00 Material de Consumo. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Natuba e: CT Nº 00058/2018 - 18.10.18 - RS SERVIÇOS DE LIMPEZA EM PREDIOS 
E DOMICILIOS LTDA - R$ 30.197,82.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS/PB
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00001/2018

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00001/2018, 
que objetiva: Contratação de Instituição Pública e sem fins Lucrativos, incumbida estatutariamente 
da pesquisa, do ensino ou do desenvolvimento, para realização de Concurso Público de Provas, 
Provas Práticas e/ou de Prova e Títulos para Provimento de Vagas no quadro de pessoal efetivo 
com a finalidade de atender as necessidades da Prefeitura Municipal de Pilõezinhos/PB, nos termos 
deste contrato, sob a regência da Lei nº 8.666/93 (art. 24, XIII) e suas alterações posteriores.; RA-
TIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: UNIVERSIDADE ESTADUAL 
DA PARAÍBA – CNPJ 12.671.814/0001-37. As despesas decorrentes do presente contrato serão 
custeadas com os recursos oriundos do valor arrecadado com as inscrições.

Pilõezinhos - PB, 15 de Outubro de 2018.
MÔNICA CRISTINA SANTOS DA SILVA

Prefeita
 

Prefeitura municipal de Pedra Branca  
Aviso de Resultado de Julgamento

Pregão nº 00039/2018
O Pregoeiro Oficial da Prefeitura Municipal de Pedra Branca-PB, tornar público o resultado de 

julgamento de proposta de preços e habilitação do Pregão Presencial nº 00039/2018, com objeto 
aquisição de material de laboratório. Tem como vencedora DIAGFARMA COMERCIO E SERVIÇOS 
DE PRODUTOS HOSPITALARES E LABORATORIAIS LTDA, com o valor global de R$ 29.535,00 
(vinte e nove mil, quinhentos e trinta e cinco reais).

Pedra Branca-PB, 19 de Outubro de 2018
Braz de Sousa Lins-Pregoeiro

Prefeitura Municipal de Piancó
Extrato do termo de rescisão unilateral de contrato

Pregão presencial 00005/2018
Trata-se de rescisão do Contrato n° 00059/2018 celebrado entre a Prefeitura Municipal de 

Piancó - PB, representada neste ato pelo Senhor Daniel Galdino de Araújo Pereira Prefeito muni-
cipal, inscrito no RG nº 3148964 SSP/PB e CPF nº 677.418.865-68, denominado CONTRATENTE, 
e a CONTRATADADROGAFONTE LTDA, CNPJ: 08.778.201/0001-26, com objeto: Aquisição de 
medicamentos para atender as necessidades da Secretaria de Saúde do Município de Piancó-PB

Considerando o exposto, bem como a reiteração do comportamento da notificada, rescindo 
unilateralmente o contrato nos termos do art. 78, I da Lei 8.666/93 em razão do descumprimento 
contratual, devendo ainda ser providenciado impedimento de licitar e contratar com a União, Estados, 
Distrito Federal ou Municípios e a aplicação de multa de 10% do valor do contrato.

Piancó-PB, 19 de outubro de 2018
Daniel Galdino de Araújo Pereira-Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00021/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 10:00 horas do dia 07de novembro de 
2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA CONSTRUÇÃO DE UMA ARQUIBANCADA COBERTA NO ESTADIO MUNICIPAL 
DE QUEIMADAS - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@
gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br. 

Queimadas - PB, 19 de outubro de 2018
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Avenida 
Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remigio - PB, às 09:30 horas do dia 06 de Novembro 
de 2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: PAVIMENTAÇÃO EM 
VIA PÚBLICA URBANA NO MUNICÍPIO DE REMÍGIO. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33641631. 
E-mail: LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM . Edital: LICITACOES.REMIGIO.PB.GOV.BR ou 
www.tce.pb.gov.br. 

Remigio - PB, 18 de Outubro de 2018
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 AVISO DE ADIAMENTO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2018

A Comissão Permanente de Licitação comunica o adiamento da Tomada de Preços nº 00006/2018, 
para o dia 06 de Novembro de 2018 às 09:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua 
Coronel Demostenes Barbosa, 314 - Centro - Riacho de Santo Antonio - PB. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 3641-1019. E-mail: 
riachodesantoantonio.prefeitura@hotmail.com. 

Riacho de Santo Antonio - PB, 19 de Outubro de 2018
ROBERTA LEANDRA DOS SANTOS QUIRINO - Presidente da Comissão

UNIÃO  A
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PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA – PB
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 00046/2018

OBJETO: Contratação de prestação de serviço de locação de 01 (um) veículo tipo caminhonete, 
incluindo os serviços de motorista para atender as necessidades da Secretaria Municipal de Produção 
Rural, Desenvolvimento e Trabalho do Município de Santa Luzia-PB, no que tange o transporte de 
carnes para consumo humano, conforme edital e seus anexos.

TIPO: MENOR PREÇO 
DATA DA ABERTURA: 01/11/2018 - HORÁRIO: 08:00 HORAS
Legislação Aplicável: Lei n°. 10.520/02, Subsidiariamente a Lei n°. 8.666/93.
Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da Prefeitura Municipal, das 

08:00 às 14:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Caboclo Abel, s/n° – Bairro Antônio Bento 
de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB, ou pelo Fone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia/PB, 19 de outubro de 2018.
Nilsamara de Souza Avelino 

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
 AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2018
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada no 

Largo da Matriz, 60 - Centro - Serra da Raiz - PB, às 09:00 horas do dia 08 de Novembro de 2018, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa do 
ramo pertinente, para executar serviços de Requalificação e Adequação do prédio da Unidade 
Básica de Saúde Maria das Graças Magalhães. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fun-
damento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 
07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3684-1092. E-mail: 
cplserradaraiz@hotmail.com. 

Edital: www.serradaraiz.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 
Serra da Raiz - PB, 19 de Outubro de 2018.

JANIEL ANIZIO DOS SANTOS
Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADECOMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
IMPUGNAÇÃO AO EDITAL DA CONCORRÊNCIA Nº 00001/2018

A Comissão Permanente de Licitação diante de parecer jurídico, informa que mediante pedido 
de impugnação do Edital Concorrência nº 00001/2018 remarcará a data da sessão do processo 
licitatório acima mencionado. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente 
de Licitação, Rua José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, no horário das 08:00 as 
13:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3383-1725/1094.

Soledade – PB, 19 de Outubro de 2018
FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00057/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, às 08:00 horas do dia 06 de Novembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL PARA SERVIÇOS DE SERRALHARIA, DE FORMA 
PARCELADA, PARA ATENDER A DEMANDA DO MUNICÍPIO DE SOLEDADE - PB (ITENS REMA-
NESCENTES DO PREGÃO PRESENCIAL 049/2018). Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e Lei Federal nº. 10.520/2002. Informações: no horário 
das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3383-1725/1094. 
Edital: www.tce.pb.gov.br

 Soledade - PB, 19 de Outubro de 2018
 FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SALGADINHO-PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 072/2018
PREGÃO PRESENCIAL N°: 00040/2018 

O MUNICÍPIO DE SALGADINHO ESTADO DA PARAÍBA, de acordo com as disposições da Lei 
Federal de nº. 8.666/93 e alterações posteriores, consubstanciado com o que dispõe a Lei 10.520/02, 
por intermédio do seu PREGOEIRO OFICIAL, torna público a quem interessa, que fará no dia 01 
de Novembro de 2018, 09:00min (Nove Horas e Zero Minuto), o presente Processo de Licitação.      

 OBJETO: Contratação de Empresa Especializada na Prestação dos Serviços de Cursos Pro-
fissionalizantes no atendimento as necessidades da Secretaria de Assistência Social do Município 
de Salgadinho-PB.       

INFORMAÇÕES: Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na Prefeitura Municipal de 
Salgadinho-PB, através de sua Comissão Permanente de Licitação, situada na Rua José Maciel 
de Souza, 154, Bairro Centro – Salgadinho-PB, Cep: 58.650-000, através do site http://salgadinho.
pb.gov.br, ou pelo Tel. (83) 3424-1014. Sinta-se convidado a participar do certame, representante 
do Ministério Público do Estado da Paraíba.   

Salgadinho-PB, 19 de Outubro de 2018. 
José Leandro Morais 

Pregoeiro Oficial
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ESTADO DA PARAÍBA
ASSEMBLÉIA LEGISLATIVA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 47/2018-SRP
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 1722/2018.

A Assembleia Legislativa do Estado da Paraíba, por sua Comissão Permanente de Licitação, 
constituída pelo Ato da Mesa Diretora nº 012/2018, publicado no Diário do Poder Legislativo de 
20 de março de 2018, torna público para conhecimento dos interessados, que realizará às 15:00 
(quinze) horas do dia 31 de outubro de 2018, na sala da Comissão Permanente de Licitação, 
localizada na Praça Vidal de Negreiros, nº 276 - 1º andar - sala 125 - Centro, João Pessoa/PB, 
licitação na modalidade Pregão Presencial nº 47/2018, tipo Menor Preço por item, sob o regime 
de empreitada por preço global, a qual será processada e julgada em conformidade com a Lei nº 
10.520/2002, Decreto Estadual nº 34.986/2014, Lei nº 123/2006, Resoluções nº 1.219/2007 e nº 
1.412/2009 e, subsidiariamente, pela Lei Federal nº 8666/1993 e suas alterações, tendo como objeto 
a contratação de empresa especializada no ramo para fornecimento de Materiais de Sinalização 
( Piso Tátil e Placas) com instalação, para atender as necessidades da Assembleia Legislativa 
do Estado da Paraíba. O Edital e demais informações,  poderão ser obtidas pelo telefone (83) 
3214-4583, no endereço eletrônico www.al.pb.leg.br ou, ainda, no endereço acima, nos seguintes 
horários: segunda-feira, das 13:00 às 17:00 horas; terça a quinta-feira, das 08:00 às 17:00 horas; 
e sexta-feira, das 08:00 às 13:00 horas.

João Pessoa, 19 de outubro de 2018
Francisca Célia M. Sarmento

  Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
ASSEMBLÉIA LEGISLATIVA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 46/2018-SRP
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 1873/2018.

A Assembleia Legislativa do Estado da Paraíba, por sua Comissão Permanente de Licitação, 
constituída pelo Ato da Mesa Diretora nº 012/2018, publicado no Diário do Poder Legislativo de 20 
de março de 2018, torna público para conhecimento dos interessados, que realizará às 10:00 (dez) 
horas do dia 31 de outubro de 2018, na sala da Comissão Permanente de Licitação, localizada 
na Praça Vidal de Negreiros, nº 276 - 1º andar - sala 125 - Centro, João Pessoa/PB, licitação na 
modalidade Pregão Presencial nº 46/2018, tipo Menor Preço por item, sob o regime de empreitada 
por preço global, a qual será processada e julgada em conformidade com a Lei nº 10.520/2002, 
Decreto Estadual nº 34.986/2014, Lei nº 123/2006, Resoluções nº 1.219/2007 e nº 1.412/2009 e, 
subsidiariamente, pela Lei Federal nº 8666/1993 e suas alterações, tendo como objeto a contratação 
de empresa especializada para fornecimento de revestimento de paredes em MDF, com instalação, 
para atender as necessidades da Assembleia Legislativa do Estado da Paraíba. O Edital e demais 
informações,  poderão ser obtidas pelo telefone (83) 3214-4583, no endereço eletrônico www.
al.pb.leg.br ou, ainda, no endereço acima, nos seguintes horários: segunda-feira, das 13:00 às 
17:00 horas; terça a quinta-feira, das 08:00 às 17:00 horas; e sexta-feira, das 08:00 às 13:00 horas.

João Pessoa, 19 de outubro de 2018
Francisca Célia M. Sarmento

  Pregoeira

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N 205/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situada à Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos - Ja-
guaribe, telefone (083) 3218-4588, no 05/11/2018, às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MICROCOMPUTADOR E ESTABILIZADOR, 
destinado a POLÍCIA MILITAR DA PARAIBA-PMPB e SECRETARIA DE ESTADO DO PLANEJA-
MENTO, ORÇAMENTO E GESTÃO - SEPLAG conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO  CGE Nº 18-01077-4                                                      
João Pessoa, 19 de outubro de 2018

VIVIANNE PEREIRA ALMEIDA DINIZ
Gerente Executiva de Licitação 

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N° 252/2018

 O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pre-
gão presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/
Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 05/11/2018 às 09:00 horas para:

Registro de preços para aquisição de material para laboratório, destinado à Secretaria de Estado 
da Saúde - SES/HEMOCENTRO,  conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº 1801078-2.
João Pessoa, 19 de Outubro de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação 

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 063/2018

REGISTRO Nº 18-00906-9
OBJETO: REFORMA DO IMÓVEL ONDE FUNCIONA A DELEGACIA DA JUNTA COMERCIAL 

DA PARAÍBA EM CAMPINA GRANDE/PB. Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. 
Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jagua-
ribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5282: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das 
Propostas: 06 de novembro de 2018 às 09h00.

João Pessoa, 19 de outubro de 2018.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA CONCORRÊNCIA N.º 028/2018

REGISTRO Nº 18-01076-6
OBJETO: CONSTRUÇÃO DO COMPLEXO PENITENCIÁRIO EM GURINHÉM –PB. Regime de Exe-

cução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 10,00. Local: Rua Feliciano 
Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5282: E-mail: cpl.suplan@
gmail.com. Entrega das Propostas: 22 de novembro de 2018 às 09h00.

João Pessoa, 19 de outubro de 2018.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO 

TOMADA DE PREÇOS Nº 07/2018
Registro CGE Nº 18-00996-1

JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José Amé-

rico de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, comunica aos 

participantes da TOMADA DE PREÇOS Nº 07/2018, que após análise detalhada nas documentações, 
respaldada na legislação vigente e Edital da licitação em epígrafe, considera habilitada a Empresa LINO 
CONSTRUÇÕES, TERRAPLENAGEM, LOCAÇÃO E SERVIÇOS EIRELI; e inabilitada a Empresa CO-
MERCIAL E CONSTRUTORA FENIX EIRELI por não cumprir o exigido no edital no subitem 10.4.1 “e.2” 
(Não apresentou a comprovação de registro na Junta Comercial e nem pelo SPED das demonstrações 
contábeis: FC e NE).

A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação, e que a reunião para 
dar continuidade ao processo licitatório – abertura de Proposta(s) ou vista(s) ao(s) recurso(s) - conforme 
o caso, fica marcada para o dia 29/10/2018, às 15:00 horas.

         João Pessoa, 19 de outubro de 2018.
Eng.ª Maria das Graças Soares de O. Bandeira

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

EMEPA-PB
AVISO DE RESULTADO DO PREGÃO PRESENCIAL Nº 009/2018 e

 AVISO DE 2ª CONVOCAÇAO 
REGISTRO CGE N° 18-01041-7 de 3/10/2018 

A EMEPA-PB, CNPJ 09.295.684/0001-70,através de sua Pregoeira (Portaria 10/2018) torna público 
que o resultado do pregão foi considerado FRACASSADOe aproveita para publicar uma 2ª CONVOCA-
ÇÃO, que será destinada a Ampla Concorrência, conforme o seguinte:OBJETIVO:Aquisição de Material 
Permanentedestinado a EMEPA-PB;

LOCAL, DIAeHORA:31 de outubro de 2018, às 9:00 horas, na Sala da CPL da EMEPA/PB, localizada 
na BR 230 Km 13,3-Estrada de Cabedelo, CEP:58.109-303, EMATER-PB.RECURSOS: Convênio Federal 
PAC-2010INFORMAÇÕES: Cópia do Edital no site:www.gestãounificada.pb.gov.br/emepa/editais ou 
através da CPL/EMEPA.E-mail: cpl.emepa@gestaounificada.pb.gov.br. Telefone (83)3218-8100 R. 244.

FUNDAMENTOS: Lei Federal Nº 10.520/02, Decreto Federal nº 3.555/00, Decretos Estaduais nº 
24.649/03 e 32.056/2011, Lei Estadual nº 9.697/2012 e Lei Federal nº 8.666/93.

 João Pessoa-PB, 19 de outubro de 2018.
MARIA GLAUDETE SANTOS TARGINO DE SOUSA

Pregoeira

COMARCA DA CAPITAL. 4ª. CÍVEL. EDITAL DE CITAÇÃO. PRAZO: 20 DIAS. Processo: 0008453-16-
2014.815.2001. Ação: PROCEDIMENTO ORDINÁRIO MM. Juiz de Direito da vara supra, em virtude da lei, 
etc. FAZ SABER a todos quantos o presente edital virem, ou dele conhecimento tiverem, que perante este 
Juízo da 4ª Vara Cível, processa-se uma Ação de Execução, processo nº 0008453-16.2014.815.2001, pro-
movida por BANCO DO NORDESTE DO BRASIL S/A,  em que foi determinada a citação da Sra. EDILENE 
COUTINHO DE SOUZA LIMA, CPF sob o nº 853.543.844-00, que se encontra em lugar incerto e não sabido, 
pelo presente edital CITA a acima mencionada, para, pagar o débito no valor de R$ 286.130,73 (duzentos 
e oitenta e seis mil, cento e trinta reais e setenta e três centavos), condenando ainda no pagamento da 
verba honorária fixada em 10% e em caso de pagamento integral no prazo de 03 (três) dias, o valor dos 
honorários advocatícios será reduzido pela metade, podendo ser elevado até 20%, quando rejeitados os 
embargos e caso não oposto, a majoração poderá ocorrer ao final, conforme art. 827 do CPC. E, para 
que ninguém possa alegar ignorância, mandou o(a) Meretíssimo(a) Juiz(a) expedir o presente edital, que 
será publicado no Diário da Justiça. CUMPRA-SE. Dado e passado nesta cidade de Joao Pessoa, aos  
15 dias do mês de outubro do ano de 2018. SILVANA CARVALHO SOARES, MM. Juiz(a) de Direito na 4ª 
Vara Cível, Eu, Edvânia Moraes Cavalcante Proenca, Tecnica Judiciario, o digitei e subscrevo. SILVANA 
CARVALHO SOAR. Juíza de Direito na 4ª Vara Cível.

COMARCA DA CAPITAL. 4ª CÍVEL. EDITAL DE CITAÇÃO. PRAZO: 20 DIAS Processo: 0008453-
16.2014.815.2001. Ação: PROCEDIMENTO ORDINÁRIO MM. Juiz de Direito da vara supra, em virtude da 
lei, etc. FAZ SABER a todos quantos o presente edital virem, ou dele conhecimento tiverem, que perante 
este Juízo da 4ª Vara Cível, processa-se uma Ação de Execução, processo nº 0008453-16.2014.815.2001, 
promovida por BANCO DO NORDESTE DO BRASIL S/A,  em que foi determinada a citação da empresa 
NUCAMP BRASIL COMERCIO LTDA, CNPJ sob o nº 03.954.380/0001-91, que se encontra em lugar incerto 
e não sabido, pelo presente edital CITA a acima mencionada, para, efetuar o pagamento do débito no valor 
de R$ 286.130,73 (duzentos e oitenta e seis mil, cento e trinta reais e setenta e três centavos), condenando 
ainda ao pagamento da verba honorária fixada em 10% e em caso de pagamento integral no prazo de 03 
(três) dias, o valor dos honorários advocatícios será reduzido pela metade, podendo ser elevado até 20%, 
quando rejeitados os embargos e caso não oposto, a majoração poderá ocorrer ao final, conforme art. 
827 do CPC. E, para que ninguém possa alegar ignorância, mandou o(a) Meretíssimo(a) Juiz(a) expedir 
o presente edital, que será publicado no Diário da Justiça. CUMPRA-SE. Dado e passado nesta cidade 
de João Pessoa, aos 15 dias do mês de outubro do ano de 2018. SILVANA CARVALHO SOARES, MM. 
Juiz(a) de  Direito na 4ª Vara Cível, Eu, Edvânia Moraes Cavalcante Proença, Técnica Judiciário, o digitei 
e subscrevo. SILVANA CARVALHO SOARES. Juíza de Direito na 4ª Vara Cível. 

FEDERAÇÃO INTERESTADUAL  DOS TRABALHADORES EM EMPRESA DE DIFUSÃO CULTURAL 
E ARTÍSTICA DOS ESTADOS DA PARAÍBA, PERNAMBUCO, ALAGOAS, SERGIPE E RIO GRANDE 

DO NORTE - CNPJ Nº 24.162.802/0001-66 
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

 EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Ficam, pelo presente edital, convocados o conselho de Representantes desta Federação, para par-

ticiparem da Assembleia Geral Extraordinária, que será realizada no dia 31 de outubro de 2018, em sua 
sede na Rua da Saudade, 251, Roger, João Pessoa, Paraíba, às 09:00 horas, em 1ª convocação, ou, 
não havendo “quórum” nesta,  realizar-se-á no mesmo dia e local, em 2ª convocação às 11:00 horas, com 
qualquer número presente, que obedecerá a seguinte ordem do dia: a) Custeio do Sistema Confederativo 
em consonância com o artigo 513 – e-), em virtude da vigência da Lei n. 13.467/2017.João Pessoa, 18 de 
outubrode 2018.Laércio Gonçalves Braga – Presidente

CONSÓRCIO PÚBLICO INTERMUNICIPAL DE SAÚDE DO CARIRI OCIDENTAL - CISCO
AVISO DE LICITAÇÃO

CHAMAMENTO PÚBLICO Nº. 002/2018
O Consórcio Público Intermunicipal de Saúde do Cariri Ocidental -  CISCO, através da sua autoridade 

superior, TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados a realização de CHAMAMENTO PÚBLICO, para 
CREDENCIAMENTO DE PESSOAS FÍSICAS E JURÍDICAS, INSTITUIÇÕES PRIVADAS COM OU SEM 
FINS ECONÔMICOS OU FILANTRÓPICAS, PARA REALIZAÇÃO DE PROCEDIMENTOS DE EXAMES 
POR IMAGEM, PARA FINS DE ATENDER AS NECESSIDADES DO CONSÓRCIO PÚBLICO INTERMU-
NICIPAL DE SAÚDE DO CARIRI OCIDENTAL - CISCO, conforme especificações constantes do anexo I 
do edital, o qual se encontra, na íntegra, à disposição de todos os interessados, na sala da Comissão de 
Licitação, localizada à Rua Vereador Elias Duarte - S/N, Centro, Sumé - PB, no horário de expediente das 
08:00 as 12:00 horas. Os interessados poderão inscrever-se para Credenciamento, a partir da data de 12 
de novembro de 2018, no local supramencionado, sendo suas inscrições proporcionalmente adequadas ao 
período remanescente de vigência do Credenciamento.   Outras informações pelo Telefone (83) 33922276.

Sumé- PB 19 de outubro de 2018.
Jefferson Roberto Nascimento Pinto da Silva

Presidente

“A Space Car Auto Center Comércio Varejista de Peças EIRELI, torna público que requereu a SEMAM - 
Secretaria de Meio Ambiente a renovação da Licença de Operação para a oficina mecânica situada na 
Rua Universitário Carlos Marcelo Pinto, 145, Torre, João Pessoa-PB.”

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para prestação de serviços de confecção de brindes. FUNDAMEN-

TO LEGAL: Pregão Presencial nº 00029/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina 
Grande/STTP: 05.010 - Superintendência de Transitoe Transportes Públicos 15.451.1025.2091 - Ações 
de melhoria no sistema de transito 3390.30.99 – Material de consumo. VIGÊNCIA: 31 de dezembro de 
2018. PARTES CONTRATANTES: Superintendência de Transito e Transportes Públicos de Campina 
Grande e: CT Nº 00153/2018 - 19.10.18 - IND.& COM. EDITORA GRÁFICA DAVID LTDA - R$ 3.178,00.
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